
АЗС заехали 
на общепит-стоп
Владельцы заправок 
жалуются на запрет 
кормить клиентов по ночам

Как выяснил „Ъ“,  владельцы 
 независимых АЗС пытаются 
 добиться от властей регионов 
разрешения на работу кафе при 
 заправках ночью. В  частности, 
обращение было направлено 
мэру Москвы Сергею  Собянину, 
который запретил работу обще-
пита по ночам. В результате, го-
ворят в Российском топливном 
союзе, как минимум 300 АЗС 
в Москве недополучают доход. 
Юристы считают инициативу со-
юза разумной, особенно с учетом 
важности ночных кафе на маги-
стральных трассах, но не верят, 
что ее поддержат.

Российский топливный союз 
(РТС) обратился к мэру Москвы Сер-
гею Собянину с просьбой разре-
шить работать кафе на АЗС в ночное 
время (копия письма есть у „Ъ“). Со-
гласно указу мэра от 10 ноября, заве-
дения общественного питания при-
останавливают работу с 23:00 до 6:00 
за исключением обслуживания на-
вынос, также запрещены развлека-
тельные мероприятий (о жалобах 
бизнеса на новые ограничения „Ъ“ 
рассказывал 11 ноября).

В письме глава РТС Евгений Арку-
ша ссылается на разъяснения Роспо-
требнадзора от 27 октября, согласно 
которому «АЗС не является местом 
массового пребывания людей, так 
как в здании не находится однов-
ременно более 50 человек». «Обыч-
но на АЗС производится быстрая 
заправка автомобиля топливом, за-
тем потребитель проходит в здание 
АЗС, где оплачивает топливо, а так-
же может приобрести товары мага-
зина и продукцию общественного 
питания в зоне кафе (снеки, кофе 
и пр.)»,— подчеркивает господин 
Аркуша. Запрет на предоставление 
услуг общественного питания в ноч-
ное время на заправках является 
«избыточным», считает он, уточняя, 
что «на АЗС не проводятся зрелищ-
но-развлекательные мероприятия».

Евгений Аркуша рассказал „Ъ“, что 
аналогичные обращения были на-
правлены властям 20 регионов, сре-
ди которых ЯНАО, Адыгея, Хакасия, 
Новосибирская, Курганская, Рязан-
ская области, Пермский край, Респу-
блика Алтай. По его словам, некото-
рые регионы уже разрешили работу 
кафе на АЗС ночью. По оценке госпо-
дина Аркуши, в Москве ограничения 
снижают выручку заправок от услуг 
общественного питания на 10–15% 
и касаются как минимум 300 АЗС 
в столице, которые входят в Москов-
скую топливную ассоциацию.

«Итогов рассмотрения обраще-
ния мы не знаем, но инициативу 
поддержал департамент ЖКХ горо-
да Москвы»,— отметил глава РТС. 
Глава департамента торговли и услуг 
Москвы Алексей Немерюк сообщил 
„Ъ“, что об инициативе РТС ему неиз-
вестно. В департаментах ЖКХ и тор-
говли не ответили „Ъ“. Также посту-
пила и пресс-секретарь мэра Москвы 
Гульнара Пенькова.
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Грузите все товары бочками
Мировая торговля столкнулась с нехваткой контейнеров
На рынке морских контейнер-
ных перевозок в сообщении 
с Китаем начался резкий рост 
ставок — по разным направле-
ниям в два-пять, а то и в десять 
раз. Ряд операторов остано-
вили прием заявок на отправ-
ки. На предновогодний скачок 
спроса и пандемию наклады-
вается новый фактор — острый 
дефицит контейнеров. Тради-
ционный дисбаланс торговли 
Китая с США и Европой, когда 
потоки из КНР многократно пре-
вышают встречные, усугубился, 
порожние контейнеры в боль-
шом количестве скопились 
в Северной Америке. Ситуация 
уже влияет на средний бизнес, 
для которого цена  фрахта ста-
ла неподъемной, и может при-
вести к росту стоимости това-
ров и компонентов, а также 
 сроков доставки.

Перевозчики, экспедиторы и ло-
гисты, работающие с Китаем, от-
мечают резкий рост цен на отправ-
ку контейнеров. На направлении 
Китай—Россия наблюдается дефи-
цит контейнеров, из-за этого ставки 
фрахта за последние несколько не-
дель выросли с $3 тыс. до $5–6 тыс., 
рассказывает гендиректор таможен-
ного брокера КВТ Юлия Шленская. 
Maersk убрала с сайта возможность 
букирования онлайн, говорит она, 
Sinokor разослала письма, что при-
останавливает букирование на весь 
декабрь. Часть линий уже анонси-
ровала ситуацию stop booking, под-
тверждает глава отдела интермо-
дальных перевозок Itella в России 
Юлия Никитина, среди них один 
из крупнейших контейнерных пе-
ревозчиков — CMA CGM, которая 
уже в конце ноября прекратила при-
ем заявок до конца года.

На начало декабря стоимость 
морского фрахта на ряде направ-
лений выросла в пять раз по срав-
нению с серединой октября, гово-
рит глава отдела интермодальных 
перевозок «Даксера» Михаил Руса-
ков. В среднем цена на морскую пе-
ревозку одного 40-футового контей-
нера из Китая выросла в 2–2,5 раза, 
добавляет он.

Небольшие производства выну-
ждены приостановить выпуск про-
дукции, поскольку новые ставки 
фрахта неподъемны, говорит Юлия 
Шленская. «Из знакомых нам ситу-
аций — завод, производящий ла-
кокрасочные материалы, работаю-
щий на китайском сырье. Другие 
вынуждены откладывать запуск 
новых линий. Например, собира-

лись везти станок для нового цеха, 
но решили отложить до момента, 
когда ставки придут в норму»,— 
добавляет она. Или что касается 
DIY-сегмента: плановые отгрузки 
из Китая начинаются в конце дека-
бря, первые контейнеры приходят 
в январе, говорит Юлия Шленская. 
В связи с ситуацией со ставками 
фрахта импортеры рассматривают 
возможность полностью пересмо-
треть логистику и отправлять това-
ры по железной дороге.

Ставки на направлении из Китая 
в Европу начали расти с июня 2020 
года, поясняет начальник отдела 
стратегического маркетинга FES-
CO Максим Шишков, первый суще-
ственный подъем был в сентябре, 
второй — в ноябре, сейчас уже тре-
тий скачок. Цена доставки 40-футо-
вого контейнера из Китая в Европу 
сейчас вдвое выше, чем год назад, 
добавляет он.

Обычно «высокий сезон» в Ки-
тае длится с августа по сентябрь, 
а также весь январь, рассказыва-
ет трейд-лейн-менеджер направле-
ния «Китай» группы AsstrA Артем 
Гордин. «В конце сентября спрос 
обычно несколько снижается и та-
рифы идут на спад, однако в этом 
году они продолжили расти. Рез-
кий скачок ставок наступил в кон-
це октября — начале ноября и про-
должается. Тарифы в три-четыре 
раза превышают ставки конца осе-
ни прошлого года»,— говорит он. 
По словам Дмитрия Суховерши 
из FM Logistic, рост ставок начал-
ся в сентябре, и сейчас на морской 
фрахт из Азии в Европу и в порты 
в европейской части РФ они в сред-
нем в 2–2,5 раза выше уровня авгу-
ста. Вице-президент Kuehne+Nagel 
в России и странах СНГ по морским 
перевозкам Марио Врлжичак добав-
ляет, что SCFI (Шанхайский индекс 
контейнерных перевозок) достиг са-
мого высокого уровня за восемь лет.

Многие факторы роста понят-
ны: и пандемия с отложенным 
спросом, и преддверие праздни-
ков. Однако появился и новый: 

дефицит порожних контейнеров 
в Китае, который, отмечает Дмит-
рий Суховерша, стал следствием 
торгового дисбаланса между про-
изводителями в АТР и Южной Азии 
и потребителями в Северной Аме-
рике и ЕС. «Китай прекратил по-
купать у США товары,— говорит 
госпожа Шленская,— а США про-
должают покупать в КНР. Контей-
неры уходят в Америку и не возвра-
щаются назад».

По словам Максима Шишкова, 
в денежном выражении экспорт 
из Китая втрое превышает импорт 
из США. За девять месяцев 2020 
года объем контейнерных перево-
зок из Северной Америки в Азию 
сократился на 14%, а в обратном 
направлении — вырос на 12%, го-
ворит учредитель VIG Trans Игорь 
Ребельский. «Пандемия спровоци-
ровала нарушение баланса контей-
неров. В начале пандемии во всех 
странах были введены ограниче-
ния, и часть торговых отношений 
замерла. Сейчас ситуация измени-
лась кардинально, поток товаров 
из Китая хлынул на экспорт. Мно-
го контейнеров находятся в пути 

или в регионах, которые до сих пор 
не вернули их в Азию. Морские ли-
нии тратятся на передислокацию 
порожних контейнеров»,— добав-
ляет он. Марио Врлжичак в качест-
ве отдельного тренда отмечает рост 
потребления товаров повседневно-
го спроса из-за COVID-19: люди ста-
ли тратить на них средства, которые 
в иной ситуации пошли бы на путе-
шествия, рестораны и развлечения.

Объемы поставок в страны 
Юго-Восточной Азии (ЮВА) сокра-
тились не только из США, но и из Ка-
нады и Мексики, а также из Индии 
и Европы, добавляет Михаил Руса-
ков. Он считает дефицит контейне-
ров в Китае и других странах ЮВА 
основной причиной резкого роста 
цен на морские отправки.

Госпожа Никитина уточняет, что 
в период пандемии большинство 
морских линий сократило или сня-
ло часть рейсов в попытке сохра-
нить маржинальность перевозок 
на фоне существенного падения 
объемов торговли и, соответствен-
но, ставок на морской фрахт.
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Великое переселение  
народа
Как азербайджанцы возвращаются  
на покинутые армянами земли

Армянские военные покинули все 
три района Нагорного Карабаха, кото-
рые должны были покинуть в соответ-
ствии с трехсторонними  ноябрьскими 
 договоренностями лидеров России, 
Армении и Азербайджана. За тем, как 
азербайджанские беженцы устремляют-
ся в родные села и что происходит в ме-
стах, оставленных армянами, наблюдал 
корреспондент „Ъ“  Кирилл  Кривошеев.

«Там горы, воздух хороший»
В Азербайджане появились две новые зна-
менательные даты — соответствующий указ 
подписал в среду президент Ильхам Алиев. 
27 сентября (дата начала обострения в Нагор-
ном Карабахе) станет скорбным Днем памя-
ти погибших, зато 10 ноября — праздником, 
Днем победы. Напомним, что именно в этот 
день вступило в силу соглашение о прекра-
щении боевых действий, подписанное лиде-
рами России, Армении и Азербайджана Вла-
димиром Путиным, Николом Пашиняном 
и Ильхамом Алиевым.

Своеобразным «днем победы» (правда, по-
беды без боя) стало для Азербайджана и 1 де-
кабря, когда его войска вошли в Лачинский 
район — последний из трех, которые армян-
ская сторона должна была уступить Баку 
по условиям соглашения. Корреспондент 

„Ъ“ в этот день находился в Агджабединском 
районе, где расселена большая часть бежен-
цев из Лачина и расположена его админис-
трация (органы власти неподконтрольных 
районов в Азербайджане не упразднялись, 
но последние 27 лет они занимались только 
проблемами беженцев).

Отмечая возвращение родного района, 
переселенцы устроили шествие по трассе. 
Впереди колонны шагали недавно вернув-
шиеся с фронта военные, растянувшие ог-
ромный государственный флаг. За ними сле-
довала лошадь с повозкой, в которой сидела 
женщина и играла на зурне. А уже за ними 
шествовали простые переселенцы на маши-
нах, лошадях и пешком.

Дойдя до здания районной администра-
ции, они стали танцевать и фотографиро-
ваться с плакатом: «Что случилось, Паши-
нян?». Это ставшая в Азербайджане крылатой 
фраза из выступления Ильхама Алиева после 
подписания соглашения. «Что случилось, Па-
шинян? Ты строил дорогу в Джебраил. Тан-
цевал, а где статус (Нагорного Карабаха, ко-
торый требовали в Ереване.— „Ъ“)? Статус 
пошел к черту, провалился, разлетелся в пух 
и пыль, нет его и не будет»,— высмеивал 
он армянского премьера.
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Если бы да ОДКБы
Как Владимир Путин побыл и с Николом Пашиняном, 
и с Александром Лукашенко и чего всем это стоило

2 декабря президент России провел 
саммит стран ОДКБ, на котором встре-
тил общих любимцев — Никола Пашиня-
на и Александра Лукашенко, продемон-
стрировавших и здесь, в виртуальном 
пространстве, уверен специальный 
 корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
свои самые яркие качества. Из-за кото-
рых их народы так и страдают.

ОДКБ штормит как никакую другую струк-
туру на пространстве бывшего СССР. Казалось 
бы, саммит интересен участием в нем в основ-
ном премьер-министра Армении Никола Па-
шиняна, который в ходе войны с Азербайд-
жаном возлагал, говорят, особые надежды 
именно на ОДКБ, не обратившую в конце кон-
цов должного, а вернее, даже никакого внима-
ния на его самые отчаянные чаяния. И теперь, 
конечно, было интересно послушать противо-
речивого лидера армянского народа.

А также, без сомнения, Александра Лука-
шенко (хотел написать, лидера еще одного 
народа, который входит в структуру ОДКБ, 
еще до коронавируса производившую впе-
чатление виртуальной, но тут я вовремя 
спохватился: какой же он лидер?).

Был здесь и и. о. президента Киргизии Та-
лант Мамытов, представитель страны, пере-
жившей в отличие от соседей к тому же пол-
ноценную смену власти.

В общем, здесь было, казалось, все, чтобы 
хоть один саммит ОДКБ хотя бы чем-то нако-
нец-то запомнился.

При этом сначала выступил сам Вла-
димир Путин — как хозяин виртуально-
го саммита.

— Обстановка на пространстве, входя-
щем в сферу ответственности ОДКБ, скла-
дывалась не без проблем и в целом была 
неспокойной,— доложил коллегам Влади-
мир Путин.— Имею в виду вспыхнувший 
в сентябре вооруженный конфликт в райо-
не Нагорного Карабаха с участием государ-
ства—члена ОДКБ, а также послевыборные 
события в Белоруссии, которая столкну-
лась с беспрецедентным давлением извне, 
и внутриполитическую ситуацию в Кирги-
зии тоже имею в виду.

Президент России поискал глазами 
на экране компьютера картинку с изображе-
нием Никола Пашиняна — и нашел ее…

— Всем хорошо известно, что потребо-
вались активные посреднические усилия 
России, чтобы остановить кровопроли-
тие в зоне нагорнокарабахского конфлик-
та, добиться полного прекращения огня 
и начать процесс стабилизации…— обра-
тился он к премьеру Армении.— В насто-
ящее время трехстороннее заявление 
России, Армении и Азербайджана от 9 но-
ября последовательно реализуется. На ли-
нии соприкосновения и вдоль Лачин-
ского коридора размещены российские 
 миротворцы.
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Имущество братьев Ананьевых 
на €267 млн оказалось  
под арестом

08  Проверка резидента 
ЦБ посмотрит на счета 
российских банков 
у иностранных контрагентов

09  На киберполигон 
перебросят  
новых участников 
Проект «Ростелекома» 
обрастает отраслями

10  «Колос Кубани» 
дозрел до яблок 
Связанная с семьей  
Дениса Мантурова  
компания занялась 
садоводством

деловые  
новости

Дефицит контейнеров 
в торговле с Китаем 
грозит ростом цен 
на товары и увеличением 
сроков их доставки    
ФОТО REUTERS
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сегодняшнее 
число 407,9

тысячи новых безработных официально зарегистрировано в органах занятости в октябре 
2020 года, сообщил Росстат. Показатель стабилизировался на уровне, втрое превышающем доэпидеми-
ческий, после резкого всплеска в апреле-мае 2020 года — это было связано с повышением пособий по 
безработице (мера входила в один из первых пакетов помощи Белого дома экономике). Данные статве-
домства демонстрируют и заметный рост спроса на рабочую силу, заявленного работодателями в службы 
занятости: так, в октябре 2020 года он составил 1,78 млн человек против 1,65 млн годом ранее — при этом 
тренд показывает «сдвиг» на осень пика спроса, в 2019 году приходившегося на весну-лето.

РЫНОК ТРУДА

Выпускники хотят,  
но не могут работать  
удаленно

Хотя молодые специалисты высоко 
оценивают гибкий график и воз-
можность удаленки при выборе 
места работы, по мнению работо-
дателей, они плохо справляются 
с рабочими обязанностями в таком 
формате. Такой вывод можно сде-
лать из результатов исследования 
рекрутинговой компании Kontakt 
InterSearch Russia.

Сейчас компании больше всего 
заинтересованы в молодых IT-специ-
алистах (32%), менеджерах по про-
дажам (26%), инженерах (24%) 
и маркетологах (23%). Как и в 2019 
году, работодатели при отборе 
молодых сотрудников в первую 
очередь оценивают их личностные 
компетенции (60%). Среди них для 
компаний важнее всего ориентация 
на результат (62%), умение работать 
в команде (57%) и коммуника-

бельность (47%). Для многих 
(42%) работодателей также важно 
знание английского языка, около 
трети требуют наличия диплома 
о высшем образовании. При этом 
сами студенты и выпускники считают, 
что работодателям важнее всего 
стрессоустойчивость (49%).

Главной проблемой при найме 
молодых специалистов большинст-
во работодателей (71%) называют 
завышенные зарплатные ожидания. 
Так, почти четверть студентов и вы-
пускников хотят получать на руки 
30–40 тыс. руб. (23%), 40–50 тыс. 
руб. (21%) или 50–60 тыс. руб. 
(18%), готовых же участвовать 
в бесплатной стажировке — явное 
меньшинство (5%). При этом 
нельзя сказать, что зарплатные 
ожидания молодых специалистов 
сильно изменились на фоне 
роста безработицы, вызванного 
противоэпидемическими мерами. 
Компании же в трети случаев 
(35%) могут предложить им только 
30–40 тыс. руб. Еще четверть (25%) 
хотела бы платить выпускникам 
15–30 тыс. руб. и только одна пятая 
(21%) — 40–50 тыс. руб.

Помимо зарплаты на выбор ра-
ботодателя у большинства молодых 
специалистов влияет возможность 
работать по гибкому графику (63%) 
и из дома (56%). В то же время, 
по оценкам самих работодателей 
(51%), в период пандемии, которая 
и сделала востребованными 
новые форматы труда, с молоды-
ми сотрудниками было работать 
сложнее, чем с их коллегами более 
старшего возраста. Среди ключе-
вых трудностей компании назвали 
их нежелание выходить в офис 
(24%), даже когда это необходимо, 
проблемы с тайм-менеджментом 
(22%) и снижение мотивации 
(15%). Вероятно, поэтому в почти 
половине компаний в этом году 
молодые специалисты работали 
из дома только частично.

Анастасия Мануйлова

ОПТИМАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА ПО МНЕНИЮ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ И МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: KONTAKT INTERSEARCH RUSSIA.
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Ассоциация кластеров и техно-
парков (АКИТ) оценила рабо-
ту 16 российских особых эконо-
мических зон (ОЭЗ), составив 
их рейтинг с точки зрения при-
влекательности для бизнеса. 
Ожидаемо лидирующие позиции 
вновь заняли крупные и давно ра-
ботающие зоны, привлекающие 
большое число инвесторов,— 
в частности, «Алабуга», «Липецк» 
и «Дубна». Новичком тройки ли-
деров среди промышленных зон 
оказалась только ОЭЗ «Тольят-
ти», позволившая привлеченным 
инвесторам воспользоваться 
мерами господдержки для моно-
городов.

Минэкономики и АКИТ подвели 
неформальные итоги эффективно-
сти работы ОЭЗ в 2020 году. В состав-
ленный ими рейтинг вошли десять 
промышленно-производственных 
и портовых, а также шесть техни-
ко-внедренческих зон. Лидерами 
остались крупные, «зрелые» зоны — 
список наиболее привлекательных 
для бизнеса промышленных зон чет-
вертый год подряд открывает «Ала-

буга» (Татарстан), где создано 6,9 тыс. 
рабочих мест и привлечено 135 млрд 
руб. частных инвестиций. Эта зона 
чаще, чем другие, привлекает но-
вых резидентов (более пяти за год). 
У «Алабуги» — самая низкая среди 
ОЭЗ этого типа цена на землю (4,5% 
от кадастровой стоимости).

Вторая позиция рейтинга оста-
лась за ОЭЗ «Липецк», которая при-
влекает в среднем по четыре инве-
стора в год. За 2019 год, отмечает 
АКИТ, ей удалось подняться с пя-
того до первого места в категории 
«Обеспеченность инфраструкту-

рой». Далее следует впервые вошед-
шая в топ-3 ОЭЗ «Тольятти» — по 
сравнению с прошлогодним рей-
тингом она поднялась сразу на три 
строчки, сместив с этой позиции 
подмосковную ОЭЗ «Ступино Ква-
драт». Как пояснил гендиректор 
ОЭЗ «Тольятти» Сергей Андреев, это 
связано, в частности, с включением 
зоны в границы городского округа 
Тольятти, что дало инвесторам воз-
можность воспользоваться также 
поддержкой, предусмотренной для 
моногородов, и обеспечило сущест-
венное снижение тарифов.

У технико-внедренческих зон 
тройка лидеров осталась прежней. 
Первое место — ОЭЗ «Дубна», при-
влекающая более десяти новых 
резидентов ежегодно (всего они 
вложили 26,5 млрд руб. частных ин-
вестиций и создали 4,3 тыс. рабочих 
мест) и лидирующая по количеству 
инвесторов с иностранным участи-
ем. Далее — Технополис «Москва» 
и «Санкт-Петербург».

Отметим, что при составлении 
рейтинга не оценивалась бюджет-
ная эффективность ОЭЗ — он со-
ставлялся с точки зрения привле-
кательности зон для инвестора. 
Учитывалось количество резиден-
тов, объем реализованных инвести-
ций, наличие льгот и преференций, 
обеспеченность инфраструктурой, 
инвестиционная привлекатель-
ность региона. Однако власти над-
еются увидеть и денежный эффект 
для государства от таких лидеров, 
как «Алабуга», «Липецк», «Москва» 
и «Санкт-Петербург». Как пояснил 
вчера замглавы Минэкономики 
Сергей Галкин, для них период на-
логовых льгот закончился, поэтому 

власти ждут в ближайшие два-три 
года возвращения бюджетных ин-
вестиций.

Сейчас в России действуют 36 
ОЭЗ, в которых числятся почти 800 
инвесторов. Всего за время работы 
этого преференциального режима 
создано 42 тыс. рабочих мест и вло-
жено 448 млрд руб. частных средств, 
из которых 243 млрд руб. приходит-
ся на иностранных инвесторов. Ин-
вестором предоставлены льготы по 
налогам, таможенным и страховым 
платежам в общей сложности на 
63 млрд руб. Напомним, механизм 
ОЭЗ не раз подвергался критике, 
особенно со стороны Счетной пала-
ты: ее заявление о том, что создание 
одного рабочего места в ОЭЗ обхо-
дится бюджетам примерно в 10 млн 
руб., обернулось в 2016 году введе-
нием моратория на создание зон, 
который продлился около двух лет. 
Сейчас реформирование ОЭЗ про-
должается — например, Минэконо-
мики предлагает унифицировать 
налоговые преференции для их ре-
зидентов (см. „Ъ“ от 1 июня).

Евгения Крючкова

Российские ОЭЗ расставили по привлекательности
Составлен рейтинг особых экономических зон

В ЕС воспринимают «зеленую» повестку 
как шанс для технологической перестройки 
и решения проблемы климата, а в России — 
как угрозу для экономики, в том числе 
для углеродоемкого экспорта. Такой вы-
вод можно сделать по итогам первых двух 
дней работы российско-европейской кон-
ференции по климату. Европейская сторо-
на на мероприятии вновь призвала россий-
скую к принятию более амбициозных мер 
по снижению выбросов парниковых газов, 
та в ответ выразила беспокойство по пово-
ду планов введения трансграничного угле-
родного регулирования и предлагала вы-
вести сотрудничество в низкоуглеродных 
отраслях из-под санкций.

Конференция, организованная Центром 
энергетики Московской школы управления 
«Сколково» и представительством Евросоюза 
в России, стала первым подобным меропри-
ятием РФ и ЕС по теме изменения климата. 

Ключевым докладчиком был исполнитель-
ный зампред Европейской комиссии Франс 
Тиммерманс, курирующий программу «Евро-
пейский зеленый курс». Она направлена на 
достижение углеродонейтральности к 2050 
году, сокращение выбросов парниковых газов 
и введение трансграничного углеродного ре-
гулирования для экспорта из стран, не взима-
ющих платежи за такие выбросы. Последнее 
сильно беспокоит российских экспортеров 
(аналитики уже оценили их возможные поте-
ри суммой от €2,8 млрд до €6 млрд в год — см. 
„Ъ“ от 28 июля).

Господин Тиммерманс заявил, что «долгого 
будущего у ископаемых источников энергии 
нет», а заместитель генерального директора 
по климатическим действиям Еврокомиссии 
Клара де ла Торре призывала Россию к сов-
местной деятельности. Официальные же рос-
сийские спикеры подчеркивали уже имею-
щиеся достижения РФ в области снижения 

выбросов, в частности, достаточно низкоугле-
родный энергобаланс (с ведущей ролью при-
родного газа, атомной и гидроэнергетики). 
По части планов углеродного регулирования 
глава комитета по энергетике Госдумы Павел 
Завальный заявил, что «важно, чтобы введе-
ние пограничных углеродных сборов не ста-
ло орудием протекционизма и дискримина-
ции, а климатическая тема намеренно бы не 
политизировалась».

Критиком же климатической политики в РФ 
выступил уже бывший предправления «Росна-
но» Анатолий Чубайс. Он заявил, что пока здесь 
побеждают консерваторы, которые воспри-
нимают активную «зеленую» политику ЕС как 
действия против России. Недавно объявлен-
ную цель по снижению выбросов парниковых 
газов он назвал «абсолютно не амбициозной». 
«Ее можно достичь даже если не делать совсем 
ничего»,— сказал господин Чубайс. По его мне-
нию, игнорирование важности климатической 

темы может привести к тому, что РФ на многие 
годы выпадет из глобальной конкуренции, в то 
время как в ЕС «возникнет другая техносфера».

В итоге первые дни конференции ЕС—РФ 
скорее были использованы для представления 
позиций, нежели для планирования совмест-
ных действий. «В ЕС воспринимают „зеленую“ 
повестку и декарбонизацию как возможность, 
а в РФ — как угрозу»,— обобщил разницу в под-
ходах руководитель Лаборатории экономики 
изменения климата ВШЭ Игорь Макаров. Отме-
тим, что в заключение первой пленарной сес-
сии советник президента РФ по климату Руслан 
Эдельгериев обратился к европейским колле-
гам с призывом «объявить климатические про-
екты вне санкций» и «открыть доступ россий-
ским компаниям, заявляющим о намерении 
реализовать климатический проект, к между-
народным финансовым институтам» — однако 
это обращение осталось без ответа.

Ангелина Давыдова

Климатические полярности
Россия и Евросоюз видят низкоуглеродную повестку по-разному

Финансовый комитет Госдумы 
рекомендовал принять законо-
проект, расширяющий полно-
мочия ЦБ в отношении страхов-
щиков. В случае подозрений 
в выводе ими средств регулятор 
получит право незамедлительно 
останавливать операции по сче-
там компаний. Усиление скоро-
сти и полноты реакции на нару-
шения потребовалось регулятору 
из-за практики вывода страхов-
щиками средств даже после от-
зывов лицензий. На фоне роста 
прибыли в год пандемии и со-
циальной значимости сектора 
усиление полномочий ЦБ не вы-
глядит напрасным. При этом 
приостановка операций по сче-
там — уникальная мера только 
для страховщиков, аналогов ей 
в финансовом секторе нет.

Вчера финансовый комитет Гос-
думы рекомендовал принять во вто-
ром чтении проект поправок в за-
кон об организации страхового дела 
в РФ — о введении обеспечительных 
мер в отношении страховщиков с це-
лью сохранить их имущество для ис-
полнения обязательств. Проект вне-
сен группой депутатов во главе 
с Ириной Яровой и принят в первом 
чтении в июле. Документ описыва-
ет блокировку Банком России опера-
ций по счетам страховщика, которо-

му выдано предписание в отношении 
контролируемой регулятором сдел-
ки. В этом случае банки должны будут 
остановить расходные операции ком-
пании (за вычетом социальных и обя-
зательных платежей по суду и выплат 
клиентам). Тот же механизм предла-
гается распространить на участников 
рынка ценных бумаг, работающих 
с деньгами страховщиков.

При этом решения о блокировке 
будут вступать в силу сразу, чтобы 
страховщики за пару часов после от-
зыва лицензии не выводили средст-
ва. Это фиксирует норма поправок, 
по которой решение регулятора 
вступает в силу сразу при его выне-
сении, до публикации на сайте ЦБ. 
Поправки согласованы со всеми за-
интересованными министерства-

ми и ведомствами — от Минфина 
до ФНС и Генпрокуратуры.

Усиление арсенала ЦБ на стра-
ховом рынке имеет все основания. 
В 2019 году регулятор сообщил о при-
знаках «согласованного вывода акти-
вов» в компаниях «Опора», НАСКО, 
«Респект», «Ангара», «Трудстрах», при 
этом временные администрации за-
фиксировали вывод активов компа-
ний (куплю-продажу ценных бумаг 
и недвижимости, уступки прав тре-
бования, передачу страховых пор-
тфелей, предоставление займов 
и передачу средств в доверительное 
управление). Как уже писал „Ъ“, быв-
ший бенефициар ряда компаний из 
списка, Александр Кондратенков, на-
ходится в международном розыске 
и путешествует с чилийским паспор-
том на имя Александра Гарсии-Феско-
ва (см. „Ъ“ от 28 августа). Во избежа-
ние повторов таких историй ЦБ уже 
расширял свои полномочия, получив 
право доступа в помещения и к ин-
формационным системам компаний.

В Российском союзе автострахов-
щиков «только приветствуют уси-
ление полномочий ЦБ»: по долгам 
компаний в ОСАГО, например, прихо-
дится платить из компенсационных 
фондов союза. При этом действия вре-
менных администраций, назначен-
ных ЦБ, нельзя назвать безуспешны-
ми. «Когда мы считали объем долгов 

НАСКО, получалось 7–10 млрд руб., 
действия временной администрации 
снизили эту сумму до 3 млрд руб.»,— 
рассказал „Ъ“ собеседник в РСА. При 
приостановке 30 ноября лицензии 
«НСГ Росэнерго» потенциальные дол-
ги (6,2 млрд руб. в ОСАГО) РСА считал 
уже «с поправкой» на эффективность 
работы временной администрации. 
«Чем раньше регулятор реагирует 
на потерю платежеспособности, тем 
больше шансов избежать вывода ак-
тивов»,— говорит собеседник „Ъ“.

По данным самого ЦБ, страховщи-
ки в год пандемии за первые девять 
месяцев существенно (на 24,6% год 
к году, до 230,4 млрд руб.) нарасти-
ли прибыль, вывода которой и опа-
сается регулятор. Как сообщили „Ъ“ 
в ЦБ, там положительно оценивают 
поправки как «эффективный меха-
низм, позволяющий своевременно 
пресекать неправомерные действия, 
связанные с выводом средств страхо-
вой организации». «Речь идет не о за-
крытии счетов, а о приостановлении 
операций по ним на период дейст-
вия запрета или ограничения сделок, 
введенных в отношении страховщи-
ка. Мера предусмотрена только в от-
ношении страховщиков с учетом ха-
рактера мер, которые в отношении 
них применяются»,— пояснили „Ъ“ 
в пресс-службе регулятора.

Татьяна Гришина

Депутаты ускоряют реакции ЦБ
Сомнительные страховщики потеряют доступ к деньгам

Курирующий страховщиков зампред Банка России Владимир 
Чистюхин и профильный замглавы Минфина Алексей Моисеев  
согласовали депутатский проект о незамедлительной  
блокировке счетов подозреваемых в выводе средств компаний  
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Владимир Путин дал возможность колле-
гам выступить — и до этого ему пришлось 
дополнительно объяснить, почему первым, 
кому он предоставил слово, оказался Никол 
Пашинян, а то, без сомнения, любое слово 
(предоставленное или даже данное другому 
лидеру) или тем более его отсутствие обяза-
тельно было бы использовано против него:

— Предлагаю выступить всем коллегам, 
всем лидерам государств—членов ОДКБ 
в порядке русского алфавита по названию 
страны. И первым предоставляю слово пре-
мьер-министру Республики Армения Нико-
лу Воваевичу Пашиняну. Пожалуйста, Никол 
Воваевич.

— Спасибо, Владимир Владимирович,— 
благодарил его армянский премьер.

Они просто раскланивались друг с дру-
гом, словно заранее опасаясь, что кто-ни-
будь, не дай бог (а он у Владимир Пути-
на и Никола Пашиняна более или менее 
один, хотя и, строго говоря, не един, а ско-
рее идентичен), не заподозрил их пусть 
даже в подспудном проявлении несоюзни-
ческих чувств.

— Последние два месяца для армянского 
народа стали периодом противостояния…— 
произнес Никол Пашинян.

И тут звук его голоса начал предательски 
пропадать, так что стало казаться, что, мо-
жет, его по привычке еще с войны глушит 
на самом интересном месте противник, то 
есть азербайджанские военные, как только 
о них, собственно говоря, и заходит речь.

— Извиняюсь, тут технические пробле-
мы,— со странной застенчивостью посмо-
трел Никол Пашинян на Владимира Путина.

То есть у него и тут ничего не получалось.
— Да, мы слышим,— кивнул президент 

России.
Надеюсь, он имел в виду не то, что все 

слышат, что у армянского премьера техниче-
ские проблемы, а что его все-таки, несмотря 
ни на что, слышат (хотя это было ведь не так).

— Азербайджан, поддерживаемый Тур-
цией и террористами-наемниками из стран 
Ближнего Востока, развязал войну против 
армянского народа…— продолжил было 
Никол Пашинян, но тут был окончательно 
заглушен и даже, казалось, оглушен.

При этом он вдруг неожиданно начал до-
ставать из карманов пиджака какие-то вещи. 
И если приглядеться, было видно, что это не 
что иное, как мобильные телефоны — один 
и другой (и, скорее всего, не последний).

Таким образом, Никол Пашинян все это 
время заглушал сам себя. То есть он просто 
не выключил эти телефоны перед началом 
своей речи, и ему элементарно позвонили 
на один из них.

Премьер-министр Армении украдкой, 
чтобы не видела камера, отодвинул телефо-
ны по правую руку от себя — он не хотел сей-
час засветиться перед коллегами, так как это 
все выглядело немного позорно. Но на той 
стороне провода был нормальный и даже 
вежливый человек, который не понял с пер-
вого раза проблем со связью и перезвонил, 
конечно. Так телефон задребезжал уже пря-
мо на столе, а телефон опять как будто заглу-
шил враг. А Никол Пашинян даже закрыл те-
лефон рукой на всякий случай — похоже, 
от непонимания, что же еще ему сейчас сде-
лать, чтобы все это наконец уже кончилось.

Да, с таким отношением к современным 
средствам связи войну XXI века не выиграть.

Все-таки кто-то справа, на кого Никол 
Пашинян успел бросить испепеляющий 
взгляд, в конце концов выключил, види-
мо, все же этот проклятый телефон, и премь-
ер-министр Армении поделился с окружаю-
щими другими своими проблемами и мето-
дами их решения:

— Как вам известно, посредническими 
усилиями Российской Федерации удалось 
остановить военные действия и договорить-
ся о мерах по деэскалации ситуации (навер-
ное, и телефон должен был заставить замол-
чать прежде всего господин Путин.— А. К.). 
Уже более трех недель, как прекращены во-
енные действия. В зоне конфликта дислоци-
рованы российские миротворцы. Однако на 
сегодняшний день мы все еще имеем ряд не-
отложных задач.

Русский язык Никола Пашиняна остав-
лял желать лучшего. Задачи ему надо было 
все же не иметь, а решить. А иметь он мог 

проблемы. Но дело, конечно, было не 
в этом. Суть с тех пор, как он начал доста-
вать телефоны изо всех карманов, остава-
лась непростой:

— Во-первых, это вопрос об обмене воен-
нопленными, заложниками, другими удер-
живаемыми лицами, а также телами погиб-
ших и выяснение судеб пропавших без ве-
сти. Это вопросы, не терпящие отлагатель-
ства. Армянская сторона готова интенсифи-
цировать свои действия по ускорению это-
го процесса и повышению его эффективно-
сти. При этом необходимо исключить слу-
чаи применения насилия к военнопленным 
и удерживаемым лицам и унижения их дос-
тоинства.

После этого Никол Пашинян произнес уже 
по-настоящему настораживающую фразу:

— Во-вторых, это создание условий для 
возвращения арцахцев в свои дома, восста-
новление нормальной жизни в Нагорном 
Карабахе. Люди должны быть уверены, что 
они находятся в безопасности и могут про-
должать жить на своей земле. Несколько де-
сятков тысяч арцахцев уже вернулись в свои 
дома, и мы прилагаем все усилия для того, 
чтобы помочь и поддерживать наших сооте-
чественников.

Уж лучше бы фразу о том, что надо создать 
условия «для возвращения арцахцев в свои 
дома», заглушил еще один его телефон, ко-
торый он, уверен, все-таки где-то на теле еще 
припрятал. Ведь он не мог не понимать, как 
ее могут истолковать и по ту, и по другую сто-
рону этого перемирия. Может, он говорил об 
арцахцах, ушедших из районов, которые те-
перь находятся под контролем азербайджан-
цев, а вернее, просто снова, спустя 30 лет, 
принадлежат им?

Ведь именно так эту фразу могут истолко-
вать, например, армяне, которые ушли из 
этих районов,— и бессмысленная надежда 
опять будет мучить их и сводить с ума еще 
больше, чем ее отсутствие.

А кто-то может понять совсем буквально 
и решит возвращаться еще до того, как со-
зданы условия, потому что сил никаких нет 
так жить…

А Никол Пашинян скажет, что имел в виду 
армян, ушедших в виду угрозы военных дей-
ствий из той части Нагорного Карабаха, кото-
рая после этой войны осталась армянской.  
И останется просто махнуть рукой.

Да уже хотя бы то, что Никол Пашинян раз 
за разом называл эту территорию Арцахом, 
было не так уж невинно. Но, в конце концов, 
он по-другому, допустим, не мог называть. 
Но мог бы сказать и «Нагорный Карабах»…

— Российский миротворческий контин-
гент, дислоцированный вдоль линии сопри-
косновения в Нагорном Карабахе и по Ла-
чинскому коридору, который обеспечива-
ет связь между Арцахом и Арменией,— про-
должал Никол Пашинян,— сегодня является 

гарантом сохранения мира и безопасности 
этого региона. В этой связи хочу особо отме-
тить исключительную роль президента Рос-
сии Владимира Путина. На протяжении всех 
44 дней военных действий мы находились 
в постоянном контакте… С Владимиром Вла-
димировичем мы и сегодня очень тесно ра-
ботаем для решения таких задач, как поиск 
пропавших без вести, обмен военнопленны-
ми и удерживаемыми лицами и телами по-
гибших.

Теперь получалось, что в проигрыше Ар-
менией этой войны виноват и российский 
президент, ведь если он каждый день был 
контакте с армянским коллегой, то, значит, 
отвечает и за результат этой войны.

Владимир Путин вроде ответил:
— Действительно, Армения и армянский 

народ пережили очень сложный период 
сейчас в своей истории, и руководство Ар-
мении… председатель правительства Арме-
нии… вынуждено было принять очень слож-
ные, но необходимые для народа Армении 
решения.

То есть чужая ответственность господину 
Путину была все же ни к чему:

— Должен сказать, что эти решения, ко-
нечно, болезненные, но, еще раз подчеркну, 
необходимые и требовали большого лично-
го мужества от премьер-министра, это оче-
видная вещь. Каждый из присутствующих 
на сегодняшнем совещании понимает сте-
пень ответственности при принятии реше-
ний подобного рода. Он эту ответственность 
на себя взял, и наша задача в том, чтобы под-
держать сейчас и самого премьер-министра, 
и его команду, с тем чтобы наладить мирную 
жизнь, добиться исполнения всех принятых 
решений и помочь людям, которые оказа-
лись в трудной жизненной ситуации.

Российскому президенту, конечно, не 
нужно, чтобы Никол Пашинян ушел в отстав-
ку, а его подпись под трехсторонним доку-
ментом оказалась ничтожной. Тогда подпи-
санные договоренности не будут иметь силы 
и придется начинать все сначала. И в этой 
ситуации Никол Пашинян может оказать-
ся в его глазах и мужественным человеком, 
и ответственным лидером… Да все, что угод-
но, лишь бы сейчас не разрушить то, что ар-
мянский премьер и так чуть было самостоя-
тельно не разрушил полностью, ведя войну 
на поражение.

Президент Белоруссии Александр Лука-
шенко сосредоточился для начала на осмы-
слении своей решающей роли в противосто-
янии с НАТО у западных границ ОДКБ.

— В первую очередь,— подчеркнул он,— 
речь идет о размещении дополнительного 
американского контингента в Польше и ее 
планах по созданию новых объектов воен-
ной инфраструктуры. Мы отчетливо видим 
увеличение системных мероприятий воен-
ного характера на территории этой страны 
и в государствах Балтии. Вместе с тем под 
прицелом военной активности находятся 
не только национальные интересы Белару-

си. В данном контексте следует рассматри-
вать и заявление НАТО о разработке некой 
новой стратегической концепции: полагаю, 
уже всем ясно, против кого и против чего она 
будет направлена.

Против, надо полагать, ОДКБ и России. 
А если отбросить ложный стыд формулиро-
вок — против Владимира Путина.

Немного неожиданно Александр Лука-
шенко описал многомесячные протесты 
против него лично в его собственной (как 
ему кажется) стране:

— В свою очередь, пандемия не только 
осложнила проблемы международного вза-
имодействия, но и спровоцировала обо-
стрение социальных конфликтов. Речь идет 
о беспрецедентных массовых беспорядках 
во всем мире!

Видимо, и беспорядки в Минске той же 
пандемической природы.

— Уже понятно,— продолжил президент 
Белоруссии,— что это не спонтанное прояв-
ление недовольства, как нам стараются пре-
поднести в средствах массовой информа-
ции! Международный порядок скатывается 
в сторону так называемого управляемого ха-
оса. Налицо хорошо продуманная, срежис-
сированная деятельность глобальных игро-
ков, порой не считающихся ни с чем, даже 
с интересами собственных народов…

Александр Лукашенко был все ближе 
к тому, чтобы назвать вещи своими именами:

— Очевидно, что универсальный баланс 
между гражданскими свободами и интереса-
ми национальной безопасности в западном 
обществе так и не найден. Видимо, именно 
из этого проистекает все более бесцеремон-
ное навязывание международному общест-
венному сознанию двойных стандартов. То 
есть, с одной стороны, чрезвычайно жест-
кая реакция западных властей на протесты 
и в целом непопулярная государственная 
политика преподносятся ими как объектив-
ная необходимость. С другой стороны, меры 
иных стран по обеспечению стабильного 
развития, поддержанию правопорядка и за-
конности выставляются как диктатура и де-
спотизм, хотя эти меры на порядок меньше, 
чем у них самих.

Это уже про лично про себя.
— В условиях этих неравноправных сис-

тем координат манипулирование людьми, 
применение гибридных воздействий и тех-
нологий так называемых цветных револю-
ций стали обычным явлением! — сообщил 
Александр Лукашенко.— Более того, ника-
ких тут «цветных революций» нет, это обыч-
ные мятежи!

Он все-таки до сих пор неувядаем, этот 
мощный старик.

— Именно поэтому Беларусь в 2020 году 
испытывает на себе откровенное вмеша-
тельство во внутренние дела, в том числе 
через провоцирование гражданского не-
довольства. Нам прямо предлагается поме-
нять власть, законы и социальные ориенти-
ры, в противном случае угрожают задавить 

санкциями, разрушить экономику и ин-
фраструктуру, изменить морально-нравст-
венные основы нашего общества. Сейчас 
уже нет сомнений, что на кону стояли и до 
сих пор стоят гражданский мир и целост-
ность нашей Беларуси. Притом нам пред-
лагают поменять власть, законы и социаль-
ное ориентирование с особой формой ци-
ничности, уже даже не прячутся эти пред-
ложения за какие-то дипломатические фор-
мулировки!

Почему-то Александру Лукашенко до сих 
пор трудно признать, что белорусский народ 
совершенно не приемлет его по своим, мож-
но сказать, глубоко личным причинам и, мо-
жет, даже все-таки стерпел бы его снова, но 
были же 9–12 августа, и после этого — нет, 
не стерпел.

— Особенно обращает на себя внимание 
буквально оголтелое поведение Польши 
и стран Балтии против Беларуси! — прямо 
заявил Александр Лукашенко.

Да, честно говоря, не без этого.
— Причем мы отчетливо видим, что их 

действия обеспечивают реализацию собст-
венных интересов и направлены на повы-
шение своей значимости в Евросоюзе! — 
припечатал или даже пригвоздил он.

— Особо хочу подчеркнуть: конечно, хо-
рошо, что мы хоть по телевизору встречаем-
ся, но ситуация такова, что мы обязательно 
должны встретиться и, учитывая уроки по-
следних событий, обсудить перспективы 
наших действий, чтобы этого не допустить 
впредь во всех странах. Никому нельзя са-
моуспокаиваться в данной ситуации! — под-
черкнул он.

Кроме него самого, ведь он-то все-таки пе-
реболел, хоть и не верил — не только в то, 
что переболеет, но и в то, что заболеет.

Господин Путин был аккуратен, борь-
бу Александра Лукашенко с его народом не 
поддерживал, «с оголтелым поведением» за-
падным стран с легкостью соглашался: да, 
это его тема.

— Беспокоит действительно вмешатель-
ство извне: финансовая подпитка, информа-
ционное сопровождение, политическая под-
держка и так далее. Надо дать возможность, 
в конце концов, народам самим разобраться 
с вопросами, которые представляют для них 
особый интерес. Мы видели, как происхо-
дило развитие событий, скажем, в арабском 
мире в ходе так называемой арабской весны. 
К чему это привело? Я уже не говорю про вся-
кие другие «цветные революции», но здесь 
к чему привело? Известно, что всегда объяс-
няют лучшими намерениями, а, как извест-
но, хорошие намерения — ими вымощена 
дорога в ад. Вот к чему ведут эти хорошие на-
мерения и попытки вмешательства и само 
вмешательство во внутренние дела других 
государств!

Но вот та фраза: «Надо дать возможность 
народам самим разобраться в ситуации…» 
Это приговор власти Александра Лукашен-
ко в Белоруссии.

Господин Путин высказался и даже более 
определенно:

— Но я очень надеюсь на то, что белорус-
скому народу хватит политической зрело-
сти для того, чтобы спокойно, без всяких рез-
ких движений выстроить и диалог внутри-
политический со всеми политическими си-
лами, и решить все свои внутренние вопро-
сы самим, без всякого давления и без всяко-
го вмешательства извне. Не сомневаюсь ни-
сколько, что это получится, в том числе имея 
в виду и политический опыт президента Бе-
лоруссии.

То есть он в который раз предложил ему 
уйти спокойно и не тянуть с этим.

И. о. президента Киргизии Талант Ма-
мытов показал, как бывает, если тянуть. 
Власть тогда меняется еще быстрее, чем хо-
телось бы.

— В настоящее время общественно-по-
литическая ситуация в Кыргызстане нор-
мализована,— подчеркнул и. о. президента 
Киргизии.— Кыргызская Республика оста-
ется полностью приверженной всем своим 
международным обязательствам и строго-
му выполнению всех ранее подписанных 
двусторонних и многосторонних междуна-
родных договоров. Органы государствен-
ной власти продолжают работать в штат-
ном режиме.

И в Белоруссии продолжат.
Андрей Колесников

Если бы да ОДКБы

Фотографы замерли в ожидании 
своих ньюсмейкеров уже почти 
на год   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, войти в предвы-
борную коалицию с КПРФ могут « Левый 
фронт», «Движение в поддержку армии»  
(ДПА) и Всероссийский женский союз 
«Надежда России». Все эти организации 
давно и активно сотрудничают с ком-
мунистами. Ранее лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов заявлял, что партия по-
лучила отклики на свой призыв объе-
диниться перед выборами в Госдуму 
от  неких организаций и сейчас их рас-
сматривает. Эксперты напоминают, 
что КПРФ и раньше включала своих иде-
ологических попутчиков в предвыбор-
ные списки, а создание патриотическо-
го фронта нужно ей для отмежевания 
от партий-спойлеров.

Как сообщил “Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Сер-
гей Обухов, коммунисты будут объединять-
ся с теми, кто готов бороться за реализацию 
семи пунктов, сформулированных лидером 
партии Геннадием Зюгановым: «Под эти тре-
бования подходят многие, начиная от „Ле-
вого фронта“ и заканчивая „Движением 
в поддержку армии“ и Всероссийским жен-

ским союзом „Надежда России“». По его сло-
вам, в избирательном списке КПРФ навер-
няка найдется место для Анастасии Удаль-
цовой, члена совета «Левого фронта» (ее су-
пругу, координатору «Левого фронта» Сер-
гею Удальцову баллотироваться мешает су-
димость). «Мы бы и Захару Прилепину место 
нашли, если бы он перестал чудить со сво-
ей „За правду“»,— сказал господин Обухов.

Идею сформировать «народный фронт ле-
вых и патриотов» Геннадий Зюганов выска-
зал на пленуме ЦК КПРФ 24 октября. Он на-
звал создание коалиции главной стратегией 
Компартии на выборах в Госдуму 2021 года. 
В прошедший вторник господин Зюганов со-
общил, что у коммунистов уже есть соответ-
ствующие обращения. «Прорабатываем их 
в персональном порядке»,— заявил он. На-
помним, в ноябре ЦК КПРФ сформулировал 
семь пунктов партийной программы, кото-
рым должны соответствовать те, кто наме-
рен с ней объединиться: отбить атаку на рус-
ский мир, добиться победы экономического 
курса партии, восстановить социальные га-
рантии, бороться с антисоветизмом и русо-

фобией, спасти общество от политических 
репрессий и судебного произвола, гаранти-
ровать честные и свободные выборы, не до-
пустить в России либерального реванша.

Интересно, что политические органи-
зации, названные господином Обуховым, 
всегда были близки КПРФ. А некоторые име-
ют весьма радикальную историю. «Движе-
ние в поддержку армии» ранее возглавлял 
покойный депутат Госдумы Виктор Илю-
хин, входивший во фракцию КПРФ. Первым 
лидером организации был генерал Лев Рох-
лин, убитый в 1998 году. После его смерти го-
сподин Илюхин признавался, что он и госпо-
дин Рохлин намеревались совершить воен-
ный переворот и свергнуть президента Бо-
риса Ельцина. Также в 2011 году, будучи де-
путатом Госдумы, Виктор Илюхин и возглав-
ляемое им «Общероссийское офицерское 
собрание» организовали «военный трибу-
нал», который обвинил Владимира Путина 
в «совершении действий, подпадающих под 
признаки измены родине». «Левый фронт» 
Сергея Удальцова в 2017 году выдвинул кан-
дидатом в президенты от лево-патриотиче-

ских сил директора подмосковного совхоза 
имени Ленина Павла Грудинина. Всероссий-
ский женский союз «Надежда России» тоже 
не слишком далек от самой КПРФ. Его воз-
главляет бывший депутат Госдумы, руково-
дитель аппарата фракции КПРФ Нина Оста-
нина, а мероприятия союза на местах прохо-
дят под эгидой обкомов КПРФ.

Руководство КПРФ не в первый раз зовет 
патриотические силы объединиться. Ана-
логичные призывы звучали перед выбора-
ми президента в 2018 году. Наиболее успеш-
ной коалицией можно назвать Народно-па-
триотический союз России (НПСР), в кото-
рый в августе 1996 года объединились ор-
ганизации, поддержавшие Геннадия Зюга-
нова на выборах президента. Во второй по-
ловине 1990-х годов 40 регионов возглав-
ляли выдвиженцы НПСР. Однако в нача-
ле 2000-х годов между руководством КПРФ 
и сторонниками председателя исполкома 
НПСР бизнесмена Геннадия Семигина про-
изошел конфликт.

Впрочем, коммунисты и сейчас включа-
ют в свои списки беспартийных кандида-

тов. Так, в нынешней фракции заседают кос-
монавт Светлана Савицкая и писатель Сер-
гей Шаргунов. Не было партбилета у покой-
ных нобелевского лауреата Жореса Алферо-
ва и предпринимателя Вахи Агаева.

Ведущий научный сотрудник ИНИОН 
Юрий Коргунюк считает, что на предстоя-
щих выборах коммунисты так же, как и на 
предыдущих, будут объединяться с сорат-
никами путем включения их представи-
телей в свои списки. Политолог Констан-
тин Калачев полагает, что предложение со-
здать на базе КПРФ широкий патриотиче-
ский фронт и идти на выборы в Госдуму — 
реакция на риски и угрозы участия в выбо-
рах партий-спойлеров: «На левом фланге 
на предстоящих выборах может быть стол-
потворение: „За правду“, „Коммунисты Рос-
сии“, КПСС — список этим не исчерпывает-
ся. Модераторы внутренней политики помо-
гают новой „левой оппозиции“. Зюганов же 
тему объединения перетягивает на КПРФ, 
чтобы объявить тех, кто с ней не объединит-
ся, спойлерами».

Ксения Веретенникова

Сбор всех попутных частей
Компартия снова объединится со старыми соратниками
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В Хамовническом райсуде Москвы начался резо- 
нансный процесс по делу бывшего первого замес- 
тителя начальника Главного управления по обеспече-
нию охраны общественного порядка (ГУОООП) МВД 
генерал-майора полиции Александра Мельникова  
и экс-начальника службы криминальной милиции 
ОМВД «Пресненский» Ивана Викова. Согласно огла-
шенному прокурором обвинительному заключению, 
им и еще двоим «решальщикам» вменяют покушение 
на особо крупное мошенничество и получение такой 
же крупной взятки в 30 млн руб. за прекращение уго-
ловного дела одного московского предпринимателя.

Из-за пандемии в зал заседаний (как и в суд вообще) пу-
скали лишь участников процесса. Но, по словам адвоката 
генерала Александра Карабанова, несмотря на режим ка-
рантина, обвиняемых в суд доставили вовремя, что можно 
объяснить лишь резонансом уголовного дела. С учетом этого 
и дело началось с резонансных заявлений защиты.

Так, адвокаты обвиняемых потребовали вернуть дело на 
доработку в прокуратуру, поскольку в ходе его расследова-
ния были допущены многочисленные нарушения Уголов-
но-процессуального кодекса (УПК). А главное, по версии 
защиты, следствие неверно интерпретировало событие пре-
ступления, которое было квалифицировано и как покуше-
ние на мошенничество, и как покушение на особо крупную 
взятку (ст. 30, ст. 159 и ст. 290 УК). Хотя и в том, и в другом слу-
чае речь шла о сумме в 30 млн руб.

Как уже сообщал „Ъ“, по версии СКР, эти деньги являлись 
первым траншем из 100 млн руб., запрошенным подсуди-
мыми у московского предпринимателя Артура Панюшки-
на за прекращение возбужденного против него в 2018 году 
дела о мошенничестве.

Следствие считает, что его инициатором выступил тог-
дашний первый заместитель начальника ГУОООП МВД Рос-
сии Александр Мельников, который вместе с начальником 
службы криминальной милиции ОМВД «Пресненский» Ива-
ном Виковым добился возбуждения дела против предпри-
нимателя Панюшкина в УМВД по Западному округу Москвы, 
чтобы затем получить мзду за прекращение уголовного пре-
следования. Когда уголовное дело по мошенничеству было 
возбуждено, к господину Панюшкину были направлены 
два «решальщика», Андрей Викол и Андрей Фролов, кото-
рые предложили альтернативу — либо предприниматель 
платит 100 млн руб., либо отправляется за решетку.

Господин Панюшкин решил не идти на поводу у вымо-
гателей и заявил об их незаконных требованиях в Главное 
управление собственной безопасности МВД. В результате 

после передачи «решальщикам» первого транша в 30 млн 
руб. полицейские, отследив их путь до начальника крими-
нальной милиции ОМВД «Пресненский» Ивана Викова, за-
держали всех участников коррупционной схемы. О том, что 
окончательным получателем денег должен был стать Алек-
сандр Мельников, правоохранителям сообщили «решаль-
щик» Викол и полицейский Виков, ставшие сотрудничать 
со следствием.

После задержания и ареста генерал-майора Мельникова 
его адвокаты настаивали, что тот не имел полномочий для 
того, чтобы добиться возбуждения уголовного дела. Говорили 
адвокаты об этом и ходатайствуя о возвращении дела в про-
куратуру. При этом они отмечали, что уголовное преследова-
ние господина Панюшкина, ставшего затем потерпевшим, 
было одобрено прокуратурой, надзирающей за следствием.

Также адвокаты указывали, что все обвинение против фи-
гурантов основано на аудиозаписях их переговоров, в кото-
рых, по их версии, не оказалось ни слова о вымогательстве 
взятки или намерении совершить мошенничество. Сами же 
записи переговоров, считают защитники, были намеренно 
скомпонованными таким образом, чтобы потом было лег-
че доказать вину подсудимых. Суд не согласился с мнением 
защиты и отказался вернуть дело в прокуратуру, после чего 
слово было предоставлено прокурору.

Представитель надзорного ведомства в течение полу-
тора часов подробно зачитывал формулу обвинения, еще 
раз повторив, что попытку получения злоумышленниками 
30 млн руб. обвинение также склонно рассматривать и как 
покушение на особо крупное мошенничество и как взятку. 
После выступления прокурора защита вновь указала на не-
суразность такого подхода, поскольку эти статьи противо-
речат друг другу.

«Тут должно быть что-то одно,— пояснил господин Кара-
банов.— Либо подсудимые намеревались, взяв деньги, об-
мануть заявителя, либо потом прекратить возбужденное 
против него дело за вознаграждение».

В заключение судья поинтересовался отношением под-
судимых к предъявленному обвинению. Как и ожидалось, 
«решальщик» Андрей Викол и Иван Виков согласились при-
знать вину только в покушении на мошенничество. А вот 
вину в попытке взяточничества отрицали все подсудимые. 
Они рассчитывают, что обвинение прояснится 17 декабря, 
когда стороны допросят в суде потерпевшего Панюшкина.

Алексей Соковнин

Генерал его решательства
Бывшего руководителя главка МВД  
судят за мошенничество и взяточничество  
по одному эпизоду

„Ъ“ стали известны подробности уголовного  
дела, фигурантом которого является объяв- 
ленный Россией в международный розыск  
гражданин США Питер Штерн. Бизнесмен,  
возглавляющий транспортно-экспедицион-
ную и таможенно-брокерскую фирму Express 
Service Forwarding Inc., обвиняется СКР в хи-
щении 230 млн руб. при реализации контракта 
с Государственным космическим научно- 
производственным центром (ГКНПЦ) имени 
Хруничева. В течение более пятнадцати лет 
компания господина Штерна поставляла ве-
дущему отечественному производителю ра-
кетно-космической техники ракетное топливо, 
спутники и оборудование для коммерческих 
запусков с Байконура аппаратов, принадле-
жащих американским компаниям Motorola, 
Space System Loral и Olin Corporation, обеспе-
чивающих спутниковую связь программы  
Iridium и других.

Основанием для возбуждения ГСУ СКР в сентя-
бре 2016 года уголовного дела по факту присво-
ения денежных средств в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ) стал рапорт «об обнаружении 
признаков преступления и заявление начальника 
контрольно-ревизионного управления ГКНПЦ, по-
ступившие из СЭБ ФСБ и ГУЭБиПК МВД». В них шла 
речь о совершении неустановленными лицами хи-
щения в особо крупном размере при поставках аме-
риканской компанией Express Service Forwarding 
Inc. центру Хруничева ракетного топлива для ком-
мерческих запусков с Байконура специализиро-
ванных американских спутников связи компании 
Motorola и Space System Loral.

Отметим, что до этого, с февраля по август 2016 
года, СКР шесть раз отказывал в возбуждении этого 
уголовного дела, не находя состава преступления.

По данным „Ъ“, контракт между компанией Пи-
тера Штерна и контрагентом в лице ФГУП «ГКНПЦ 
им. М. В. Хруничева» на доставку ракетного топлива 
для запуска американских спутников связи с помо-
щью российских ракет-носителей «Протон» был за-
ключен в 2005 году. Компанию Express Service For-
warding Inc. центру Хруничева порекомендовал 
их давний деловой партнер — компания Motorola. 
С ГКНПЦ фирма взаимодействует еще с 1997 года, 
используя российские ракеты-носители для выво-
да на орбиту своих спутников космической связи.

В итоге от сотрудничества выиграли обе сторо-
ны. Компании Питера Штерна удалось добиться от 
российских властей определенных преференций. 
В частности, по данным „Ъ“, компаньоны избежали 
уплаты таможенных пошлин и НДС ввиду того, что 
«топливо сжигалось в космосе, а спутники и обору-
дование отправлялись в космос, то есть проходили 
через территорию РФ транзитом».

Деловые отношения между Express Service  
Forwarding Inc. и центром Хруничева прервались 
в 2014 году после введения властями США в от- 
ношении России санкций из-за присоединения 
Крыма.

Первыми фигурантами этого расследования ста-
ли заместитель генерального директора по внеш-
неэкономическим связям ГКНПЦ Александр Кон-
дратьев и его заместитель Сергей Анисимов. 
В феврале 2018 года им предъявили обвинение по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ, вменив хищение 230 млн руб. при 
реализации контракта с Express Service Forwarding 
Inc. О заключении господ Кондратьева и Анисимо-
ва под стражу следствие ходатайствовать не стало, 
ограничившись подпиской о невыезде. При этом, 
по данным „Ъ“, своей вины фигуранты не призна-
ют. Сейчас оба завершают ознакомление с мате-
риалами дела, и вскоре оно будет передано на ут-
верждение в Генпрокуратуру. Защита Александра 
Кондратьева и Сергея Анисимова комментировать 

ситуацию, а также изложить свою позицию отказа-
лась. В центре Хруничева об уголовном деле в от-
ношении своих сотрудников, как, впрочем, и пре-
тензиях к компании Express Service Forwarding Inc., 
говорить также не стали.

В ноябре 2018 года заочное обвинение по этому 
делу СКР предъявил и проживающему в США уро-
женцу Одессы Питеру Штерну. Тогда же его объя-
вили в международный розыск. Правда, сам он об 
этом, так же как и о том, что является фигурантом 
уголовного дела в России, узнал от „Ъ“ лишь летом 
2020 года, когда по ходатайству следствия Басман-
ный райсуд Москвы его заочно арестовал. Вчера 
в разговоре с „Ъ“ господин Штерн признался, что 
не отреагировал на электронное письмо с прось-
бой о комментарии, приняв его за чей-то неудач-
ный розыгрыш.

«Мою компанию российским чиновникам 
в 1997 году действительно порекомендовала Mo-
torola. Наше сотрудничество с центром Хруничева 
длилось более пятнадцати лет. Все акты выполнен-
ных работ подписывались представителями обеих 
сторон, и только после этого производился расчет. 
При этом из-за финансовых трудностей партне-
ра оплату нашей компании за фрахт и перевозку 
приходилось ждать сначала по месяцу — два, а за-
тем и по полгода»,— рассказал „Ъ“ Питер Штерн. 
По словам бизнесмена, за все эти годы центр Хру-
ничева заплатил его фирме за оказанные услуги 
порядка 230 млн руб., из которых значительная 
часть денег была оплачена субконтракторам, и то, 
что следствие сочло, что эти деньги похищены им 
в сговоре с Александром Кондратьевым и Сергеем 
Анисимовым, стало для него полной неожидан-
ностью. «Ни того, ни другого я не знаю и никогда 
с ними не общался. Все переговоры и оперативная 
работа велась с транспортным отделом и прежним 
руководством центра. Топливо, спутники и обо-
рудование на космодром Байконур доставлялись, 
спутники выводились на орбиту и, кстати, до сих 
пор летают. О каком присвоении идет речь, мне аб-
солютно непонятно»,— недоумевает Питер Штерн. 
При этом бизнесмен предположил, что его уголов-
ное преследование связано со сменой руководст-
ва в центре Хруничева, которое якобы нашло по-
ставщиков топлива на более выгодных условиях, 
посчитав таким образом, что компания Express 
Service Forwarding Inc. завышала цены на тран-
спортировку.

Не понимает, в чем именно состоит криминал 
в действиях Питера Штерна, и его защита. «Из ма-
териалов, с которыми нас ознакомил следователь, 
понятно лишь то, что гражданско-правовые отно-
шения искусственно переведены в уголовную пло-
скость, а все полученные компанией господина 
Штерна 230 млн руб. следствие считает хищени-
ем, осуществленным путем присвоения,— заявил 
„Ъ“ адвокат американского бизнесмена Матвей 
Левант.— Никакой логики в действиях следствия 
я не усматриваю. Мы, естественно, обжалуем как 
сам факт уголовного преследования, так и заочный 
арест. Отмечу, что в России Питер Штерн не был 
с 2013 года, так что говорить о том, что он скрылся, 
просто неуместно. Следствию прекрасно известно, 
что господин Штерн проживает в США, и при жела-
нии найти его, как это сделало, например, ваше из-
дание, было совсем нетрудно».

Господин Левант отметил, что защита будет доби-
ваться не только прекращения уголовного дела, но 
и публичных извинений от СКР. Сам же господин 
Штерн добавил, что намерен обратиться в междуна-
родные судебные инстанции, чтобы защитить свою 
репутацию. «Я уже привлек как американских, так 
и европейских юристов, которые изучают все ас-
пекты этой истории»,— отметил господин Штерн.

Олег Рубникович

Американского одессита 
обвинили в космических 
растратах
СКР расследует махинации с поставками топлива  
для запусков американских спутников с Байконура

Генерал Мельников, курировавший в МВД 
конвойную службу, теперь непосредственно 
может оценить ее работу   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В Солнечногорском горсуде 
в прениях сторон представи-
тель Генпрокуратуры РФ пред-
ложил приговорить к 11 годам 
и двум месяцам колонии бизнес-
мена Константина Пономарева, 
обвиняемого в попытке хищения 
5,5 млрд руб. у «Кубаньэнерго», 
а также в неуплате налогов почти 
на 10 млрд руб. Господин Поно-
марев получил в свое время ши-
рокую известность благодаря 
тому, что в ходе судебной тяжбы 
добился от ИКЕА отступных в раз-
мере $1 млрд. Позже предпри-
ниматель получил восемь лет за 
ложный донос и фальсификацию 
доказательств. Это наказание го-
собвинитель предложил зачесть 
в предложенный им новый срок.

Прения в Солнечногорском суде, 
где идет процесс по делу Констан-
тина Пономарева, затянулись до 
вечера. Гособвинитель заявил, что 
считает вину предпринимателя в ин-
криминируемых ему преступлени-
ях доказанной и предложил суду 
приговорить господина Пономаре-
ва к 11 годам и двум месяцам коло-
нии общего режима и оштрафовать 
его на 1 млн руб. Этот срок включа-
ет и наказание, назначенное бизнес-
мену по его первому делу,— восемь 
лет колонии.

Отметим, что обвинение по делу 
Константина Пономарева поддер-
живает представитель Генпроку-
ратуры РФ Борис Непорожный, ра-
нее участвовавший в ряде громких 

процессов, в том числе по уголов-
ным делам бывшего главы Мин-
экономразвития Алексея Улюкаева 
и экс-губернатора Коми Вячеслава 
Гайзера. Все они, напомним, завер-
шились осуждением подсудимых на 
длительные сроки.

Как ранее сообщал „Ъ“, госпо-
дин Пономарев, прославивший-
ся своими многолетними судебны-
ми разбирательствами со шведским 
концерном IКЕА, обвиняется в укло-
нении от уплаты налогов (ст. 199 УК 
РФ) и покушении на особо крупное 
мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ).

Попытка мошенничества, по вер-
сии СКР, который вел дело предпри-
нимателя, была предпринята госпо-
дином Пономаревым в отношении 
компании «Кубаньэнерго». Как го-
ворится в материалах дела, обвиня-
емый пытался незаконно добить-
ся взыскания с ПАО «Кубаньэнерго» 
5,3 млрд руб. за поставки дизель-ге-
нераторов (ДГУ) в Крым в 2014 году. 
Как считает следствие, заключив 
договор на поставку в Крым 71 ди-
зель-генератора, Константин По-
номарев создал цепочку фирм-по-
средников, которые оформляли 
фиктивные договоры и акты при-
емки-передачи ДГУ, что позволяло 
увеличивать конечную арендную 
стоимость оборудования в несколь-
ко раз. Когда схема была вскрыта 
и «Кубаньэнерго» отказалось опла-
тить услуги посредников, бизнес-
мен обратился в суд с иском о воз-

врате генераторов. В 2016 году иск 
был удовлетворен, однако позже это 
решение было отменено судами не-
скольких инстанций. Так как полу-
чить эти деньги истцу не удалось, 
следствие посчитало преступление 
незавершенным и предъявило биз-
несмену обвинение в покушении 
на мошенничество.

Помимо этого господин Понома-
рев, как посчитали в СКР, получив 
отступные от IKEA в размере около 
25 млрд руб. (на тот момент $1 млрд), 
на свой личный счет в Лесбанке, не 
заплатил с них 9,8 млрд руб. в каче-
стве налога на прибыль, добавлен-
ную стоимость и НДФЛ. Следствие 
уверено, что для осуществления 
этой махинации господин Понома-
рев использовал договор хранения, 
который был заключен между при-
надлежащей ему компанией и собой 
как физическим лицом.

В свою очередь, защита бизнесме-
на в прениях требовала полностью 
оправдать своего клиента. Подсуди-
мый в своей многочасовой речи так-
же заявил о своей полной невинов-
ности. Напомним, ранее адвокаты 
господина Пономарева неоднократ-
но заявляли, что считают уголовное 
преследование бизнесмена местью 
со стороны шведского концерна. 
В свое время компания заключила 
договор о представлении ее инте-
ресов в тяжбах с господином Поно-
маревым адвокатского бюро «Адво-
каты и бизнес», которое возглавлял 
бывший следователь ФСБ Сергей 

Ковбасюк. Последний, рассчитывая 
на гонорар в размере €200 млн, ре-
шил, что проще всего добиться по-
ставленной цели, организовав уго-

ловное преследование Константина 
Пономарева с помощью коррумпи-
рованных силовиков. Впрочем, афе-
ра провалилась, ряд ее участников 

был осужден, а сам господин Ков-
басюк числится теперь в розыске 
и проживает на Украине.

Владислав Трифонов

Константину Пономареву лепят плюс трешечку
Прокуратура требует для бизнесмена 11 лет и два месяца колонии с учетом прежнего приговора
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«Сегодня право на жизнь 
перевешивает право на образование»
Столичный омбудсмен Татьяна Потяева  
рассказала о проблемах города в эпоху коронавируса
Коронавирус «перестроил структуру» 
проблем жителей Москвы: как расска-
зала „Ъ“ столичный омбудсмен Татьяна 
Потяева, сейчас на первое место вышли 
вопросы школьного образования. По ее 
словам, родители недовольны «дистан-
том» — и сейчас обсуждается возмож-
ность хотя бы два раза в неделю посе-
щать школу «маленькими группами».

— В конце ноября вы заявили, что за ме-
сяцы коронавируса — с апреля — полу-
чили более 3,8 тыс. жалоб от москвичей. 
Это больше, чем обычно?
— Примерно на том же уровне. Обычно 
к концу года мы получаем около 5 тыс. обра-
щений, а ведь год еще продолжается. Но ко-
вид перестроил структуру обращений. Пре-
жде на первом месте всегда были жалобы на 
жилищную политику, на втором — из мест 
лишения свободы. И только на третьем-чет-
вертом — вопросы образования. Теперь же 
мы получаем массовые жалобы, за подпи-
сями сотен человек, от родителей учеников 
старших классов, которые с апреля не посе-
щают школы, обучаясь дистанционно.

Право на качественное образование 
очень важно. Но мы видим, что сегодня глав-
ное право — на жизнь — перевешивает пра-
во на образование. Поэтому власти прини-
мают такие ограничительные меры. Тем не 
менее мы реагируем на эти жалобы, направ-
ляем их в департамент образования Москвы.
— Чего именно просят родители?
— Например, высказывают предложения 
о смешанной форме занятий. Три дня в не-
делю учить детей в онлайн-режиме, а два 
дня — маленькими группами направлять 
их к учителям для разъяснения материала, 
который не очень усвоен. Недавно на коор-
динационном совете, который проводила 
федеральный омбудсмен Татьяна Москаль-
кова, этот вопрос обсуждался с замминис-
тра просвещения. И мы были проинфор-
мированы, что во многих субъектах России 
уже используется смешанная форма посе-
щения школ.

Еще одна острая проблема — нехватка 
мест в детских садах, особенно для детей 
младше трех лет. Родители жалуются, что 
смогли получить места лишь в детсадах не-
полного дня. А в период пандемии у многих 
семей и так тяжелое материальное положе-
ние, люди работают — и их такая форма не 
устраивает. 
— Поступают жалобы от медиков на пе-
ребои с выплатами?
— У нас таких жалоб не было. Но нас инте-
ресовала эта ситуация, поскольку СМИ ча-
сто рассказывают о проблемах с выплатами 
в регионах. Поэтому мы запросили департа-
мент здравоохранения Москвы, и нам отве-
тили, что в столице все медики выплаты по-
лучили.
— Как решается проблема с нехваткой ле-
карств в аптеках и медучреждениях, на 
которую жаловались москвичи?
— На первом этапе пандемии было много 
жалоб на отсутствие масок и других средств 
индивидуальной защиты в аптеках. Сегод-

ня эта проблема решена, таких жалоб нет. 
А вот жалобы на отсутствие лекарств есть, 
и эта тема известна на всех уровнях. На днях 
вице-премьер Татьяна Голикова сообщила, 
что денег на приобретение лекарств хва-
тает, но не во всех регионах своевременно 
провели необходимые конкурсные проце-
дуры по их закупке. Я думаю, что вскоре эта 
проблема, как и проблема с СИЗ, будет пол-
ностью решена. 
— Вы знаете о ситуации с детским хо-
списом «Дом с маяком»? На них состави-
ли протокол из-за выписывания пациен-
там наркотических средств.
— Из СМИ, и я дала поручения разобрать-
ся, написать запросы. Жалоб на проблемы 
с обезболивающими для тяжелобольных де-
тей не поступало. Но теперь эту тему я взя-
ла на контроль и внимательно буду изучать.
— Вы сказали, что часто поступают жа-
лобы от арестантов из московских СИЗО. 
С чем они связаны?
— В Москве семь следственных изоляторов, 
а теперь еще и колония на территории Зеле-
нограда, которая раньше принадлежала Мо-
сковской области. С начала года я 13 раз посе-
тила СИЗО и индивидуально приняла там 52 
человека. Многим удалось помочь в их ситу-
ациях, и большая часть связана с отсутствием 
медицинской помощи. Например, один гра-
жданин во время задержания в Москве полу-
чил серьезную травму лица, ему нужна была 
операция. Ко мне обратились правозащит-
ники, попросили помочь, и я вмешалась. 
В результате мужчину отправили в москов-
скую больницу и прооперировали. Но затем 
он снова обратился, уже сам — жаловался на 
боли. Медики 77-й лечебной части подтвер-
дили, что человеку нужно второе операци-
онное вмешательство. Было составлено об-
ращение в департамент здравоохранения 
о необходимости поместить его в лечебное 
учреждение. Все это получилось, и вскоре 

я планирую снова приехать к этому челове-
ку, чтобы узнать, как он себя чувствует.

Также было много жалоб на недопуск ад-
вокатов в изоляторы из-за коронавирусных 
ограничений. Сейчас эта проблема полно-
стью решена — в СИЗО установлены защит-
ные экраны для общения арестованных с ад-
вокатами.
— В СИЗО «Лефортово» вы посещали со-
ветника главы Роскосмоса, бывшего кор-
респондента „Ъ“ Ивана Сафронова, ко-
торого обвиняют в госизмене. Можете 
что-нибудь рассказать о нем?
— Мы с Иваном общались. Жалоб на условия 
содержания у него не было, но было поже-
лание не находиться в одной камере с чело-
веком с большими криминальными пробле-
мами. Мы эту историю проверили, и сейчас 
Иван находится в камере с учетом психоло-
гической совместимости с человеком.

Я проинформировала Ивана по всем те-
мам, которые его волнуют с точки зрения 
медпомощи, содержания. Дала ему все наши 
контакты. Последнее обращение было от его 
невесты, которая звонила мне утром в поне-
дельник. Тогда в суде проходило заседание 
по продлению меры пресечения, его невес-
та и сестра очень хотели попасть на заседа-
ние, а их не допускали, хотя они сдали все 
анализы на ковид. Мы пытались посодейст-
вовать, чтобы их пропустили. В итоге полу-
чилось. Думаю, где-то через неделю я его еще 
раз посещу, узнаю, какие у него будут жало-
бы и проблемы.
— Родственники Ивана Сафронова жалу-
ются, что ему не разрешают даже позво-
нить матери — он не смог поздравить ее 
с юбилеем.
— Звонки разрешает следователь, а в след-
ственные действия я не имею права вмеши-
ваться. Если Иван обратится ко мне с этой 
просьбой, на этом основании мы напишем 
следователю обращение.

Минюст просят защитить 
протест
Правозащитники напоминают о решении 
Комитета министров Совета Европы

Представители семи правозащитных 
организаций, в том числе «Мемориа-
ла» и Московской Хельсинкской группы, 
намерены сегодня обратиться в Мини-
стерство юстиции РФ с требованием де-
криминализовать несогласованные, но 
мирные акции протеста. „Ъ“ ознакомил-
ся с текстом обращения, адресованно-
го замминистра юстиции, уполномочен-
ному РФ при ЕСПЧ Михаилу Гальперину. 
В документе правозащитники просят не 
только отменить «дадинскую» статью УК, 
предусматривающую до пяти лет коло-
нии за несколько нарушений правил ми-
тингов, но и перестать признавать оди-
ночные пикеты «единой акцией», а также 
организовать спецсовещание с МВД.

Правозащитники просят «полностью де-
криминализировать участие в мирных ми-
тингах, даже не согласованных с властями», 
выяснил „Ъ“. Соответствующее письмо в Ми-
нюст, заместителем руководителя которого 
является Михаил Гальперин, подписано пред-
ставителями ПЦ «Мемориал», «ОВД-Инфо», 
«Команды 29», «Апологии протеста», Москов-
ской Хельсинкской группы, фонда «Общест-
венный вердикт» и московской ЛГБТ-иници-
ативной группы «Стимул».

Поводом стало решение Комитета минист-
ров Совета Европы от 3 сентября. Как ранее со-
общал „Ъ“, тогда СЕ признал недостаточными 
меры по улучшению свободы собраний в Рос-
сии и отметил, что предпринятых властями 
«позитивных шагов» недостаточно, чтобы «за-
свидетельствовать ощутимый прогресс». Дело 
в том, что еще в 2017 году ЕСПЧ признал нару-
шения по жалобам 23 россиян, которым влас-
ти не согласовали проведение публичных 
мероприятий, а сами жалобы вошли в дело 
«Лашманкин и другие против России». Евро-
пейский суд предписал России устранить си-
стемные нарушения в части свободы собра-
ний, которые, по словам правозащитников, 
не решены до сих пор.

Из письма в Минюст следует, что ведом-
ство как можно скорее должно принять та-
кие меры, как «реформа законодательства 
и совершенствование судебной практики». 
От Минюста просят: исключить админист-
ративный арест за участие в несогласован-
ных митингах, перестать признавать оди-
ночные пикеты и очереди для участия в них 
единой акцией, упростить процедуры со-
гласования митингов и ввести в законода-
тельство понятие «спонтанное публичное 
мероприятие», расширив таким образом 
список акций, которые могут проходить во-
обще без согласования.

«Отменить положения законодательства, 
позволяющие привлекать к уголовной ответ-

ственности за неоднократное участие в несо-
гласованных публичных мероприятиях»,— 
просят также правозащитники, имея в виду 
ст. 212.1 УК. Она названа «дадинской» по фа-
милии первого осужденного Ильдара Дади-
на. Санкция предполагает до пяти лет коло-
нии за три или более нарушений КоАП.

Для изменения законодательства «О ми-
тингах» правозащитники просят Минюст 
«создать на базе министерства экспертную 
группу». «Михаил Гальперин в силу своей 
должности может собрать представителей 
МВД, юристов общественных организа-
ций, записать предложения и выйти с ини-
циативой законопроекта»,— считает гла-
ва проекта «Апология протеста» Алексей 
 Глухов.

«Из-за пандемии обострилась дилемма 
между свободой и безопасностью: с одной 
стороны, есть причины, чтобы уменьшать 
права человека для безопасности граждан, 
с другой — мы видим, как власти перегиба-
ют с ущемлением,— рассказал „Ъ“ координа-
тор „ОВД-Инфо“ Леонид Драбкин.— Сейчас 
в России задерживают почти всех, кто выхо-
дит в одиночные пикеты, под предлогом за-
прета публичных мероприятий. Это выгля-
дит смешно с учетом того, что Россия еще 
в начале лета открыла стадионы для тысяч 
болельщиков».

«Тематика реализации прав российских 
граждан на свободу собраний и объеди-
нений, а также исполнения российскими 
властями постановления ЕСПЧ от 7 фев-
раля 2017 года по делу „Лашманкин и дру-
гие против РФ“ находится на постоянном 
контроле Минюста России,— заявили „Ъ“ 
в пресс-службе ведомства.— Необходимость 
проработки вопроса о корректировке зако-
нодательства и правоприменительной пра-
ктики в соответствующей сфере включена 
в доклад „О результатах мониторинга право-
применения в РФ за 2019 год“».

В этом докладе, отметим, содержится 
информация о том, что на рассмотрении 
в Госдуме «находится восемь законопроек-
тов, разработанных с учетом выводов Евро-
пейского суда». По поводу дела господина 
Лашманкина в докладе написано следую-
щее: «Федеральным органам исполнитель-
ной власти необходимо также проработать 
вопросы о достаточности принятых мер 
и о внесении изменений в законодательст-
во в целях реализации правовых позиций 
Европейского суда». Отметим, Комитет ми-
нистров Совета Европы намерен вернуться 
к делу «Лашманкин и другие против России» 
не позднее июня 2021 года, чтобы выяснить, 
какие меры приняла Россия.

Мария Старикова
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Инспекторов оставляют 
без носилок и пластырей
Минздрав меняет комплекты  
для оказания первой помощи в ДТП

С 2021 года, выяснил „Ъ“, ГИБДД нач-
нет получать новые комплекты для ока-
зания помощи пострадавшим в авари-
ях. Приказ Минздрава предполагает, 
что оборудования и медикаментов эки-
пажам ДПС на автомобилях должно 
хватить для оказания помощи шесте-
рым пострадавшим, а инспекторы-мо-
тоциклисты будут экипированы необ-
ходимым для спасения одной жизни. 
При этом полицейским разрешено боль-
ше не возить с собой носилки, гипотер-
мические и перевязочные пакеты. Зато 
в арсенале сотрудников ГИБДД появятся 
устройства для проведения искусствен-
ного дыхания «рот—устройство—рот». 
До 2030 года, по данным „Ъ“, МВД со-
бирается закупить такого оборудования 
на 214 млн руб.

„Ъ“ ознакомился с проектом приказа Мин-
здрава, который утвердит новые требования 
к «комплектации медицинскими изделия-
ми укладки для оказания первой помощи по-
страдавшим в ДТП сотрудниками ГИБДД». До-
кумент заменит действующий приказ №905н 
2011 года и вступит в силу с 1 января.

Помощь раненным при ДТП людям долж-
на оказываться быстро, чтобы инспекторы 
«не тратили времени на выбор медицинских 
изделий», пояснил „Ъ“ главный внештатный 
специалист Минздрава по оказанию первой 
помощи Леонид Дежурный. С этой целью ин-
спекторов оснастят двумя сумками (сейчас — 
одна): в первой будут базовые вещи (бинты, 
салфетки, изотермические одеяла и т. д.), во 
второй — изделия, используемые для особых 
случаев (к примеру, дыхательные мешки для 
искусственного дыхания). Содержимое разло-
жат на комплекты таким образом, чтобы рас-
считывать на шесть пострадавших.

Минздрав откажется от перевязочных па-
кетов (так называется комплект из бинта, мар-
левых подушек, булавки), бактерицидных 
лейкопластырей, антисептических салфеток 
и носилок. Правила оказания первой помощи 
(приказ Минздрава №477 2012 года) не пред-
полагают транспортировку пострадавшего — 
это задача врачей, поясняют в медицинском 
ведомстве. Исключаются также гипотермиче-
ские пакеты (используются для охлаждения). 
Они недолго сохраняют холод, пояснил Ле-
онид Дежурный, были случаи и самопроиз-
вольного срабатывания, в результате порти-
лось все содержимое укладки.

В дополнение к уже используемым дыха-
тельным мешкам для проведения искусст-
венного дыхания появятся также устройства 
«рот—устройство—рот», представляющие со-
бой пленку с клапаном или фильтром. Дыха-
тельные мешки довольно громоздкие, пояс-
нил Леонид Дежурный. «Мы впервые вводим 
компактные укладки для мотоциклов, где 
мешков не будет,— пояснил он.— Комплекты 
для инспекторов-мотоциклистов рассчитаны 
на оказание первой помощи одному постра-
давшему и также будут содержать все самое 
необходимое для первой помощи».

Директор ресурсно-образовательного цен-
тра по первой помощи Российского Красного 
Креста Лариса Храмеева считает, что в уклад-
ках надо сохранить перевязочные пакеты: 
они могут использоваться при проникающих 
ранениях грудной клетки, чтобы исключить 
попадание в рану воздуха. «У военных такие 
пакеты обязательно есть,— настаивает она.— 
Зря убирают и гипотермический пакет. Он 
применяется в качестве холодного компрес-
са при ушибах, вывихах, растяжении связок 
или суставов, ожогах, укусах насекомых. Мо-
жет быть, к примеру, внутреннее кровотече-
ние, о котором инспектор не знает. Такой па-
кет можно приложить, чтобы снизить риски». 
«Большой вопрос», отмечает госпожа Хра-
меева, в квалификации инспекторов: «Если 
в Москве они проходят обучение по оказанию 
первой помощи, то в регионах с этим уже про-
блемы. Фактически дается одна теория, необ-
ходимо еще и практиковаться».

Приобретение более 30 тыс. укладок зало-
жено в нацпроекте «Безопасные и качествен-
ные автодороги» (БКАД) до 2024 года. Теперь 
этот процесс будет растянут до 2030 года, следу-
ет из новой версии документа. В июне, напом-
ним, Владимир Путин поручил правительству 
переформатировать все нацпроекты, сдвинув 
горизонт планирования на 2030 год. В конце 
декабря нацпроект БКАД будет утвержден с но-
выми показателями, говорил ранее вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин. В общей сложности 
МВД планирует потратить на укладки 214 млн 
руб. в течение следующих десяти лет. В 2019 
году МВД закупило у компании ФЭСТ 5,1 тыс. 
комплектов на 54,5 млн руб., в 2020 году поли-
ция дважды пыталась закупить еще 5 тыс. ком-
плектов на 42,6 млн руб., но на конкурс никто 
не пришел, следует из информации, разме-
щенной на портале госзакупок.

Иван Буранов

Власти Сахалина  
предпочитают туристов
Чиновники возражают против создания заповедника  
на Курильских островах

Создание федерального  заповедника 
на Курильских островах, как  выяснил 
„Ъ“, мешает планам властей  Сахалина 
по туристическому развитию террито-
рии. С компанией, построившей гор-
нолыжные курорты к сочинской Олим-
пиаде, на островах планируют создать 
туристических кластер за 1,8 млрд руб. 
Будущий заповедник создаст помеху 
и второму «ключевому проекту Дальне-
го Востока» — межрегиональной круиз-
ной линии. В связи с этим правительство 
Сахалина просит создать ООПТ в  другом 
месте. В Минприроды РФ конфликт 
не комментируют.

Агентство по туризму Сахалинской обла-
сти возражает против создания на террито-
рии Курильских островов федерального за-
поведника. Об этом говорится в письме (есть 
у „Ъ“) главы ведомства Валерия Дубровско-
го в региональное министерство экологии. 
«Это будет являться сдерживающим факто-
ром развития внутреннего и въездного ту-
ризма не только для Сахалинской области, 
но и в целом для регионов Дальнего Восто-
ка»,— говорится в нем.

Создание заповедника «Среднекуриль-
ский» предусмотрено в нацпроекте «Эколо-
гия» к концу 2021 года. Он должен появиться 
на острове Онекотан. Остальные части ООПТ 
планировалось развернуть на островах Си-
мушир, Кетой, Шиашкотан

Между тем на островах Атласова, Пара-
мушир, Онекотан и Шумшу правительство 
региона вместе с Ростуризмом и ООО «Роза 
Хутор» планируют создать туристический 
кластер. В письме указывается, что это «вза-
имовыгодное сотрудничество, отвечаю-
щее интересам населения Сахалинской об-
ласти», туркластер поможет «значительно 
повысить конкурентоспособность рынка 
туристских услуг», обеспечить «занятость 
высококвалифицированных кадров и со-
хранение социальной стабильности в ре-

гионе». Речь идет о туристическом класте-
ре «Архипелаг Онекотан». Уже в 2021 году 
в Северо-Курильске (остров Парамушир) 
планируют начать строительство отеля на 
92 номера с рестораном, банным комплек-
сом и конференц-залом. Как пояснили „Ъ“ 
в правительстве региона, сейчас для этого 
создано юрлицо, готовится проектная доку-
ментация. До 2025 года в проект планирует-
ся вложить 1,8 млрд руб. «Работы по реали-
зации проекта в настоящее время ведутся 
на средства инвестора,— говорят в прави-
тельстве Сахалинской области.— Возмож-
но, появятся и другие желающие вложить-
ся в проект — 4 декабря его презентуют 
предпринимателям в рамках Дня инвесто-
ра в Москве».

Также на Сахалине планируется создать 
межрегиональную круизную линию При-
морье—Сахалин—Камчатка—Чукотка, на-
поминают чиновники, «один из ключевых 
и приоритетных проектов на Дальнем Вос-
токе». Она должна «привлечь на Дальний 
Восток любителей морских путешествий 
Азиатско-Тихоокеанского региона». «Путе-
шественник на круизном лайнере за одну 
поездку сможет посетить три уникальных 
субъекта РФ,— говорят в правительстве Са-
халинской области.— Круизные маршруты 
в перспективе должны объединить порты 
Приморья, Сахалина и Камчатки; маршрут 
будет проходить через Курильские острова, 
включая непосредственное посещение мест 
туристского показа».

В агентстве по туризму Сахалина увере-
ны, что создание заповедника на Курильских 
островах исключает возможность реализа-
ции этих двух проектов, «так как будет огра-
ничена возможность выделения земельных 
участков и вложения частных средств инве-
сторов в создание необходимой инфраструк-
туры приема и обслуживания туристов».

Правительство Сахалинской области не 
возражает против создания ООПТ федераль-

ного значения в регионе, заявили там „Ъ“, 
но в адрес Минприроды России направлено 
предложение рассмотреть альтернативную 
территорию, например, на севере Сахали-
на, где также находятся уникальные природ-
ные комплексы, ландшафты, богатая редки-
ми видами флора и фауна.

В Минприроды РФ отказались от коммен-
тариев. В ООО «Роза Хутор» не ответили на 
запрос „Ъ“. Напомним, «Роза Хутор» (контр-
олируется «Интерросом») построила однои-
менный горнолыжный курорт к Олимпиаде 
в Сочи. Также компания планирует постро-
ить туркластер на Камчатке. Ранее „Ъ“ сооб-
щал, что туристические объекты планиру-
ется возвести не только на региональной 
природоохранной территории — строи-
тельство может затронуть объект ЮНЕС-
КО «Вулканы Камчатки» (см. „Ъ“ от 24 июня 
2019 года). Поскольку это может послужить 
основанием для включения объекта в спи-
сок всемирного наследия, находящегося 
под угрозой, российские власти планирова-
ли исключить участки из объекта ЮНЕСКО.

«„Роза Хутор“ не только пытается влезть 
в существующие природоохранные терри-
тории и мировое наследие, но и препятст-
вует созданию новых,— возмущен эксперт 
„Гринписа России“ Михаил Крейндлин.— 
История показывает, что для региона при-
оритетнее туристическое развитие». Проти-
вопоставление создания и существования 
природоохранной территории и задач соци-
ально-экономического развития региона — 
надуманный конфликт, считает директор 
программы по сохранению биоразнообра-
зия «WWF России» Владимир Кревер: «Более 
того, речь идет о круизном туризме, когда 
люди плывут на острова, чтобы ознакомить-
ся с природой. Наличие там заповедника, 
который сохраняет природу в первоздан-
ном виде, и профессиональных гидов будет 
только способствовать развитию туризма».

Анна Васильева
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В день возвращения Лачина азер-
байджанский президент сделал 
не менее важное заявление. В тек-
сте трехстороннего соглашения го-
ворится о сохранении пятикиломе-
трового коридора, связывающего 
Степанакерт с Арменией. Эта доро-
га проходит через райцентр — город 
Лачин, и армянская сторона трак-
товала это как возможность де-фак-
то оставить его за собой. «Я же в ходе 
бесед с президентом России гово-
рил, что Лачин также должен быть 
возвращен нам. Поэтому мы пред-
лагаем построить новый кори-
дор,— сказал Ильхам Алиев.— Раз-
работать маршрут нового коридора, 
соединяющего Нагорный Карабах 
с Арменией, и построить его. Здесь 
(в соглашении.— „Ъ“) указано и вре-
мя — в течение трех лет. Но я счи-
таю, что мы можем сделать это рань-
ше. После определения параметров 
нового коридора город Лачин также 
будет возвращен нам».

Пункт соглашения, о котором го-
ворил Ильхам Алиев, сформулиро-
ван размыто. Там действительно го-
ворится, что «в ближайшие три года 
будет определен план строительства 
нового маршрута движения по Ла-
чинскому коридору, обеспечиваю-
щий связь между Нагорным Кара-
бахом и Арменией, с последующей 
передислокацией российского ми-
ротворческого контингента для ох-
раны этого маршрута». Однако сре-
ди городов, которые должен обойти 
этот маршрут, упомянута только 
Шуша, перешедшая под контроль 
Азербайджана в ходе боев. Тем не ме-
нее протеста с российской стороны 
слова господина Алиева не вызвали.

Хотя район разделен на две ча-
сти, а сам Лачин пока останется 
недоступным для азербайджан-
цев, вернуться туда хотят все жи-
тели района, с которыми удалось 
поговорить. «Там горы, воздух хо-
роший,— говорил „Ъ“ пришедший 
на праздничный митинг лачинец 

Ариф.— Если русский солдат будет 
там, то с коридором для армян все 
будет нормально».

О родных горах рассказывают 
и в семье Гасановых, которая пригла-
сила нас на ужин. Их сын Фарид по-
шел на фронт добровольцем, остался 
жив, домой, правда, пока не прие-
хал. В семье им гордятся: «Кто же еще 
вернет наши территории, если 
не он». Гасановы, как и многие дру-
гие семьи, покинули свой дом в 1992 

году, не взяв практически ничего: 
не было времени. Лишь потом один 
из родственников как-то смог вер-
нуться в село и забрать два их ковра 
и холодильник.

«Никого из мирных 
жителей мы туда 
не пускаем»
Правда, пока мечты беженцев о воз-
вращении в родные села властям 
Азербайджана приходится пресе-
кать. У всех на устах история семьи 
из Физулинского района, которая 
пыталась доехать до родного села 
в объезд блокпоста, по проселочной 
дороге, и подорвалась на противо-
танковой мине. Все четыре челове-
ка, что были в машине, погибли.

Мы тоже отправились в Физули, 
но через блокпост. «Нет, никого из мир-
ных жителей мы туда не пускаем. 
На личном автомобиле туда нельзя»,— 
говорит подполковник на посту. В ито-
ге нашим экскурсоводом по Физули 
стал замначальника полиции района 
Рауф Абдулкеримов, который родил-
ся в этом городе. Пожилой полицей-
ский показывает дом культуры, про-
куратуру, музыкальную школу, дом 
его учителя русского языка. Но от мно-
гих зданий остались лишь фундамен-
ты, заросшие густым кустарником. 
Глаз цепляется за единственный сохра-
нившийся фасад с аркой — редакцию 
местной газеты «Араз».

Что могло привести к таким раз-
рушениям, представить сложно. 

Война? Но снаряд, попав в дом, обру-
шивает одну стену, а не стирает дом 
до основания — это мы уже видели 
в октябре, во время активных боев. 
Время? Но украинская Припять сто-
ит заброшенная с 1986 года, и дома 
там намного целее. Наш гид предло-
жил вариант, в который сложно по-
верить: армяне разрушали дома спе-
циально, строительной техникой. 
Так или иначе в городе и вокруг него 
на развалинах домов действительно 
стоят несколько брошенных экска-
ваторов.

В городе звенящая тишина, 
но наши сопровождающие — Рауф 
Абдулкеримов и еще один, молодой 
полицейский с автоматом,— пос-
тоянно прислушиваются. «Мы ре-
агируем на любые звуки,— гово-
рит замначальника полиции.— Это 
может быть брошенный скот, а мо-
жет и спрятавшийся армянский 
солдат, который боится выйти. 
Но мы же ему ничего не сделаем». Ар-
мянские бронежилеты (они сильно 
отличаются по цвету и рисунку ка-
муфляжа) валяются прямо на земле, 
рядом — ящики со снарядами, кото-
рые не успели израсходовать.

Повсюду следы отступления, 
в том числе и на территории бывшей 
армянской воинской части, где сей-
час в сборных домиках разместились 
азербайджанские военнослужащие. 
На тренировочной площадке валя-
ются сорванные со стенда плакаты 
на армянском — на одном из них по-
казано, как правильно тянуть ногу 
при строевом шаге. На складе валя-
ются папки с гербом непризнанной 
Нагорно-Карабахской республики, 
патроны и снаряды с армянской мар-
кировкой. В одном из ящиков даже 
лежат мишура и елочные игрушки — 
армянские бойцы собрались отме-
чать Новый год.

Но самая удивительная находка 
ждала нас на столе в беседке. Там ле-
жали DVD-диски с русскими филь-
мами про афганскую и чеченскую 
войны: «Грозовые ворота», «9-я рота», 
«Живой», «Кавказский пленник», 

а еще фотоальбом. Некоторые фо-
тографии были разбросаны вокруг: 
застолье, семья с детьми, малень-
кие девочки. Не сразу понятно, ар-
мяне это или азербайджанцы, но по-
том я вижу фотографию, сделанную 
в церкви: люди ставят свечи в песок, 
как принято в Армении. Прошу за-
брать фотоальбом с собой, чтобы 
по возможности вернуть владель-
цу,— все равно валяется на улице. 
Но мне не разрешают: говорят, эти-
ми вопросами должен заниматься 
Красный Крест.

На бывших армянских позициях, 
куда мы заехали в конце, следы двух 
армий буквально перемешаны, что 
указывает на тяжелые бои, которые 
велись за эти позиции. Огромные 
гильзы от исходящих артиллерий-
ских снарядов и осколки от входя-
щих, армянская тушенка, а рядом 
на обочине — смятые пачки от азер-
байджанских сигарет и газеты с пор-
третом Ильхама Алиева. Вдруг из ку-
стов, куда мы бы никогда не пошли 
из-за опасности мин, выскакивают 
две исхудавшие коровы. Но к людям 
они не бегут — слишком напуганы. 
Как утверждает Рауф Абдулкеримов, 
его сотрудники ловят брошенный 
армянами скот, чтобы сдать в налого-
вую полицию, а те якобы даже как-то 
возвращают его владельцам — с по-
мощью Красного Креста.

С трудом верится, что такая слож-
ная схема работает. Хотя следую-
щее, что мне предстоит увидеть, до-
казывает: ничего невозможного 
нет. Прямо мимо азербайджанско-
го блокпоста едет колонна машин. 
Впереди — джип с азербайджан-
скими номерами, за ним — «УАЗ» 
с армянскими номерами и круп-
ной армянской надписью на борту, 
а дальше — два броневика россий-
ских миротворцев с флагами и авто-
мобили того самого Красного Креста. 
Побеседовать с людьми из колонны 
нам не удалось, но, как предположи-
ли наши сопровождающие, они еха-
ли за телами погибших.

Кирилл Кривошеев

Великое переселение народа

Главы МИДов стран НАТО на заседании в сре
ду, обсуждая вопросы безопасности в Черно
морском регионе, выразили намерение углу
блять в связи с этим сотрудничество с Грузией 
и Украиной. Представители этих двух госу
дарств также были приглашены к участию в ди
скуссии. Тем временем и в Киеве, и в Тбилиси 
выражают надежды на скорое получение пла
на действий по членству в НАТО, что призва
но стать ключевым этапом на их пути в альянс. 
По состоянию на текущий момент куда ближе 
к заветной цели находится Грузия.

Укрепление безопасности в Черноморском ре-
гионе — одна из центральных тем двухдневной 
встречи министров иностранных дел стран НАТО, 
которая завершилась в среду. Этот вопрос союзни-
ки по блоку обсудили в режиме видеоконференции 
на отдельной сессии, куда были приглашены гла-
вы МИД Украины и Грузии Дмитрий Кулеба и Давид 
Залкалиани.

Накануне встречи генсек НАТО Йенс Столтен-
берг дал понять, что регион стратегически важен, 
а присутствие сил альянса в нем уже сейчас значи-
тельно. «Мы тесно работаем с нашими ценными 
партнерами в Черноморском регионе — Грузией 
и Украиной, а также с тремя странами НАТО — Тур-
цией, Болгарией и Румынией. НАТО уже имеет зна-
чительное военное присутствие в регионе, недавно 
у нас там были морские учения, мы также разверну-
ли в Румынии тренировочную бригаду НАТО под 
румынским командованием»,— сказал он в поне-
дельник на брифинге. И заверил: «Регион остается 
важным для альянса, поэтому присутствие нашего 
контингента будет усиливаться».

По итогам двухдневного заседания господин 
Столтенберг рассказал: «Мы рассмотрели ситуа-
цию с безопасностью в Черноморском регионе, ко-
торый имеет стратегическое значение. Россия про-
должает нарушать суверенитет и территориальную 
целостность Грузии и Украины. Она продолжает на-
ращивать военную мощь в Крыму. И все активнее 
размещает вооруженные силы в регионе Черного 
моря». В связи с этим, как дал понять Йенс Столтен-
берг, особое значение приобретает развитие отно-
шений с Украиной и Грузией.

О том, что альянсу необходимо и дальше укре-
плять партнерство с Киевом и Тбилиси, говорится 
и в докладе экспертов о реформировании альянса 
НАТО-2030, опубликованном в среду. В документе 
отмечено, что «дверь (в альянс.— „Ъ“) должна оста-
ваться открытой для всех европейских демокра-
тий, которые стремятся присоединиться к струк-
турам НАТО». Там же уточняется, «НАТО должно 
стремиться к расширению и укреплению партнер-
ства с Украиной и Грузией — уязвимыми демокра-
тиями, которые стремятся к членству и находятся 
под постоянным внешним и внутренним давлени-
ем России».

В Москве на заявления об усилении присутствия 
НАТО в Черном море последовала резкая реакция. 
Глава международного комитета Совета федерации 
Константин Косачев во вторник в эфире телекана-
ла «Вместе-РФ» возмутился тем, что члены альянса 
заявляют о необходимости «обеспечивать безопас-
ность» своих союзников в любом регионе мира. 
Это, по его словам, «убивает букву и дух ОБСЕ» и вы-

зовет «ответные действия со стороны России и дру-
гих государств, не входящих в альянс». А депутат 
Госдумы от Крыма Руслан Бальбек заявил «РИА Но-
вости», что «ответом этой агрессивной Североат-
лантической организации будет высокая боеготов-
ность российских вооруженных сил в регионе».

В ноябре президент РФ Владимир Путин также 
сетовал на то, что на предложение России снизить 
военную активность во время пандемии коронави-
руса альянс «вообще не отреагировал»,— напротив, 
«интенсивность полетов авиации и действий фло-
тов натовских стран только выросла». Очередная 
серия масштабных военных учений блока вбли-
зи границ РФ пройдет в 2021 году. В частности, как 
анонсировал во вторник министр обороны Украи-
ны Андрей Таран, Киев примет участие в 22 мно-
гонациональных учениях, в том числе в восьми 
на территории Украины и 14 за границей.

Между тем куда большие опасения Москвы мо-
жет вызвать перспектива получения Киевом плана 
действий по членству в НАТО (ПДЧ) — программы 
поддержки стран, которые намерены присоеди-
ниться к альянсу. Выполнение плана по сути пред-
ставляет собой следующий шаг к членству, хотя 
и не гарантирует его. «Украина четко очерчивает 
свои амбиции получить план действий по членству 
в НАТО и надеется на всестороннюю политико-во-
енную поддержку для принятия такого решения 
на следующем саммите альянса в 2021 году»,— за-
явил накануне Андрей Таран.

В 2019 году Украина закрепила курс на полно-
правное членство в НАТО в конституции. Задача 
получения ПДЧ зафиксирована в недавно приня-
той стратегии национальной безопасности Украи-
ны. В этом году Киев уже получил статус партнера 
расширенных возможностей НАТО, но вероятность 
получения ПДЧ пока весьма туманна — никаких 
публичных заявлений на этот счет в ходе завершив-
шейся министерской встречи сделано не было.

А вот у Тбилиси шансов больше. По итогам за-
седания Йенс Столтенберг сообщил, что у альянса 
есть «четкий посыл» Грузии, который заключается 
в том, что НАТО демонстрирует Тбилиси «сильную 
политическую поддержку». 29 сентября на встрече 
с грузинским премьером Георгием Гахарией в Брюс-
селе в речи Йенса Столтенберга прозвучало следу-
ющее: «Ранее в этом году союзники согласились до-
полнительно усилить наше (НАТО и Грузии.— „Ъ“) 
партнерство, включая взаимное предоставление 
большего количества радиолокационных данных, 
сотрудничество для противодействия гибридным 
угрозам, а также проведение совместных учений 
на Черном море. И я призываю вас (правительство 
Грузии.— „Ъ“) полноценно использовать эти воз-
можности, чтобы приблизиться к НАТО, а также 
чтобы подготовиться к членству».

Кроме того, на сайте НАТО в разделе, который 
описывает отношения с Грузией, в октябре появи-
лось дополнительное упоминание о том, что страна 
уже ведет подготовку к членству «через разработку 
и успешную имплементацию годовых националь-
ных программ». В аналогичном разделе по Украи-
не таких упоминаний нет. Вопрос получения Гру-
зией ПДЧ может быть рассмотрен на саммите НАТО 
в 2021 году.

Марина Коваленко

Протопи ты мне НАТО 
по Черному
Альянс намерен усиливать присутствие 
в Черноморском регионе

Команда будущего президента 
США Джо Байдена намерена под
вергнуть судебному преследова
нию ближайшее окружение уходя
щего президента Дональда Трампа 
и провести массовую зачистку фе
деральных органов от его сторон
ников. Старт новой кампании мо
жет дать начатое Минюстом США 
расследование коррупционной схе
мы получения президентских по
милований в период правления го
сподина Трампа, а также секретной 
лоббистской деятельности в Белом 
доме. Готовя почву для давления 
на «людей Трампа», соратники Джо 
Байдена рассчитывают снизить 
их противодействие будущей адми
нистрации, к которому продолжает 
призывать сам действующий глава 
Белого дома.

После ухода Дональда Трампа из Бе-
лого дома в январе будущего года его 
противостояние с оппонентами, судя 
по последним событиям, перейдет 
в фазу громких судебных процессов 
и юридических тяжб. Зеленый свет уго-
ловному преследованию окружения 
Дональда Трампа дает начатое Миню-
стом США расследование подозрений 
в существовании преступной схемы, 
в которую могли быть вовлечены чле-
ны команды Белого дома.

Как следует из рассекреченных 
во вторник документов федераль-
ного суда, на которые ссылаются ве-
дущие американские СМИ, пред-
полагаемая коррупционная схема 
действовала по принципу «сущест-
венный политический взнос в обмен 
на президентское помилование или 
отсрочку приговора». Никакие имена 
пока не называются. Чтобы сохранить 
интригу и избежать фальстарта буду-
щих громких процессов, попавшая 
в СМИ версия изначального 18-стра-
ничного документа оказалась вдвое 
меньше оригинала, причем конкрет-
ные фамилии не называются, а сама 
схема описана в самых общих чертах.

Тем не менее федеральные проку-
роры в Вашингтоне настаивают, что 
у них уже есть доказательства наличия 
коррупционной схемы, которые, судя 
по всему, будут обнародованы позд-
нее. Эти доказательства были получе-
ны после того, как федеральные проку-
роры получили доступ к электронным 
устройствам, позволяющим изучить 
обсуждение предполагаемыми фигу-
рантами будущих уголовных дел реа-
лизации их схемы.

За время своего правления Дональд 
Трамп, пользуясь своими президент-
скими полномочиями, пересмотрел 
судебные решения в отношении 45 
человек: 29 обвиненных он помило-
вал, еще 16 получили смягчение при-
говоров. Последним из помилованных 
на прошлой неделе стал бывший совет-

ник по национальной безопасности 
Майкл Флинн, который был осужден 
в начале президентского срока Дональ-
да Трампа за дачу ложных показаний 
на допросах в ФБР.

Кроме того, согласно утечкам из фе-
дерального суда, на которые ссылаются 
американские СМИ, помимо истории 
сомнительных помилований прокуро-
ры также расследуют «секретную лоб-
бистскую схему», в которой два неназ-
ванных лица «действовали в качестве 
лоббистов высокопоставленных чи-
новников Белого дома, не соблюдая 
требования о регистрации, предъяв-
ляемые законом о раскрытии лоббист-
ской информации».

Несмотря на то что теоретически 
Дональд Трамп еще сохраняет шансы 
переиграть итоги президентских вы-
боров 3 ноября в свою пользу, дойдя 
до Верховного суда, рычагов для это-
го у него практически не осталось. Но-
вым ударом для команды президента 
стало прозвучавшее в понедельник за-
явление главы Минюста США Уильяма 
Барра о том, что после проведенных фе-
деральными прокурорами и сотрудни-
ками ФБР проверок возглавляемое го-
сподином Барром ведомство не нашло 
достаточных оснований для того, что-
бы поставить под сомнение победу Джо 
Байдена.

В ответ юристы президента Руди 
Джулиани и Дженна Эллис сокрушен-
но заметили, что никакого реального 
расследования ведомство Уильяма Бар-
ра не проводило, поскольку, по их мне-
нию, есть все основания говорить 
«о существенных нарушениях и дока-
зательствах систематического мошен-
ничества».

Между тем, по данным ведущих 
американских СМИ, ссылающихся 
на источники в Белом доме, сам госпо-
дин Джулиани, опасающийся судеб-
ного преследования после прихода 
к власти администрации Джо Байде-
на, уже обсуждал с Дональдом Трам-
пом возможность сыграть на опере-
жение и добиться своего «досрочного 
помилования» уходящим президен-
том, чтобы избежать будущих судеб-
ных тяжб. По данным газеты The New 
York Times, господин Трамп также обсу-
ждал со своими помощниками возмож-
ность такого помилования трех своих 
детей — дочери Иванки и сыновей До-
нальда-младшего и Эрика, а также сво-
его зятя и старшего советника Джареда 
Кушнера.

В американской юриспруденции 
есть такое понятие, как «досрочное 
помилование» (preemptive pardon). 
Оно прощает все преступления, кото-
рые могли быть совершены во время 
нахождения у власти того или иного 
президента. Тот, кто имеет подобную 
«охранную грамоту» главы государст-
ва, может воспользоваться этим пра-

вом в будущем в случае возбуждения 
против него уголовного дела.

Между тем члены ближайшего окру-
жения Дональда Трампа потенциаль-
но могут стать фигурантами несколь-
ких уголовных дел. Так, федеральные 
прокуроры Манхэттена расследуют за-
конность деятельности Руди Джулиани 
на Украине, включая его предполагае-
мую роль в отстранении бывшего по-
сла США в Киеве Мари Йованович. Что 
касается старшего сына президента До-
нальда Трампа-младшего, то он уже по-
падал в поле зрения спецпрокурора 
Роберта Мюллера из-за его предпола-
гаемых контактов с кем-то из России 
в попытках нарыть компромат на де-
мократическую соперницу его отца 
на выборах 2016 года Хиллари Клин-
тон. Напомним, что никаких обвине-
ний старшему сыну Дональда Трампа 
в итоге так и не было предъявлено.

Проблемы могут возникнуть и у зятя 
президента, ставшего его советником, 
Джареда Кушнера, который в свое вре-
мя давал ложную информацию о своих 
зарубежных контактах федеральным 
властям, расследовавшим его допуск 
к секретной информации.

По данным газеты The New York 
Times, ссылающейся на осведомлен-
ные источники, Дональд Трамп уже 
якобы обсуждал со своими советни-
ками вопрос о возможном досрочном 
помиловании членов своей семьи 
и себя самого, чтобы избежать воз-
можного судебного преследования 
со стороны Минюста после прихода 
к власти Джо Байдена.

Утечки ведущих СМИ уже вызвали 
раздраженный комментарий коман-
ды Трампа, от имени которой ответил 
Руди Джулиани. «Фейк-ньюc The New 
York Times снова лгут. Никогда не было 
обсуждения, о котором они ложно со-
общают со ссылкой на анонимный 
источник. Трудно угнаться за всей 
их ложью»,— написал господин Джули-
ани в Twitter, дав понять, что речь идет 
об очередной медийной атаке и боять-
ся людям Трампа, включая его самого, 
якобы нечего.

Между тем мощным рычагом дав-
ления на сторонников Дональда Трам-
па, остающихся в федеральных органах 
власти, станет принятое во вторник ре-
шение главы Минюста Уильяма Барра 
повысить статус Джона Дарема, рассле-
дующего действия ФБР во время так на-
зываемого российского дела. Напом-
ним, что господин Дарем проводит 
расследование в отношении штаба До-
нальда Трампа по делу о предполагае-
мом сговоре с РФ перед президентски-
ми выборами 2016 года. Изменение 
статуса Джона Дарема продлевает его 
полномочия и позволит ему продол-
жить работу и после предстоящей сме-
ны власти в Белом доме.

Сергей Строкань

Банду Дональда — под суд
Команду уходящего президента США могут судить

В Физулинском  районе, 
который азербайджан
ские войска заняли 
в  самом начале войны, 
 повсюду видны следы 
 отступления 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Перевод компаний на удален-
ную работу и рост числа про-
фессиональных кибератак 
резко повысили в России 
спрос на услуги «белых хаке-
ров» — специалистов, тестиру-
ющих устойчивость к взлому 
IT-систем заказчика. Число ва-
кансий в этой сфере выросло 
примерно на 50%, на таком же 
уровне прогнозируется и рост 
рынка таких услуг в деньгах 
по итогам года, до 1,5 млрд руб. 
Сегмент продолжит расти 
в ближайшие пять-семь лет, 
уже сейчас заметна нехватка 
кадров, говорят в компаниях.

За последние месяцы сущест-
венно вырос спрос на услуги «бе-
лых хакеров», или пентестеров, те-
стирующих устойчивость к взлому 
IT-систем заказчика: с июня по но-
ябрь 2020 года на hh.ru компании, 
работающие в сфере информаци-
онной безопасности, разместили 
396 таких вакансий, подсчитали 
аналитики HeadHunter по просьбе 
„Ъ“. Это на 49% больше, чем за ана-
логичный период прошлого года.

Рост спроса на такие услуги под-
тверждают и в самих компаниях. 
По словам директора по консал-
тингу Positive Technologies Юлии 
Вороновой, если в 2019 году объ-
ем рынка услуг непрерывного ана-
лиза защищенности бизнеса со-
ставлял около 1 млрд руб., то по 
итогам 2020 года ожидается рост 

до 1,5 млрд руб. В январе—декаб-
ре интерес к услугам технического 
аудита информационных систем 
вырос в полтора раза по сравне-
нию с соответствующим перио-
дом прошлого года, соглашаются 
в Group-IB. В Solar JSOC «Ростелеко-
ма» смелее в оценках, там фикси-

руют более чем трехкратный рост 
спроса на услуги «белых хакеров».

Услугами «белых хакеров», 
по словам экспертов, чаще все-
го интересуются крупные банки, 
IT-компании и промышленные 
предприятия. Возросший инте-
рес к тестированию устойчиво-

сти IT-систем связан с ростом чи-
сла профессиональных хакерских 
атак. 1 декабря „Ъ“ сообщал, что 
эксперты зафиксировали двукрат-
ный рост таких атак на российские 
компании с начала года. При этом, 
как сообщал „Ъ“ 17 ноября, с мая 
по октябрь по числу атак лидиру-
ют американские хакеры с долей 
36% (данные CheckPoint). Профес-
сиональные группировки выбира-
ют целями объекты критической 
информационной инфраструк-
туры (банки, атомные станции, 
ведомства, объекты здравоохра-
нения и т. д.), рассчитывая полу-
чить либо инсайдерскую инфор-
мацию, либо крупный выкуп за 
возврат владельцам контроля над 
IT-инфраструктурой.

На спрос повлиял и переход биз-
неса на удаленную работу из-за 
пандемии. Удаленный режим со-
здает бреши в безопасности, кото-
рые нужно оперативно находить 
и устранять, поясняет гендиректор 
First Line Software Александр Поз-
дняков. «Дистанционная работа 
предъявляет повышенные требова-
ния к безопасности, следовательно, 
необходимо тщательнее проверять 
не только программное обеспече-
ние, которое мы разрабатываем, но 
и самих себя»,— рассуждает он.

Во время пандемии увеличилось 
количество заказов на внешние те-
сты на проникновение и социо-
инженерные тесты — санкциони-

рованные атаки на сотрудников 
компании, подтверждает руково-
дитель департамента аудита и кон-
салтинга Group-IB Андрей Брызгин. 
Это, по его словам, показывает ре-
акцию «продвинутых компаний» 
на резкие изменения в их внеш-
них периметрах и новом подхо-
де к администрированию рабочих 
мест сотрудников. «Рынок пентеста 
в ближайшие пять-семь лет будет 
показывать рост в части как спро-
са, так и предложения. Уже сейчас 
заметно, что спрос распределяет-
ся между участниками рынка не-
равномерно. Рынок труда предла-
гает меньше профессиональных 
кадров, чем требует рыночная ситу-
ация»,— добавляет эксперт.

Заказчиков услуг «белых хаке-
ров» при этом интересуют все более 
сложные способы проверить ин-
формационную безопасность сво-
их систем. «Крупные компании ста-
ли чаще заказывать новые сложные 
процедуры — например, тестиро-
вание в формате киберучений»,— 
рассказал руководитель отдела 
анализа защищенности Solar JSOC 
«Ростелекома» Александр Колесов. 
По его словам, в отличие от обычно-
го пентеста, нацеленного только на 
выявление уязвимостей, тестиро-
вание в формате учений позволяет 
проверить подготовленность служ-
бы информационной безопасности 
заказчика к реальным кибератакам.

Никита Королев

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26800,98 (+13,44)
РТС 1335,44 (+24,39)
FTSE 100 6463,39 (+78,66)

DAX 30* 13313,24 (–69,06)
DJIA* 29815,38 (–8,54)
NASDAQ Composite* 12334,24 (–20,866)

*На 19:40     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.12.20
Австралийский доллар 55,7813
Английский фунт 101,0747
Белорусский рубль 14,5232
Датская крона* 12,2392

Доллар США 75,6151
Евро 91,3052
Индийская рупия** 10,2546
Казахский тенге** 17,7755

Канадский доллар 58,4261
Китайский юань* 11,5130
Норвежская крона* 85,5975
СДР 108,0540

Сингапурский доллар 56,4671
Новая турецкая лира 96,6130
Украинская гривна* 26,5925
Шведская крона* 88,7564

Швейцарский франк 83,9608
Японская иена** 72,3071
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Банк России неожиданно вернул-
ся к отдельным положениям зако-
на о квалификации инвесторов, 
который после многолетних обсу-
ждений был принят Госдумой ле-
том, но вступит в силу лишь со 
второго квартала 2022 года. Но ре-
гулятор хочет более раннего обяза-
тельного тестирования неквалифи-
цированных инвесторов на право 
покупки рискованных инструмен-
тов (против чего ранее активно воз-
ражали брокеры).

ЦБ ссылается и на масштабный вы-
ход розничных клиентов на рынок 
(количество уникальных клиентов 
брокеров на Московской бирже пре-
высило 7 млн человек), и на актив-
ное желание частных лиц покупать 
не только российские, но и иностран-
ные акции. А эти покупки в треть-
ем квартале почти сравнялись — 
93 млрд руб. против 82 млрд руб.

Инициатива в отношении неква-
лифицированных инвесторов (доля 
которых составляет не менее 90%) 
преподнесена как желание не регу-
лятора, а самих инвесторов. Банк Рос-
сии оперативно создал экспертный 
совет по защите прав розничных ин-
весторов, первое заседание которого 
прошло в середине ноября. Регуля-
тор тут же отчитался, что участники 
совета поддержали инициативу о на-
чале тестирования в период с 1 июля 
по 1 октября 2021 года. Хотя участ-
ники заседания рассказывали, что 
основным СРО фондового рынка — 
НАУФОР и НФА — просто было пред-
ложено разработать стандарты по те-
стированию к лету следующего года.

Между тем никакие стандарты 
СРО, как в принципе и нормативные 
акты регулятора не могут быть выше 
закона, который вступит в силу как 
первоапрельская шутка 2022 года. 
Брокеры признают, что стандарты 
ничего не изменят — в следующем 
году они все равно будут необяза-
тельны для клиентов. По словам од-
ного из моих собеседников, ни один 
брокер не сможет заставить клиента 
обязательно пройти тестирование, 
если тот не захочет. А не исполнить 
поручение клиента — это уже нару-
шение другого закона.

Но в Банке России считают ина-
че. На конференции НАУФОР 1 де-
кабря первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов заявил, что «всем надо заду-
маться, и закон дает такую возмож-
ность, о введении этого механизма 
раньше, чтобы он начал работать 
уже в следующем году». Безусловно, 
можно оперативно внести измене-
ния в закон, но сотрудники регуля-
тора уверяют, что никаких поправок 
не планируется.

Есть и более существенный фак-
тор, который заставляет меня сом-
неваться в досрочном начале обя-
зательного тестирования. Это 
технологические возможности са-
мих брокеров внести необходимые 
изменения во все свои каналы ис-
полнения поручений клиентов — от 
мобильного приложения до голосо-
вой подачи. Обычно и менее суще-
ственные изменения занимают не 
меньше полугода. А по нынешним 
требованиям и с учетом настроений 
брокеров могут вполне растянуться 
на целый год.

Ни один брокер не смо-
жет заставить клиента 
пройти тестирование, 
если тот не захочет.  
А не исполнить  
поручение клиента —  
это нарушение закона
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Гаранты обнуления
Верховный суд увяжет платежи по банковской гарантии с взысканием долгов

Верховный суд РФ (ВС) решит, вправе 
ли банк, отказавшийся добровольно 
платить по гарантии и пропустивший 
из-за этого срок включения в реестр 
обанкротившейся компании, претен-
довать на погашение долга в одной 
очереди с другими кредиторами. Суды 
во многих случаях понижали в очере-
ди регрессные требования банков-га-
рантов, что сводило их шансы на взы-
скание долга почти к нулю. Юристы 
считают, что права гарантов должны 
быть защищены. Но в таком случае 
банки, и сейчас нередко исполняю-
щие гарантии лишь по решению суда, 
могут вообще перестать платить до-
бровольно.

На рассмотрение экономколлегии ВС 
передано дело, в котором банк добивается 
включения регрессного требования в реестр 
кредиторов должника за пределами уста-
новленного законом срока. В 2011–2016 го-
дах «Банк Открытие» (гарант) выдал ФСК 
ЕЭС (бенефициару) четыре гарантии в обес-
печение исполнения АО «Энергострой-М.Н.» 
(принципал) обязательств по договору под-
ряда. По условиям соглашения банк вправе 

в порядке регресса требовать от принципала 
возмещения сумм, уплаченных бенефициа-
ру. Кроме того, за исполнение принципалом 
обязательств перед банком поручилось ООО 
«Энергостройинвест».

В апреле 2017 года ФСК ЕЭС потребовала 
1,8 млрд руб. по гарантии, но банк платить 
отказался, сумма была взыскана с него через 
суд и выплачена только в июне 2019 года. 
Банку также пришлось перечислить ФСК 
ЕЭС около 300 млн руб. процентов за пользо-
вание денежными средствами. В июле 2019 
года банк (уже «ФК Открытие») заявил рег-
рессное требование к принципалу, а затем 
к его поручителю «Энергостройинвесту», ко-
торый в это время банкротился.

В августе 2019 года банк подал в суд заяв-
ление о включении требования на 1,8 млрд 
руб. в реестр кредиторов ООО. Но суды трех 
инстанций установили долг банкрота перед 
банком «за реестр» из-за пропуска срока (два 
месяца с даты публикации о признании 
банкротом). По мнению судов, банк пропу-
стил срок из-за своего же недобросовестно-
го поведения, ведь в случае добровольной 
выплаты гарант успел бы заявить требова-
ния вовремя. «Зареестровое» требование 

погашается только после удовлетворения 
требований всех реестровых кредиторов, 
что сводит шансы на получение денег пра-
ктически к нулю.

Банк обратился в ВС, и спор передали 
в экономколлегию. В жалобе «ФК Откры-
тие» указывает, что право регресса (обрат-
ного требования к принципалу и его пору-
чителю) возникло лишь после фактической 
выплаты в пользу ФСК ЕЭС и не существова-
ло на момент признания ООО банкротом. 
Требование же о включении в реестр заяв-
лено в пределах двух месяцев с даты выпла-
ты по гарантии. По мнению банка, в отноше-
нии принципала он вел себя добросовестно, 
а по отношению к бенефициару уже понес 
ответственность в виде выплаты 300 млн 
руб. процентов, которые не пытается пере-
ложить на компанию-банкрота.

По словам руководителя проектов РКТ 
Дениса Данилова, ранее суды во многих 
случаях отказывали банкам в восстановле-
нии срока включения в реестр, считая от-
каз от добровольного исполнения гарантии 
злоупотреблением. В связи с этим юрист Ve-
gas Lex Валерия Тихонова рассчитывает, что 
ВС определит критерии добросовестности 

банков-гарантов по отношению к принци-
палу (поручителю) и его кредиторам.

Оба юриста полагают, что нельзя призна-
вать банк недобросовестным только потому, 
что он не согласен с наличием оснований 
для выплаты по гарантии и хочет разре-
шить спор в суде. «Если ВС примет решение 
в пользу гаранта, это позволит банкам бес-
препятственно включаться в реестр требо-
ваний кредиторов принципала или его по-
ручителя»,— поясняет господин Данилов. 
Но для других кредиторов это повысит ри-
ски перераспределения конкурсной массы 
и влияния на процедуру банкротства в поль-
зу банка, который может прийти уже после 
закрытия реестра, предупреждает он.

Кроме того, отмечают юристы, случаи, 
когда банки добровольно не платят по вы-
данной ими гарантии, и сейчас нередки. 
А в случае признания ВС банка добросо-
вестным, подчеркивает госпожа Тихонова, 
это может привести к повсеместному затя-
гиванию выплат по гарантиям, посколь-
ку банки будут уверены в том, что в любом 
случае попадут в реестр к банкротящемуся 
принципалу.

Анна Занина, Екатерина Волкова

Нанотехнологии занимают оборону
«Роснано» вместо Анатолия Чубайса возглавил Сергей Куликов

Преемник Анатолия Чубайса на по-
сту главы АО «Роснано» определен: 
президент предложил эту должность 
первому зампреду коллегии Воен-
но-промышленной комиссии Сер-
гею Куликову. Тот пообещал занять-
ся превращением идей в продукты, 
а опытного производства — в про-
мышленное. Чем теперь займется 
господин Чубайс, пока неизвестно.

Владимир Путин предложил возглавить 
«Роснано» первому зампреду коллегии Во-
енно-промышленной комиссии (ВПК) Сер-
гею Куликову. Президент добавил, что зна-
ет: как сотрудник ВПК, господин Куликов 
«в курсе всех возможностей, которые дают 
нанотехнологии».

«Роснано» было создано как госкорпора-
ция «Роснанотех» в 2007 году, а в 2011 году, 
во время президентства Дмитрия Медведе-
ва, преобразовано в АО «Роснано». Задачей 
организации была заявлена реализация гос-
политики по развитию наноиндустрии и со-
инвестирование в перспективные нанотех-
нологические проекты. Инвестирование шло 
через фонды с фокусом в 12 отраслях, в том 
числе химии, приборо- и машиностроении, 
биотехнологии, здравоохранении и так да-

лее. Как подчеркнул президент Путин, объем 
инвестиций «Роснано» в проекты с участием 
партнеров составил 590 млрд руб., объем про-
даж — свыше 2 трлн руб. Созданной в 2013 
году УК «Роснано», управлявшей активами 
АО, бессменно руководил Анатолий Чубайс.

Среди инвестпроектов «Роснано» было не-
мало проблемных и даже провальных. В пер-
вую очередь речь идет об инвестициях в «Ни-
тол», производство поликристаллического 
кремния для солнечных батарей,— пока за-
вод строился, из-за перенасыщения мирово-
го рынка цены упали в четыре, а потом еще 
в пять раз (см. „Ъ“ от 22 марта 2013 года). Завод 
принес 9,4 млрд руб. убытка. Обанкротился 
и завод «Лиотех» по производству литий-ион-
ных аккумуляторов. Провалилась попытка 
наладить производство электронных книг, 
с мучениями выпускалась на рынок россий-
ская газовая турбина большой мощности ГТД-
110М. Но есть и успешные проекты: «Хевел» 
(производство солнечных батарей и инвести-
ции в солнечную энергетику; «Роснано» выш-
ло из ее капитала в 2018 году), «Метаклэй» (ан-
тикоррозийные покрытия), «Монокристалл» 
(синтетические сапфиры) и т. п.

Сейчас положение «Роснано» меняется. 
23 ноября премьер Михаил Мишустин объ-

явил о реформе системы институтов разви-
тия (см. „Ъ“ от 23 ноября), в рамках которой 
«Роснано» переходит под управление ВЭБ.
РФ. Именно в преддверии реформы и нача-
ли появляться слухи об уходе Анатолия Чу-
байса из «Роснано».

Как сложится судьба господина Чубай-
са, пока неизвестно. Один из собеседников 
„Ъ“ говорит о его возможном назначении 
в постоянное представительство РФ в ООН, 
но несколько опрошенных источников „Ъ“ 
в МИДе уверяют, что ничего подобного не 
слышали. В «Роснано» от комментариев от-
казались. «Все мои коллеги, имеющие отно-
шение к ВИЭ, огорчены, так как Анатолий 
Борисович был мотором этого направления 
еще с 2004 года,— говорит гендиректор кон-
сультационной компании „Акта консалт“ 
Анатолий Копылов.— Отрасль сейчас на пе-
реломе, и в этот момент потерять одного из 
своих важнейших лидеров и лоббистов мо-
жет быть критичным».

О возможном назначении Сергея Кули-
кова слухи ходили уже неделю. На встрече 
с президентом он отметил, что «нам очень 
не хватает развитого математического мо-
делирования свойств материалов для со-
кращения сроков проектирования и обрат-

ного инжиниринга от свойств». В качестве 
ближайших задач, по его словам,— научить-
ся все-таки превращать идеи в продукты, 
продажи — в контракты жизненного цикла 
с сервисом, а экспериментальные производ-
ства — в промышленные.

Сергей Куликов много лет работал в «Ро-
стехе», погружен в различные инноваци-
онные технологические и промышленные 
проекты, которые являются основным фо-
кусом «Роснано», хорошо понимает отрасле-
вую и продуктовую специфику, говорит гла-
ва кадрового агентства Top Contact Артур 
Шамилов. Коллеги господина Куликова по 
«Ростеху» позитивно отзываются о его пер-
спективах в «Роснано». Собеседник „Ъ“, ра-
ботавший с топ-менеджером, утверждает, 
что в качестве управленца в радиоэлектрон-
ном кластере госкорпорации он проявлял 
открытость к новым проектам и отличался 
«незамутненным взглядом». Сергей Кули-
ков уже рассматривался как кандидат в гла-
вы крупных госкомпаний. Как сообщал „Ъ“ 
1 февраля 2017 года, его кандидатура рассма-
тривалась на роль главы «Почты России» по 
рекомендации возглавлявшего на тот мо-
мент Минкомсвязь Николая Никифорова.

Отдел бизнеса, Юлия Тишина

тестирует корреспондент 
отдела финансов 
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Хакерам не взлом и поработать
Растет спрос на тестирование устойчивости IT-систем



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Банку непрофильных акти
вов «Траст» удалось арестовать 
активы братьев Ананьевых 
на €267 млн. Такое решение 
в пользу банка вынес окруж
ной суд Лимасола. Тем самым 
«Траст» завершил оформление 
исков к основным «бенефициа
рам рухнувших банков», долги 
которых находятся у него на ба
лансе. Впрочем, за активы бра
тьев борются и другие финан
совые институты, в частности 
Промсвязьбанк (ПСБ), который 
также активен в зарубежных 
юрисдикциях. Представители 
ответчиков отрицают предъяв
ленные им обвинения и ожи
дают отмены принятых обес
печительных мер.

Окружной суд Лимасола (Респу-
блика Кипр) вынес приказ об аре-
сте активов по всему миру бывших 
владельцев Промсвязьбанка (ПСБ) 
Дмитрия и Алексея Ананьевых, 
а также их жен Людмилы и Дарьи 
Ананьевых на сумму до €267 млн. 
Решение вынесено по иску бан-
ка непрофильных активов «Траст» 
о взыскании убытков на ту же сум-
му, поданному в ноябре, сообщи-
ли „Ъ“ в банке. Также удовлетворе-
но «заявление об аресте активов 
третьего лица, которое предполо-
жительно является номинальным 
держателем части активов братьев 
Ананьевых»

На какие активы наложен арест, 
в банке не раскрывают. Как отме-
тил глава «Траста» Александр Соко-
лов, это «последний в череде исков 
к титульным бенефициарам рух-
нувших банков». По его мнению, 
«меры, наложенные в отношении 
ответчиков, являются необходи-
мыми и надлежащими в данных 
обстоятельствах». Начало судебно-
го разбирательства на Кипре под-
твердили представители Дмитрия 
и Алексея Ананьевых.

Как уточняют в «Трасте», требо-
вания к братьям Ананьевым свя-
заны с «реализацией финансовых 
схем, имеющих признаки мошен-
нических действий, путем выдачи 
необеспеченных кредитов, а также 
займов с существенно недостаточ-
ным обеспечением». На основании 
«консервативной оценки», говорят 
в «Трасте», размер убытков от таких 
схем превышает €267 млн.

О намерении «Траста» подать 
иск к братьям Ананьевым его гла-
ва Александр Соколов говорил 
еще в феврале 2019 года. Но еще 
год назад он же признавал, что 
объем требований сложно посчи-
тать, «потому что по части передан-
ных обязательств от АвтоВАЗбанка 
по-прежнему не найдены кредит-
ные досье, которые были… либо 
украдены, либо уничтожены». «По 
моему опыту большинство подоб-
ных проектов осложняются отсут-
ствием необходимой информации, 
ее неструктурированностью, необ-
ходимостью выявлять неочевидные 
связи, поиском правильных источ-
ников информации, анализом боль-
шого количества данных»,— отме-
чает и партнер EY Денис Королев.

Помимо «Траста» взыскать с бра-
тьев Ананьевых убытки пытается 
ПСБ. Там инициировали собствен-
ные судебные процессы на Кипре, 

в Голландии и Великобритании про-
тив компаний, подконтрольных 
братьям Ананьевым. На сегодня 
выявлены и арестованы более 350 
объектов недвижимого имущества, 
предметы искусства, права по кон-
трактам на самолеты, а также доли 
и акции в компаниях, перечисля-
ют в банке. ПСБ, говорят там, «полу-
чил решения судов на сумму более 
102 млрд руб. против иностранных 
компаний».

Представители братьев Ананье-
вых отвергают претензии истцов: 
«На основе имеющейся информа-
ции доводы и обстоятельства, изло-
женные банком в своем заявлении 
в отношении Алексея Ананьева, яв-
ляются ложными и не соответствую-
щими действительности». Алексей 
Ананьев, утверждает его предста-
витель, «никакого отношения к из-
ложенным в иске и якобы неправо-
мерным действиям или сделкам не 
имел». Представитель Дмитрия Ана-
ньева заявил, что ответчики «катего-
рически не согласны с предъявлен-
ными в районном суде Лимасола 
требованиями и оспаривают их». 
По его словам, подобные действия 
являются «продолжением полити-
чески мотивированного пресле-
дования бывших собственников 
ПСБ». При этом представитель Алек-
сея Ананьева считает, что обеспечи-
тельные меры «в ближайшее время 
будут отменены кипрским судом».

Наложенный на активы брать-
ев Ананьевых арест соответству-
ет сформировавшейся тенденции 
по взысканию с собственников 
и топ-менеджмента банков, под-
вергнувшихся санации, убытков, 
понесенных кредитными органи-
зациями из-за дефектов управле-
ния в исполнении привлекаемых 
к ответственности лиц, отмечает 
руководитель рабочей группы юри-
дической компании РКТ Алексей 
Майстренко. По его мнению, госпо-
да Ананьевы, которые «в прессе все 
процессы против себя позициони-
руют как политически мотивиро-
ванные», могут попытаться полу-
чить политическое убежище, что 
осложнит в юрисдикциях, призна-
ющих за ними статус преследуе-
мых, исполнение в пользу россий-
ских госбанков.

Ольга Шерункова

С Кипра  
выдача есть
Имущество братьев Ананьевых  
на €267 млн оказалось под арестом

Российские эмитенты снижа
ют активность на внутреннем 
долговом рынке. За ноябрь 
корпоративные заемщики 
привлекли всего 124 млрд руб., 
втрое ниже результата октября 
и вдвое — к ноябрю 2019 года. 
В декабре активность круп
ных эмитентов должна выра
сти, чему будут способствовать 
и сократившиеся потребности 
Минфина. Однако часть эми
тентов может перенести раз
мещения на следующий год, 
до большей определенности 
в движении ставок.

В ноябре российские эмитенты 
резко сократили привлечения на 
внутреннем долговом рынке. По 
предварительным данным агент-
ства Cbonds, за ноябрь корпоратив-
ные заемщики привлекли 124 млрд 
руб. (в этом объеме не учтены два 
выпуска облигаций «Роснефти» по 
400 млрд руб., заместившие бума-
ги, выпущенные шесть лет назад). 
Результат оказался втрое ниже пока-
зателя октября и почти вдвое мень-
ше привлечений в ноябре прошло-
го года. «На рынок вышло всего пять 
эмитентов первого эшелона с обли-
гациями на 86 млрд руб. Оставшиеся 
31% объема размещений пришлись 
на облигации третьего эшелона 
и сектора высокодоходных облига-
ций (ВДО)»,— указывает главный 
аналитик долговых рынков БК «Ре-
гион» Александр Ермак.

Ноябрь — традиционно один из 
самых слабых месяцев по объему за-

имствований на внутреннем рынке. 
Согласно данным Cbonds за послед-
ние 11 лет, в последний месяц осени 
объемы привлечений снижались по 
сравнению с октябрем девять раз, 
при этом шесть раз показатель па-
дал более чем вдвое. «В некоторые 
годы снижение было связано с пло-
хой конъюнктурой в ноябре, в дру-
гие — компании брали передыш-
ку перед традиционным всплеском 
в конце года»,— поясняет господин 
Ермак.

Нынешний провал во многом 
определялся ожиданиями ухудше-
ния конъюнктуры на фоне выбо-
ров президента США, в преддверии 
которых традиционно растет вола-
тильность на рынках. Однако дина-
мика предыдущего выборного года 
была менее резкой — в ноябре 2016 
года российские компании привле-
кли 76 млрд руб. против 153 млрд 
руб. месяцем ранее.

Четыре года назад беспокойст-
во участников рынка вызывала не-
предсказуемость кандидата от ре-
спубликанцев Дональда Трампа. 

В этот раз, по словам управляющего 
по анализу банковского и финансо-
вого рынков ПСБ Дмитрия Грицке-
вича, эмитенты и инвесторы опа-
сались как затягивания процесса 
подсчета голосов, так и возможных 
новых санкций в отношении Рос-
сии. «Эмитенты заблаговременно 
запаслись ликвидностью перед вы-
борами»,— отмечает и глава «Арика-
питала» Алексей Третьяков.

Однако опасения участников 
рынка не оправдались. «После вы-
боров вместо новых санкций и об-
вала рубля российский рынок ис-
пытал сильный приток средств 
нерезидентов»,— отмечает госпо-
дин Третьяков. В итоге за первую не-
делю ноября доходность десятилет-
них ОФЗ снизилась на 0,38 п. п., до 
5,9% годовых.

По словам Дмитрия Грицкевича, 
добавили оптимизма новости об 
успехах в тестировании вакцины от 
COVID-19, однако она не смогла су-
щественно повлиять на активность 
корпоративных эмитентов. Тем не 
менее на вторую половину ноября 

пришлось три четверти всего объе-
ма размещений за месяц.

В декабре участники рынка ожи-
дают традиционного роста разме-
щений на внутреннем долговом 
рынке, однако сомневаются, что 
объемы превысят рекордный по-
казатель прошлого года (свыше 
510 млрд руб.). С одной стороны, 
выходу на рынок качественных 
эмитентов будет способствовать 
низкая активность Минфина. «На 
фоне ограниченного предложения 
ОФЗ можно ожидать повышения ак-
тивности корпоративных эмитен-
тов первого эшелона, которые го-
товы заимствовать на срок не более 
двух-трех лет, который будет востре-
бован со стороны широкого круга 
инвесторов»,— считает Александр 
Ермак.

С другой стороны, эмитентов 
будет сдерживать неопределен-
ность в отношении движения ста-
вок. По мнению руководителя на-
правления управления активами 
«МКБ Инвестиции» Андрея Дюря-
гина, в декабре многие эмитенты 
не станут наращивать объемы раз-
мещений, перенеся их на следую-
щий год. Это связано с низкой ак-
тивностью рыночных игроков, 
которые пристально следят за теку-
щей ситуацией на долговом рынке, 
инфляцией и действиями ЦБ, от-
мечает господин Дюрягин, и пред-
почитают не наращивать позиции 
в конце года, желая переждать не-
определенность.

Виталий Гайдаев

За ставками не занимать
Эмитенты облигаций снизили активность

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России подключился 
к  ресурсу Confirmation, кото
рый предоставляет данные 
по международным межбан
ковским расчетам. Так регуля
тор собирается проверять по
лучаемую от банков информа
цию о средствах на счетах в ино
странных кредитных организа
циях. Вопрос стал актуальным 
на фоне масштабных фальси
фикаций, выявленных в ряде 
банков, лишившихся лицен
зий, и сужения возможностей 
при размещении средств, при
влеченных в валюте, отмечают 
эксперты. Кроме того, они пред
полагают, что у ЦБ возникли 
трудности при прямом обмене 
ин формацией с регуляторами 
других стран.

ЦБ 30 ноября разослал участни-
кам банковского рынка письмо за 
подписью зампреда Ольги Поля-
ковой (есть в распоряжении „Ъ“). 
В нем отмечается, что регулятор 
«в целях подтверждения остатков 
средств, размещенных российски-
ми кредитными организациями 
в банках-нерезидентах» начал ис-
пользовать www.confirmation.com 
(Confirmation).

Схема работы предполагает ав-
торизацию запроса, направляемо-
го ЦБ, российским банком (согла-
сие на подтверждение данных), 
чтобы затем отправить его в адрес 
подтверждающего банка-нерези-
дента. Она действует в отношении 
банков, зарегистрированных в сис-
теме. В противном случае ресурс не 
гарантирует получение информа-
ции, хотя запрос можно направить 
все равно.

• Владелец www.confirmation.com — 
Capital Confirmation Inc. (США). 
 Ресурс представляет собой глобаль-
ную сеть, используемую в целях под-
тверждения финансовой информа-
ции для аудиторов, банков, адвока-
тов и пр. Его используют 1,5 млн 
пользователей в 170 странах, 
в том числе 4 тыс. банков.
Регулятор рекомендует банкам 

рассмотреть вопрос о регистрации на 
ресурсе и направить информацию об 
этом в ЦБ. В случае отказа банк дол-
жен объяснить причины, подчерки-
вается в письме. Ответ необходимо 
дать до 18 декабря.

С чем связана инициатива, в ЦБ не 
объясняют. Там сообщили лишь, что 
«работа по подтверждению фактиче-
ского наличия остатков денежных 
средств на счетах в банках-контр-

агентах является стандартной пра-
ктикой в работе внешних аудиторов 
и надзорных органов». Банки тоже не 
хотят комментировать идею ЦБ, ни-
кто из крупнейших игроков, вклю-
чая Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк и «ФК 
Открытие», на запрос „Ъ“ не ответил.

По словам, управляющего дирек-
тора НКР Станислава Волкова, бан-
ки регулярно отчитываются перед 
ЦБ обо всех операциях, но ключевая 
проблема — проверка достоверно-
сти полученной информации: «Если 
информация об операциях с банка-
ми-резидентами может быть легко 
сверена с данными, полученными 
от других участников рынка, то в ча-
сти операций с нерезидентами такая 
сверка затруднена».

Вопрос оперативного подтвер-
ждения наличия средств на счетах 
в иностранных банках, а также отсут-
ствия обременения по ним актуален 
для ЦБ РФ, в том числе после недав-
него случая с банком «Ассоциация» 
(отзыв лицензии произошел в свя-
зи с потерей капитала из-за отсутст-
вия значительного остатка средств 
на корсчете в банке-нерезиденте, ко-
торые отражались недостоверно), 
отмечает директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Людмила 
Кожекина.

По словам партнера ФБК Grant 
Thornton Алексея Терехова, рань-
ше ЦБ не прибегал к помощи неза-

висимых ресурсов, поскольку имел 
прямые договоренности о взаим-
ной прозрачности и об обмене ин-
формацией с финансовыми регуля-
торами других стран. «Инициатива 
подключения к Confirmation может 
говорить о том, что договоренности 
могли быть прекращены или воз-
никли какие-то сложности в обме-
не информацией,— полагает экс-
перт.— Мы, как аудитор, обязаны 
обращаться или напрямую к контр-
агентам наших банков за рубежом 
для проверки информации, или мо-
жем делать это через агрегатор». Сто-
имость одного запроса составляет 
около 100 руб.

По словам господина Терехо-
ва, случаи предъявления недосто-
верной информации встречают-
ся нечасто. Из известных, кроме 
«Ассоциации», эксперты вспомни-
ли, например, масштабные фальси-
фикации во Внешпромбанке. «Там 
в 2015 году выявлена система иска-
жения отчетности на базе первич-
ных документов, в том числе выпи-
сок по корреспондентским счетам 
банков-нерезидентов»,— уточни-
ла Людмила Кожекина. Вопрос про-
верки информации, добавляет Ста-
нислав Волков, становится все более 
актуальным на фоне сужения воз-
можностей при размещении банка-
ми средств, привлеченных в валюте.

Ксения Дементьева

Проверка резидента
ЦБ посмотрит на счета российских банков у иностранных контрагентов

Фонд плохих активов  
будет создаваться  

из четырех элементов — 
это банк «Траст», «Рост», 

АВБ и плохие активы  
с баланса ПСБ,  

связанные с бывшими 
собственниками,  

в том числе пропавшие 
кредитные досье
— Василий Поздышев,

зампред ЦБ,  
23 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

3,8 миллиарда 
рублей 
недосчитался ЦБ  
на счетах  
в иностранных банках 
после отзыва лицензии 
у банка «Ассоциация»
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«Газпром» заключил с австрий-
ской OMV долгосрочный кон-
тракт на поставку газа на круп-
нейший для монополии ры-
нок Германии. По данным „Ъ“, 
объем контракта может соста-
вить 6 млрд кубометров, срок — 
15 лет. По мнению аналити-
ков, новый контракт может 
 помочь «Газпрому» решить про-
блему поставок газа по «Север-
ному  потоку 2». Сейчас европей-
ское законодательство запреща-
ет монополии загружать трубу 
 своим газом более чем на 50%, 
но, продав газ европейским 
компаниям—сторонникам про-
екта с точкой сдачи в России, 
монополия сможет обойти это 
ограничение.

«Газпром» и австрийская OMV за-
ключили в конце октября новый дол-
госрочный контракт на поставку газа 
для рынка Германии, сообщила рос-
сийская монополия 2 декабря. По-
ставки по контракту начались 1 дека-
бря. «Мы рады, что наш старейший 
партнер — компания OMV — будет 
работать на крупнейшем в Европе 
германском рынке с газом „Газпро-
ма“»,— приводятся в сообщении сло-
ва зампреда правления «Газпрома» 
Елены Бурмистровой.

Компании не раскрывают усло-
вия контракта. По словам нескольких 
собеседников „Ъ“, речь может идти 
о контракте на 15 лет с годовыми по-
ставками 6 млрд кубометров. Это су-
щественный объем — более 11% от 
поставок «Газпрома» на немецкий ры-
нок в 2019 году. По предположени-
ям собеседников „Ъ“, в цене будет ис-
пользована хабовая привязка, иначе 
у OMV возникнут существенные ри-
ски расхождения стоимости между 
спотовым рынком, на котировки ко-
торого ориентируются все немецкие 
потребители, и контрактом. Подоб-
ные ситуации в прошлом неоднократ-
но приводили к арбитражным разби-

рательствам между «Газпромом» и его 
европейскими клиентами.

Важно, что этот контракт с OMV — 
новый и никак не влияет на уже су-
ществующее соглашение на постав-
ку газа в Австрию объемом 6,9 млрд 
кубометров, которое действует 
до 2040 года. По сути, OMV станет 
трейдером газа «Газпрома» в Герма-

нии. При этом у монополии есть 
и собственные трейдеры — Gazprom 
Marketing&Trading (GM&T, базиру-
ется в Лондоне, но торгует газом по 
всей Европе) и немецкий Wingas (его 
планируется объединить с GM&T).

Роль OMV в трейдинге газа «Газ-
прома» постоянно растет с тех пор, 
как в 2015 году австрийскую ком-
панию возглавил Райнер Зеле — он, 
еще работая в немецкой Wintershall, 
был сторонником углубления коопе-
рации с монополией и наладил дру-
жеские отношения с ее главой Алек-
сеем Миллером.

Так, если в 2014 году «Газпром» по-
ставил в Австрию 4,4 млрд кубоме-
тров (при потреблении страны око-
ло 9 млрд кубометров), то к 2019 году 

объемы выросли более чем в три 
раза, до 14,2 млрд кубометров. Пред-
положительно, большая часть этих 
объемов продается на хабе в Баум-
гартене, а часть — напрямую трей-
дерским подразделениям OMV.

„Ъ“ не удалось выяснить, какая 
именно точка сдачи газа (в ней пра-
во собственности на газ переходит 
от продавца к покупателю) предус-
мотрена в новом соглашении с OMV. 
Это может стать принципиальным 
моментом, если «Газпром» намерен 
поставлять объемы по данному кон-
тракту по будущему газопроводу 
«Северный поток 2». OMV является 
одной из пяти европейских компа-
ний, поддерживающих и кредитую-
щих проект.

Мария Белова из Vygon Consulting 
полагает, что новый контракт объяс-
няется желанием «Газпрома» избе-
жать возможных будущих сложно-
стей с полной загрузкой «Северного 
потока 2». Сейчас поправки к газовой 
директиве ЕС позволяют «Газпрому» 
как собственнику трубы загрузить 
ее своим газом не более чем на 50%, 
а остальные мощности должны быть 
предоставлены «независимой тре-
тьей стороне». По мнению госпожи 
Беловой, такой стороной может вы-
ступить OMV. Эксперт отмечает, что 
тогда сдача газа должна быть на тер-
ритории РФ, где «Северный поток 2» 
уходит в Балтийское море.

Если и четыре других европей-
ских кредитора «Северного пото-
ка 2» — Wintershall, Uniper, Shell 
и Engie — купят у «Газпрома» по 
6 млрд кубометров, это составит как 
раз более половины мощности газо-
провода. Номинально эта мощность 
составляет 55 млрд кубометров, но 
фактическая мощность, судя по пра-
ктике использования первого «Се-
верного потока», может быть ближе 
к 60 млрд кубометров.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

«Северный поток 2» 
поддержали 
контрактами
«Газпром» заключил новое соглашение с OMV

Минцифры предложило про-
длить до 2024 года сроки реализа-
ции проекта по созданию в Рос-
сии киберполигона стоимостью 
более чем 900 млн руб., который 
строит «Ростелеком». Продление 
связано с расширением числа 
 отраслей, для которых создается 
инфраструктура,— в него войдут 
рынки связи, транспорта и неф-
тяной промышленности. Бизнес 
может заинтересовать участие 
в учениях, так как практическая 
подготовка специалистов в обла-
сти информационной безопасно-
сти пока отстает от зарубежной, 
говорят эксперты.

Минцифры предложило про-
длить сроки создания в России ки-
берполигона, перенеся завершение 
проекта с 2021 на 2024 год, соответст-
вующий проект с изменениями в по-
становлении правительства опубли-
кован на regulation.gov.ru 27 ноября. 
На 2021–2024 годы запланировано 
отраслевое и функциональное раз-
витие инфраструктуры киберполи-
гона, в опытную эксплуатацию его 
введут в декабре 2020 года, уточнили 
в пресс-службе министерства.

Создание государственного ки-
берполигона для обучения и трени-
ровки специалистов и экспертов 
в области информационной безопас-
ности, а также тестирования россий-
ских решений из этой области пред-
усмотрено федеральным проектом 
«Информационная безопасность» 
национальной программы «Цифро-
вая экономика». В конце 2019 года 
исполнителем проекта был выбран 
«Ростелеком». В регионах планиру-
ется создать четыре опорных цент-
ра киберполигона, которые подклю-
чатся к инфраструктуре оператора. 
Объем государственной субсидии на 
проект на 2019–2020 годы составил 

364,55 млн руб., на 2021–2024 годы 
в бюджете заложены еще 600 млн руб.

Дата завершения проекта перене-
сена, поскольку решено увеличить 
число сегментов киберполигона, объ-
яснил „Ъ“ директор по развитию на-
правления «Национальный киберпо-
лигон» компании «Ростелеком-Солар» 
Михаил Климов. Как следует из про-
екта Минцифры, потребуется создать 
сегменты инфраструктуры для про-
ведения киберучений не только для 
банковской и энергетической отра-
слей, но и телекоммуникационной, 

транспортной, нефтяной и других. 
«К концу года в опытную эксплуа-
тацию будут введены два сегмента, 
создаваемые для кредитно-финан-
сового сектора и энергетической от-
расли»,— отметил господин Климов.

По словам руководителя группы 
по оказанию услуг в области кибер-
безопасности KPMG в России и СНГ 
Ильи Шаленкова, практическая под-
готовка специалистов в области ин-
формационной безопасности на тер-
ритории СНГ отстает от зарубежной, 
и в сфере наблюдается кадровый го-
лод. Аналоги киберполигона уже 
есть в других странах, например, 
США, Германии, Израиле, а кроме 
того, их реализуют и частные компа-

нии в России, говорит директор по 
развитию бизнеса Softline в нацпро-
екте «Цифровая экономика» Сергей 
Сошников. Впрочем, сравнить госу-
дарственный проект с существую-
щими проектами бизнеса пока слож-
но, так как цели его создания до сих 
пор обозначены недостаточно четко, 
отмечает он, называя продление сро-
ков оправданным, так как это вписы-
вается в сроки нацпрограммы.

Киберполигон полезен для изуче-
ния информационной безопасности 
и моделирования киберугроз, кото-
рые вызывают отказ производствен-
ного оборудования и информаци-
онных систем, объясняет партнер 
и руководитель практики управления 
киберрисками Deloitte Денис Липов. 
«Наши клиенты интересуются таким 
инструментом, но создание и регуляр-
ное обновление такого киберполиго-
на требует значительного финансиро-
вания»,— предупреждает он.

Участие в работе киберполигона 
будет интересно бизнесу, в том числе 
из расширенного перечня отраслей, 
полагают опрошенные „Ъ“ экспер-
ты. Спрос на подобные инструмен-
ты будет расти с повышением уров-
ня зрелости компаний в вопросах 
обеспечения информационной без-
опасности, к «передовикам» в кото-
рых сейчас относятся как раз финан-
совый и энергетический сектора, 
полагает директор департамента ин-
формационной и сетевой безопасно-
сти Step Logic Николай Забусов. При 
этом, по мнению Сергея Сошникова, 
польза от проекта будет в том случае, 
если участвовать в нем будет отра-
слевой консорциум, где будут при-
ниматься стратегические решения 
и формироваться экосистема постав-
щиков и партнерства.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

На киберполигон  
перебросят новых участников
Проект «Ростелекома» обрастает отраслями

Фактор сокращения тоннажа кон-
тейнерных линий в весенне-летний 
период как одну из причин роста 
цен отмечает и Дмитрий Суховерша.

«Для Китая сложилась непростая 
ситуация, когда контейнерное обору-
дование с товарами выходило из стра-
ны, а обратно возвращалась лишь не-
значительная часть, так как морским 
линиям экономически невыгодно от-
правлять рейсы без груза,— продол-
жает Юлия Никитина.— Все это при-
вело к острому дефициту порожних 
контейнеров в Китае и их скоплению 
в местах наибольшего спроса, в Се-
верной Америке и Европе. В связи 
с нехваткой контейнеров, мест на су-

дах и ростом сезонных отгрузок в Ки-
тае цены на фрахт в четвертом квар-
тале начали расти в геометрической 
прогрессии и по отдельным направ-
лениям выросли почти в десять раз 
менее чем за два месяца».

«Наши клиенты, которые ме-
сяц-два назад уходили „думать“, сей-
час возвращаются и приходят в ужас 
от ставки, которую мы называем,— 
говорит Юлия Шленская.— Уходят 
„думать“ дальше, надеясь, что став-
ки снизятся. Но не похоже, что это 
случится до конца года». Источник 
„Ъ“ на рынке полагает, что возврата 
сколь-либо значительного количест-
ва контейнеров в Китай можно ожи-
дать не раньше января. Другой собе-
седник „Ъ“ говорит, что, возможно, 

уже следует обдумать изменение ло-
гистики перевозок, возить «по кру-
гу» вместо челночных маршрутов 
Китай—Европа—Китай.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что удорожание логистики скажет-
ся на цене товара, однако более важ-
ными, на его взгляд, являются воз-
можные задержки сроков доставки, 
в том числе комплектующих для 
местных производств. Юлия Шлен-
ская отмечает, что вслед за контей-
нерами растет стоимость и на дру-
гие виды перевозки, например на 
авиа, перевозка товаров народно-
го потребления из КНР подорожала 
у разных компаний в 1,5–3 раза.

Наталья Скорлыгина, 
 Александра Мерцалова

Грузите все товары бочками

Суммарная выручка от обще-
пита всех АЗС Московского ре-
гиона может превышать 15 млн 
руб. в день, говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, то есть их годовой обо-
рот — примерно 5,47 млрд руб. «Эти 
доходы значимы для некоторых 
АЗС, расположенных в местах актив-
ного трафика, например, дальнобой-
щиков»,— уточняет эксперт.

В пресс-службе сети АЗС «Газ-
пром нефти» заявили „Ъ“, что кафе 
на заправках компании работают 
«в соответствии с действующими 
нормативными актами». Персонал 
станций работает в масках и пер-
чатках, регулярно проводятся де-
зинфекция и уборка помещений, 
для клиентов на АЗС представлен 
антисептик, а также доступна он-
лайн-оплата топлива с помощью мо-
бильного приложения сети «Газпром 
нефти», которое позволяет осуществ-
лять бесконтактную заправку, пояс-
нили в компании.

В «Газпром нефти» отметили, что 
за десять месяцев продажи горя-
чих напитков на заправках компа-

нии в России увеличились на 27%, 
до 28,5 млн чашек, выручка выросла 
на 30%, до 3,7 млрд руб., а общая вы-
ручка от продажи сопутствующих то-
варов и услуг — на 11%, до 19,4 млрд 
руб. Другие нефтекомпании не отве-
тили „Ъ“.

Инициатива РТС логична и целе-
сообразна, считает эксперт юридиче-
ской группы «Гречкин и партнеры» 
Дмитрий Повный: в РФ нет четких 
критериев определения мест массо-
вого скопления людей, так как в ка-
ждом регионе действуют собствен-
ные нормы. Вместе с тем пункты 
питания и придорожные кафе при 
АЗС не рассчитаны на большое коли-
чество посадочных мест, между сто-
лами имеется социальная дистан-
ция, отмечает господин Повный, 
и при установке санитайзеров и бес-
платной раздаче масок нахождение 
в таких заведениях будет соответст-
вовать противоэпидемиологическим 
требованиям. Наступают холода, и за-
частую такие заведения при АЗС на 
междугородних трассах становятся 
в прямом смысле «островками жиз-
ни» для дальнобойщиков и граждан, 
совершающих длительные ночные 
переезды, подчеркивает эксперт.

Предписание Роспотребнадзора 
от 27 октября в разных регионах вы-
полняется с разной степенью строго-
сти, отмечает управляющий партнер 
юркомпании «Позиция права» Егор 
Редин. Например, в Санкт-Петербур-
ге кафе, рестораны и бары в ночное 
время закрываются ровно в 23:00, 
но администрация города сделала 
исключение для кафе в аэропорту, 
на вокзалах и АЗС.

Однако юрист сомневается, что 
инициатива РТС, несмотря на ее 
разумность, получит поддержку. 
Сложно отрицать, что в точках пи-
тания на АЗС по ночам редко бы-
вает больше трех-пяти человек на 
весь торговый зал, говорит юрист. 
При этом, подчеркивает он, не име-
ет значения, является ли кафе на 
АЗС местом массового пребыва-
ния населения: с юридической точ-
ки зрения значение имеет харак-
тер деятельности, а так как кафе 
оказывают услуги общественного 
питания, распространение на них 
постановления Роспотребнадзора 
и распоряжений местных властей 
сомнений не вызывает.

Дмитрий Козлов,  
Никита Щуренков

АЗС заехали на общепит-стоп

Мы с Алексеем Миллером 
намерены говорить 

не только о продлении 
уже существующих 

контрактов, но и о закупке 
дополнительных объемов

— Райнер Зеле, 
глава OMV, на встрече с президентом РФ 

Владимиром Путиным 28 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А 3,5 триллиона рублей
могут достигнуть 
 потери российской 
 экономики  
от киберпреступности 
по итогам 2020 года 
(оценка Сбербанка)
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деловые новости

Крупнейший сервис онлайн- 
книг «ЛитРес», до июля прода-
вавший их только поштучно, 
обновляет бизнес-модель и за-
пустит продажи абонементов 
на три месяца, полгода или год. 
За четыре месяца с момента за-
пуска месячных абонементов 
на книги новый для рынка фор-
мат уже обеспечил платформе 
10% выручки. Конкуренты пред-
почитают развивать подписную 
модель с неограниченным до-
ступом к книгам, а за рубежом 
абонементы на электронные 
книги удовлетворяют лишь  
нишевой спрос.

Месячные абонементы на элек-
тронные и аудиокниги, запущенные 
на «ЛитРесе» в июле 2020 года, обеспе-
чили 10% выручки сервиса за четыре 
месяца (остальные 90% — поштучные 
продажи), количество активных поль-
зователей услуги превысило 100 тыс. 
человек, рассказали „Ъ“ в компании. 
Продажи поштучно при этом не упа-
ли, выручка в целом растет, уточнил 
представитель сервиса, не раскры-
вая ее размер. Выручка всей группы 
«ЛитРес», куда входят также MyBook, 
LiveLib и другие сервисы, по итогам 
2019 года составляла 4,4 млрд руб.

«ЛитРес» расширит формат, запу-
стив абонементы на три месяца, пол-
года и год, сообщили в компании. 
Самый дорогой будет стоить 2,9 тыс. 
руб. (цена абонемента на месяц — 
299 руб.). В месяц пользователь смо-
жет выбрать из общего каталога элек-
тронную или аудиокнигу до 600 руб. 
и получить доступ к двум из 60 спе-
циально отобранных книг. За счет 
расширения формата сервис рассчи-
тывает на рост числа активных поль-
зователей абонемента в три раза по 
итогам 2021 года, говорит директор 
по развитию группы Александр Боб-
ровский. «В перспективе мы ориен-
тируемся на модель Audible (принад-
лежит Amazon.— „Ъ“), когда 100% 

покупателей начинают взаимодей-
ствие с сервисом с абонемента»,— 
говорит господин Бобровский.

Полного перехода на бизнес-мо-
дель абонемента «ЛитРес» не планиру-
ет, собираясь развивать также поштуч-
ную покупку и подписку в рамках 
группы компаний. По подписке ра-
ботает сервис «ЛитРеса» MyBook: в от-
личие от абонемента он не ограни-
чивает количество доступных книг 
в месяц. «Абонемент сочетает плю-
сы привычной поштучной покупки, 
при этом формирует привычку регу-
лярного чтения или прослушивания 
книг, не ограничивая при этом ката-
лог и защищая инвестиции в сервис, 
так как читатель уверен, что все ку-
пленные книги останутся с ним, даже 
если он перестанет платить»,— гово-
рит Александр Бобровский.

Абонементы — необычная для 
российского рынка модель. Story-
tel во всем мире развивает только 
подписку, говорит гендиректор это-
го сервиса в России Борис Макарен-
ков. «В теории и в идеальном мире 
абонемент должен снижать маржи-
нальность продукта, так как такая 
модель рассчитана на активных по-
требителей, которые точно знают, ка-
кую одну конкретную книгу в месяц 
купят. Но в отличие от подписки по 
модели Storytel, когда независимо от 
того, активны пользователи или нет, 
компания делится процентом выруч-
ки со всеми издателями, при моде-

ли абонементов может возникать со-
блазн не напоминать пользователям 
потреблять, чтобы забирать выручку 
себе,— рассуждает он.— У платфор-
мы с такой моделью нет задачи разви-
вать рынок, а есть задача, чтобы поль-
зователи платили и не слушали. Это 
идеологический риск. Но я уверен, 
что наши коллеги по рынку не такие».

В Bookmate, который также рабо-
тает только с подпиской, отказались 
от комментариев.

Для российского рынка модель 
новая, но на других рынках такие «ог-
раниченные подписки» в разных ва-
риантах есть, отмечает глава Ассоци-
ации интернет-издателей Владимир 
Харитонов. Помимо Audible он ука-
зывает на американский Scribd, поль-
скую Legimi и др. «Конечно, это не 
мейнстрим, а скорее попытка удов-
летворить нишевой спрос редко, но 
все же читающей аудитории»,— счи-
тает он. Выставленные «ЛитРесом» це-
новые планки, по его мнению, вряд 
ли снизят маржинальность бизне-
са, поскольку стоимость абонемен-
та примерно соответствует средней 
цене актуальной электронной книги 
на сервисе. Не видит господин Хари-
тонов особых рисков также для про-
давцов и издателей, «тем более что 
вдобавок к абонементу и в обмен на 
незначительное снижение прибыли 
они получают привязанную и возвра-
щающуюся за книгами аудиторию».

Валерия Лебедева

В «ЛитРес» запишут по абонементам
Сервис расширит новый формат продажи книг

Несмотря на кризис и ограни-
чения из-за пандемии на рабо-
ту операторов общепита, за год 
общее количество баров на ре-
сторанных улицах Москвы, 
Санкт-Петербурга и других го-
родов-миллионников немного 
даже увеличилось — на 5%. Хотя 
год назад этот рост превышал 
30%. Эксперты объясняют поло-
жительную динамику в кризис-
ный период высокой ротацией 
и смягчением условий аренды 
на самых популярных улицах. 
Хотя, соглашаются они, в целом 
рынок общепита продолжает 
нести потери: по итогам второй 
волны количество заведений 
может сократиться на 15%.

С ноября 2019 года по ноябрь 
2020 года на гастрономических ули-
цах пяти крупнейших городов Рос-
сии (Москва, Петербург, Казань, 
Екатеринбург и Новосибирск) коли-
чество баров выросло на 5% — с 453 
до 478 заведений. Такие подсче-
ты сделал сервисе «2ГИС» по запро-
су „Ъ“. Это на 31 процентный пункт 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод годом ранее. На московских 
улицах общее число объектов уве-
личилось на семь — с 179 до 186 за-
ведений. Лидерство по количеству 
баров удерживает улица Покров-
ка — здесь оно выросло с 28 до 31 
точки. Новый Арбат, Арбат и Твер-
ская улица в этом году показали от-
рицательную динамику, следует из 
данных аналитиков.

На прогулочных улицах Петербур-
га суммарное количество таких заве-
дений увеличилось только на одно. 
В Новосибирске за год количество то-

чек увеличилось с 77 до 84, в Екате-
ринбурге — с 67 до 65, в Казани — с 40 
до 43, приводят данные аналитики 
«2ГИС». Речь идет о самых популяр-
ных и дорогих локациях, где рост ко-
личества заведений обусловлен их 
высокой ротацией, уверен основа-
тель Hurma Management Group Дмит-
рий Левицкий. Исполнительный ди-
ректор Restcon Андрей Петраков 
добавляет, что после весеннего лок-
дауна арендодатели могли смягчить 
условия аренды на этих улицах, что 
обеспечило некоторый интерес со 
стороны рестораторов.

Партнер Deloitte Егор Метелкин 
напоминает, что сегмент баров, как 
и весь рынок общепита, находится 
в затяжном кризисе из-за существу-
ющих ограничений на работу в свя-
зи с пандемией. По итогам 2020 года 
в целом по стране количество таких 
заведений снизится, уверен он. Ан-
дрей Петраков рассказывает, что по-
сле первой волны Россия потеряла 
до 20% ресторанов, баров и кафе, по 
итогам второй отрасль может сокра-
титься еще на 10–15%, прогнозирует 
он. В пресс-службе Федерации ресто-
раторов и отельеров России (ФРИО) 
утверждают, что после введения 
в столице запрета на работу баров 
с 23:00 до 06:00 эти заведения поте-
ряли около 20% выручки.

Если бы не пандемия, продолжа-
ют в ФРИО, фаза активного роста бар-
ного рынка продолжалась бы в тече-
ние следующих трех-четырех лет. 
Господин Левицкий, впрочем, уве-
рен, что к началу 2020 года в Москве 
этот рынок уже находился на верши-
не своего развития: «Мы тогда гово-
рили, что далеко не все рестораны 

и другие заведения общепита могут 
вывести свою экономику в плюс».

Такой заметный рост барной от-
расли в 2018–2019 годах — почти 
на 40% — скорее всего обусловлен 
с проходившим тогда в России чем-
пионатом мира по футболу, уверен 
Егор Метелкин. Господин Петра-
ков также напоминает, что реаль-
но располагаемые доходы росси-
ян сокращались и до пандемии, что 
не способствовало развитию отра-
сли и ранее, особенно за пределами 
столицы. По данным Росстата, дохо-
ды россиян падают с 2014 года, за 
исключением 2018 и 2019 годов, ког-
да рост составил 0,1% и 1% соответст-
венно. По итогам января–сентября 
текущего года этот показатель сни-
зился сразу на 4,3%.

Нестабильность ситуации и ог-
раничения на работу, которые пос-
тоянно вводят власти в различных 
регионах России, не позволяют про-
гнозировать ситуацию, признают со-
беседники „Ъ“. Только в среду власти 
Петербурга ввели тотальный запрет 
на работу всего общепита в городе 
с 30 декабря по 3 января. Обычно, 
добавляет Андрей Петраков, зара-
ботанные в праздничные дни сред-
ства обеспечивают работу точки на 
протяжении всего следующего ме-
сяца. В текущих условиях прогнози-
рование ограничивается максимум 
одной неделей, соглашается Дмит-
рий Левицкий. «Барная отрасль бу-
дет продолжать выживать. У кого 
еще остались запасы или наработа-
на постоянная клиентура — выдер-
жат. Остальным будет сложнее»,— 
опасаются в ФРИО.

Никита Щуренков

Не барное это дело
Из-за пандемии новых заведений открывается все меньше

Рост продаж виски в России 
в связи с переходом на домаш-
нее потребление из-за пандемии 
COVID-19 вызвал интерес к мест-
ному рынку иностранных про-
изводителей. Шотландская Lin-
dores Abbey Distillery в декабре 
начнет поставки своего преми-
ального дистиллята. Но у произ-
водителя могут быть проблемы 
с дистрибуцией. Крупные торго-
вые сети, опасаясь отсутствия 
интереса потребителей, не го-
товы включать продукт в свои 
продажи. А эксперты говорят 
о насыщении российского рын-
ка виски и смещения спроса 
в сторону недорогой продукции 
местных производителей.

Шотландский производитель пре-
миального виски Lindores Abbey Dis-
tillery семьи Маккензи—Смит в де-
кабре выходит в Россию, рассказал 
„Ъ“ представитель компании. По его 
словам, в РФ будет создана отдель-
ная структура, которая будет отве-
чать в том числе за ценообразование 
и взаимодействие с дистрибутора-
ми. На первом этапе Lindores Abbey 
будет поставлять линейку традици-
онного дистиллята Aqua Vitae стои-
мостью около 5 тыс. руб. за бутылку 
по текущему курсу. Поставки начнут-
ся с ресторанов и баров, в торговые 
сети компания хочет выйти в 2021 
году. За первый год работы планиру-
ется продать до 10 тыс. бутылок в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, а в 2022-м 
начнется экспансия в регионах.

Переход на домашнее потребле-
ние в связи с COVID-19 привел к ро-
сту продаж алкоголя в сетях. Так, по 
данным Nielsen, в январе—авгу-
сте продажи спиртного в рознице 
выросли на 7,4% в натуральном вы-
ражении и на 6,5% в деньгах. Про-
дажи виски в натуральном выраже-
нии выросли на 16,9%. По оценкам 
директора ЦИФРРА Вадима Дроби-
за, продажи виски в России в послед-
ние годы растут на 10–12% ежегодно, 
но этот рынок уже близок к насыще-
нию. Кроме того, есть тренд на сме-
щение спроса на более доступную 
продукцию местных производите-
лей, которые разливают виски из 
иностранных спиртов, рассказывает 
он. Так, по оценкам эксперта, из при-
мерно 5 млн дал виски, продающего-
ся в России, на местные бренды при-
ходится около 33% продаж. На фоне 
предстоящего насыщения россий-
ского рынка неудивительно, что но-
вые игроки заходят именно в преми-
альный сегмент, так как заработать 
на объемах становится сложно, рас-
суждает господин Дробиз.

Крупные торговые сети пока на-
стороженно относятся к нестан-
дартным дистиллятам. Начальник 
отдела алкогольной продукции «Аз-
буки вкуса» Анна Радина говорит, 
что опыт компании работы с подоб-
ным ассортиментом показал, что 
пока потребитель не готов к такому 
дорогому продукту. В сети добави-
ли, что вели переговоры с произво-
дителем, но по указанной причине 

от сотрудничества решили пока от-
казаться. В X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»), «Маг-
ните», Auchan и Metro на вопросы не 
ответили. В Beluga Group (выпускает 
виски Fox & Dogs, а также выступает 
дистрибутором брендов Glenfiddich, 
Monkey Shoulder и др.), Roust (зани-
мается производством виски Darrow 
в Шотландии) и Diageo (бренды John-
nie Walker, J&B, White Horse) также 
не предоставили комментарии.

Бренд-директор московского за-
вода «Кристалл» Станислав Кауфман 
говорит, что попытки вывести на 
российский рынок дистилляты, по-
добные Aqua Vitae, предпринима-
лись еще в середине 2000-х годов, но 
особого успеха не имели. Как раз в то 
время иностранные производите-
ли активнее заходили в РФ, но сегод-
ня на рынке доминируют крупные 
компании, конкурировать с которы-
ми сложно, отмечает он. По словам 
топ-менеджера, потребление виски 
в России растет в основном за счет не-
дорогих смешанных сортов, а такие 
компании, как Diageo, могут эконо-
мить на логистике, разливая продукт 
в бутылки уже в стране. По данным 
Nielsen, средний чек в категории — 
до 1,5 тыс. руб. за 1 л. Как отмечает 
господин Кауфман, дистрибуторы 
сегодня фактически только зани-
маются логистикой, потому произ-
водитель сам должен обеспечить 
продвижение нового бренда, заин-
тересовать в нем рестораны и сети.

Анатолий Костырев

Височная доля подождет развития
Премиальные напитки не востребованы у россиян

Под конец года девелоперы стали активно скупать 
участки под застройку жилья. ГК ФСК ведет пере-
говоры о приобретении площадки, где находится 
строительный рынок «Каширский двор-2». Сейчас 
землевладельцы, опасаясь новых правил по изме-
нению вида разрешенного использования участ-
ков, стараются максимально быстро избавиться 
от своих активов.

Еще один девелопер хочет успеть закрыть сделку до 
конца текущего года. ГК ФСК Владимира Воронина ведет 
переговоры о покупке на юге Москвы 3,2 га на Кашир-
ском шоссе, 1, где сейчас расположен строительный ры-
нок «Каширский двор-2». Об этом рассказал источник „Ъ“ 
на рынке недвижимости. По его словам, девелопер пла-
нирует построить жилой комплекс. Собеседник „Ъ“ рас-
сказывает, что такую площадку продавец участка оцени-
вает в 1,6 млрд руб. без градостроительной документации.

По данным Единого ресурса застройщиков, ГК ФСК 
замыкает топ-5 крупных девелоперов жилья страны. 
Сейчас у компании на стадии строительства находит-
ся 1,39 млн кв. м. «Каширский двор» — это сеть строи-
тельных рынков. Помимо территории на Каширском 
шоссе, 1, такой же объект есть на одноименном шос-
се напротив торгцентра GoodZone и на 31-м км МКАД. 
В компании, управляющей «Каширскими дворами», на 
вопросы „Ъ“ не ответили. В пресс-службе ФСК заявили, 
что данный актив знаком компании, но раскрывать ста-
тус переговоров и коммерческие условия отказались.

Партнер Colliers International Владимир Сергунин под-
считал, что на площадке можно построить 80–100 кв. м жи-
лья. Он оценивает инвестиции в проект в 5–6 млрд руб., 
а выручку от продажи квартир в 10–12 млрд руб. Жилые 

проекты в отличие от коммерческой недвижимости дают 
высокую прогнозируемую доходность, добавляет анали-
тик сектора жилой недвижимости Accent Capital Игорь 
Талалов. Но замдиректора департамента финансовых 
рынков и инвестиций Knight Frank Виктория Петрова 
считает, что согласовать документы на застройку жильем 
«Каширского двора-2» будет проблематично. Один из нем-
ногих способов получить от мэрии в оптимальные сроки 
все разрешения — передача части площадей в будущем 
комплексе для расселения москвичей по программе ре-
новации, считает собеседник „Ъ“ на рынке.

В We Know заметили, что к концу года девелоперы ста-
ли пополнять земельные банки даже низколиквидными 
активами, которые собственникам не удавалось продать 
несколько лет. Теперь ситуация изменилась. Владельцы 
земель опасаются, что на них будут переложены расходы 
по смене вида разрешенного использования участков, ко-
торые по решению мэрии увеличиваются в два раза в ста-
рых границах Москвы с января 2021 года, говорит генди-
ректор We Know Александр Галицын. Сейчас, продолжает 
он, латифундистам интересны инвесторы с ликвидно-
стью, а не комбинированные сделки. В последнем слу-
чае продавцу частично выплачиваются «живые» деньги, 
а оставшаяся сумма погашается за счет передачи постро-
енных площадей по завершению проекта. Такую схему 
использует ряд крупных застройщиков, включая ГК «Са-
молет» и MR Group. Предпочтения собственников площа-
док поменялись из-за опасения, что при комбинирован-
ных сделках у девелоперов могут возникнуть сложности 
с реализацией проектов, поясняет господин Галицын, по-
этому они пытаются сразу продать участки с дисконтом.

Дарья Андрианова

Стройматериалы под застройку
На месте рынка «Каширский двор-2» появится жилье

Компания «Колос Кубани», 
где 50% принадлежит структу-
ре, связанной с семьей главы 
Минпромторга Дениса Мантуро-
ва, вложит 3,5 млрд руб. в про-
изводство яблок. Возможности 
для развития на рынке с высо-
кой долей импорта есть, но но-
вые проекты могут пострадать 
из-за отмены субсидирования 
закладки садов с иностранны-
ми саженцами.

О садоводческом проекте «Коло-
са Кубани» стало известно из мате-
риалов администрации Крымско-
го района Краснодарского края. Там 
сообщается, что компания плани-
рует заложить суперинтенсивный 
яблоневый сад по итальянским тех-
нологиям и построить мощности 
хранения на 20 тыс. тонн продук-
ции. Объем инвестиций — 3,5 млрд 
руб. Общий банк земель — более 

1,36 тыс. га, из которых 900 га в соб-
ственности. По оценкам «Техноло-
гий роста», на 1 тыс. га можно выра-
щивать 40–45 тыс. тонн яблок в год.

Компания «Колос Кубани» созда-
на в 2018 году. По данным ЕГРЮЛ, 
по 50% в ней принадлежит ЗАО «Ди-
настия», чьим единственным вла-
дельцем указан Валентин Мантуров, 
и ростовскому предпринимателю 
Владиславу Понамаренко. Господин 
Мантуров — полный тезка отца гла-
вы Минпромторга Дениса Мантуро-
ва. Валентин Мантуров скончался 
в начале 2019 года.

Денис Мантуров в прошлом году 
задекларировал наибольший лич-
ный доход среди членов правительст-
ва — 586,02 млн руб. Среди связанных 
с семьей Мантуровых активов СМИ 
называли пансионат «Приморье», 
проект комплекса апартаментов и та-
унхаусов Fellini в Геленджике и ком-

панию «Мантра», которая планирова-
ла винодельческий проект в регионе. 
Кроме того, источники „Ъ“ сообщали 

об интересе семьи Мантуровых к от-
елю Kempinski Grand Hotel в Геленд-
жике, который может быть выставлен 
на торги в рамках банкротства. Свя-
заться с представителем «Колоса Ку-
бани» не удалось, в регистрационных 
данных компании телефоны не указа-
ны. „Ъ“ направил вопросы в офис пан-
сионата «Приморье».

Минсельхоз США (USDA) оценива-
ет потребление яблок в России в ми-
нувшем сезоне в 2,44 млн тонн, из 
которых 750,57 тыс. тонн приходит-
ся на импорт. Как говорится в отчете, 
в стране есть тренд на рост потребле-
ния фруктов, так как на фоне панде-
мии COVID-19 больше людей стало 
уделять внимание здоровью и пра-
вильному питанию. Но, отмечают 
аналитики, спрос зависит и от уров-
ня доходов населения, которые пада-
ют (по данным Росстата, в январе—
сентябре — на 4,3% год к году).

В «АФГ Националь» говорят, что 
основная сложность садоводческих 
проектов — высокая капиталоем-
кость, что отчасти компенсирует-
ся производительностью и срав-
нительно быстрым вступлением 
в промышленное плодоношение. 
Гендиректор «Технологий роста» Та-
мара Решетникова отмечает, что от 
закладки сада до получения пер-
вого урожая уходит около трех лет, 
а пик плодоношения приходится на 
четвертый-пятый год. Особенность 
садов интенсивного и суперинтен-
сивного типа — сравнительно не-
долгий жизненный цикл, через 15 
лет саженцы требуется менять, по-
тому такие сады закладывают поэ-
тапно, рассказывает она. По словам 
госпожи Решетниковой, наиболь-
ший потенциал есть в производст-
ве яблок зимних сортов, где самая 
острая конкуренция с импортом. Но 

всегда есть погодный фактор, так, 
в этом году из-за возвратных замо-
розков в Краснодарском крае собра-
ли около 300 тыс. тонн яблок, что на 
100 тыс. тонн меньше, чем планиро-
вали, предупреждает эксперт.

Гендиректор агрохолдинга «Степь» 
(входит в АФК «Система» Владими-
ра Евтушенкова) Андрей Недужко 
говорит, что компания продолжа-
ет наращивать производство яблок 
и проблем со сбытом не возника-
ет. Директор Плодоовощного сою-
за Михаил Глушков видит основные 
риски бизнеса в возможном отка-
зе от субсидирования закладки са-
дов с использованием иностранных 
саженцев, что сейчас обсуждается 
в Минсельхозе (см. „Ъ“ от 16 ноября). 
По словам эксперта, без субсидий 
экономика таких проектов сильно 
ухудшится.

Анатолий Костырев

«Колос Кубани» дозрел до яблок
Связанная с семьей Дениса Мантурова компания занялась садоводством
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У нас на плоды и ягоды 
потребление свыше  

14 млн тонн, а производим  
чуть больше 3 млн тонн. 

Вот потенциал роста какой!
— Владимир Путин,

президент РФ,  
«РИА Новости», в 2018 году
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Вчера, в день рождения Марии 
Каллас, на виртуальной сцене  
Парижской оперы «3e-Scene» 
вышел фильм Сергея  Лозницы 
«Ночь в Опере», смонтирован-
ный из архивных съемок  самых 
знаменитых гала с  участием 
первых лиц в Opera Garnier. 
 Мария Сидельникова поговори-
ла с  Сергеем Лозницей о театре 
в политике, жизни и кино.

— Похороны Сталина, Блокада, 
Донбасс... и тут — Парижская опе
ра. Как появилась такая неожи
данная для вас тема?
— Для меня в ней нет ничего неожи‑
данного. Просто я до этого ничего 
подобного не делал. А пару лет назад 
ко мне обратился продюсер Филипп 
Мартан из компании Les Films Pelleas 
и спросил, было бы мне интересно 
подумать над проектом для Третьей 
сцены, поработать с архивами Па‑
рижской оперы. «Всегда мечтал!» — 
ответил я. Что правда. Ну не все 
же время делать фильмы о похоро‑
нах Сталина и прочих диктаторах. 
Помните, что писал на своих бума‑
гах герой «Сияния» Кубрика? «Чере‑
дуй дело с бездельем — проведешь 
жизнь в веселье». Так и у меня.

— И с чего же началось веселье?
— Я предложил несколько идей, 
и одна из них оказалась самой удач‑
ной, потому что нашелся архив‑
ный материал. В середине XX века 
все официальные визиты заканчи‑
вались посещением Opera Garnier, 
и их подробно снимали. Роль Опе‑
ры в политической жизни Франции 
исторически очень велика. Она была 
основана Людовиком XIV для про‑
славления короля и укрепления мо‑
нархии. И в целом роль театра в по‑
литике, в том числе и в современной, 
колоссальна. Баррикады на Майда‑
не, стояние в Москве или хождение 
по Минску — все политические ак‑
ции, включая движения граждан‑

ского неповиновения, носят в себе 
черты театральности. Да и сама по‑
литика — это та же сцена, подмостки.

Самым сложным в работе над 
фильмом было найти заключитель‑
ный эпизод, поставить финальную 
точку. В материале, который я смо‑
трел, нашлась жемчужина — ария 
Розины из «Севильского цирюль‑
ника» в исполнении Марии Каллас. 

Без нее мой фильм не состоялся бы. 
Это известная запись 19 декабря 
1958 года, ее дебютного выступле‑
ния в Париже. Потом оказалось, что 
у меня дома даже есть эта пластин‑
ка. Она так и называется «La Grande 
Nuit de l’Opera».
— Почему вы выбрали именно 
ее? Ведь главная традиция тор
жественных приемов в Опере — 
это балетное дефиле, которое 
Серж Лифарь поставил по образ
цу военных парадов на Красной 
площади к визиту освободителя 
Франции генерала де Голля.
— Сложность в том, что кино требует 
строгой формы, особенно короткий 
метр. Кино существует во времени. 

Для такой недлинной картины луч‑
ше всего иметь одномоментность, 
а у дефиле своя драматургия, кото‑
рая должна быть включена в дра‑
матургию фильма. Мне же нужен 
был образ, работающий одномо‑
ментно, и ария здесь очень хоро‑
ша. Кроме того, важен текст. Кал‑
лас поет о сильном характере, о том, 
что она настоит на своем и все будет 
по ее воле. Фильм — это высказыва‑
ние, и появление Каллас венчает это 
высказывание.

Когда я делал эту картину, вспом‑
нил стихотворение Мандельштама: 
«Пусть имена цветущих городов / Ла‑
скают слух значительностью брен‑
ной / Не город Рим живет среди ве‑
ков / А место человека во вселенной». 
Вот это место и есть самое важное.
— И самое важное — это искусст
во, так?
— Искусство, гений, талант, да — 
что‑то, ради чего все это происхо‑
дит. Ведь весь этот торжественный 
выход, «Марсельеза», почитание 
и почтение, сияние бриллиантов — 
образных и настоящих, весь этот 
политический ритуал и протокол, 
возвышающий власть, утверждаю‑
щий ее, поскольку все зрители, они 
же аплодируют президенту, тем са‑
мым поднимая его на пьедестал, 
все они, включая президента,— 
«презрения достойны, как жалкий 
сор». Конечно, не так буквально, 
но в сравнении с Гением они теряют 
свой блеск. Я уверен, что существует 
сила, которая выше этого политиче‑
ского  маскарада.
— Сколько часов хроники вы от
смотрели и какой период вре
мени?
— Часа два‑три — не так много… 
Фильм состоит из эпизодов, снятых 
в 1950‑е и 1960‑е годы, но все они со‑
браны и смонтированы — о чудо, 
кино! — как один вечер. И когда 
я начал показывать своим знако‑
мым, первый вопрос, который мне 
 задавали…
—…Когда же состоялся этот вечер?!
— Именно! «Прекрасно! — подумал 
я.— Мне удалось сделать этот фо‑
кус‑покус». И при помощи монтажа, 
магии изображения и ритма музыки 
заворожить всех настолько, что вос‑
принимается этот фильм как единое 
движение в единое время: мечта ки‑
нематографиста.

— Но когда де Голль в третий раз 
начинает свое восхождение по па
радной лестнице, а следом суетит
ся Хрущев, то это уже какаято ко
медия положений.
— У меня и в «Похоронах Ста‑
лина» ироническая интонация. 
Мы же имеем дело со спектаклем, 
который предполагает иронию, как 
бы серьезно к себе ни относились его 
участники. А у де Голля — ну что по‑
делать, судьба такая, но он все‑таки 
достиг и славы, и признания, и апло‑
дисментов, и «Марсельезы». На этом 
параде‑алле много сильных мира 
сего — там и шах Ирана, и королева 
Нидерландов, и Аденауэр, и Хрущев 
с Косыгиным. Но все‑таки самая важ‑
ная гостья — это английская короле‑
ва Елизавета.
— Виртуальная Третья сцена иног
да становится путевкой на насто
ящую сцену Парижской оперы. 
Так было, например, с «Галантны
ми Индиями» в постановке Клема
на Кожитора. Предлагали ли вам 
продолжить работу в Опере? Ду
маете ли вы об этом?
— Да, я об этом думаю, и я над‑
еюсь, что предложение поступит. 
Мне бы очень хотелось продол‑
жить сотрудничество и попробо‑
вать себя на этом поле. Давно хочу 
сделать лирическую комедию или 
музыкальный фильм. А оперу по‑
ставить — вообще мечта. Начал 
бы с Шостаковича, с «Леди Макбет 
Мценского уезда».
— Вы начали работать над филь
мом до пандемии, но в сегодняш
нем контексте он выглядит как 
фантастика — меха, бриллианты, 
аншлаг, весь мир в одном театре.
— Вы про «намордники»? Так это 
все скоро кончится. Я спрашиваю 
себя, хотел бы я соблюдать соци‑
альную дистанцию всю оставшую‑
ся жизнь? Нет, не хотел бы. Ну и ни‑
кто не хочет. Так что все вернется 
на круги своя. А что касается сюже‑
та моего фильма — праздничной 
толпы, устремляющейся на бал,— 
то я думаю, что уже через несколь‑
ко месяцев вы будете наблюдать все 
то же самое в Каннах.
— То есть вы не из тех, кто про
чит кинофестивалям смерть 
от  ковида?
— Тут даже не о чем говорить. Пока 
никто ничего другого не придумал. 

Да и в эпидемиях нет ничего ново‑
го. Я сейчас в Вильнюсе, и здесь не‑
далеко от моего дома есть памятный 
знак о чуме, которая свирепствова‑
ла в этом городе всего‑навсего три‑
ста лет назад. А рядом, в одном из ко‑
стелов, под землей до сих пор лежат 
тела умерших от чумы.

Тогда город на 70% опустел. И, на‑
верное, тоже говорили: боже, все кон‑
чено, впереди апокалипсис. Я не по‑
нимаю, откуда у людей это стремление 
испытать ужас превращения в пыль.

полная версия 
kommersant.ru/13012
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«Я уверен, что существует сила,  
которая выше этого политического маскарада»
Сергей Лозница о своем новом фильме, опере и власти

«Человеческий голос» — новейший 
фильм Педро Альмодовара,  премьера 
которого с триумфом прошла на Вене-
цианском фестивале, можно  увидеть 
теперь в российских кино театрах. 
Смелый эксперимент под держивает 
Андрей Плахов.

 «Человеческий голос» длит‑
ся всего полчаса, и к нему, чтобы заполнить 
сеанс, добавлена Zoom‑беседа с Альмодова‑
ром и солирующей в картине Тильдой Су‑
интон. В беседе режиссер настаивает на том, 
что стандартный метраж в полтора‑два часа 
подходит не для каждого сюжета. И этот, под‑
сказанный одноактной пьесой Жана Кокто, 
уместнее реализовать в коротком метре. Не‑
смотря на такой формат, «Человеческий го‑
лос» хочется смотреть в кинозале, ведь это 
большое кино с прекрасными декорациями, 
костюмами и цветовыми эффектами.

Пьеса Кокто имеет долгую историю по‑
становок в театре, в том числе музыкальном, 
а в ее киноверсиях блистали Анна Манья‑
ни, Ингрид Бергман и София Лорен. Особые 
и давние отношения с этой пьесой — у Пед‑
ро Альмодовара. Еще в его раннем фильме 
«Закон желания» Кармен Маура, игравшая 
актрису‑транссексуала, исполняла на сцене 
знаменитый, написанный Кокто монолог 
брошенной женщины. Фамилия покойно‑
го французского драматурга даже числит‑
ся в числе сценаристов «Женщин на грани 
нервного срыва», ибо его пьеса подсказала 
режиссеру сюжетный ход.

Новый фильм — плод сотрудничества 
испанского режиссера с новой для него, 
но очень близкой ему по духу актрисой 
Тильдой Суинтон. Они, вполне вероят‑
но, пересекались еще на Берлинских фе‑
стивалях конца 1980‑х годов, где Суинтон 
представляла авангардные фильмы Дерека 
Джармена; их, как и работы раннего Альмо‑
довара, рассматривали в общем контексте 
гей‑кинокультуры. С тех пор и Альмодовар, 
и Суинтон стали международными звезда‑
ми — и вот они сошлись в одном искромет‑
ном проекте.

Суинтон не уступает предшественницам 
в пронзительности и актерской мощи. Но вряд 
ли стоило браться за старую театральную вещь 
лишь для того, чтобы еще раз темпераментно 
разыграть ее. Однако, взявшись, Альмодовар 
и Суинтон придали ей новое измерение; в ре‑
зультате фильм стал шедевром художественно‑
го дизайна и манифестом человечного и при‑
правленного юмором феминизма.

В первом кадре Суинтон появляется в ба‑
рочном темно‑красном платье в пол от Ба‑
ленсиаги, и это словно привет из прошлого. 
Тут же титры: буквы складываются из «ра‑
бочего инструментария» Альмодовара. Ве‑
ликолепные пилы, плоскогубцы, отвертки, 
сверла, стамески: так образно оформляет‑
ся параллельный сюжет, которого не было 
у Кокто. Он продолжается в скобяной лав‑

ке. Сюда заявляется героиня Суинтон в си‑
нем брючном костюме, туфлях на шпильках 
и темных очках — заходит, чтобы приобре‑
сти топор и разрубить на части, хотя бы мы‑
сленно, костюм неверного любовника. Тема 
топора, кстати, возникла у Альмодовара еще 
в «Законе желания»; она уже предвещает 
превращение покорной, чувствующей себя 
вечно виноватой и зависимой героини Кок‑

то в женщину нового времени — страдаю‑
щую, но способную и к протесту, и к симво‑
лическому акту самосожжения, и к выходу 
в новую жизнь.

Все остальное действие происходит 
в квартире героини, что не мешает ей не‑
сколько раз сменить великолепные наряды. 
А когда женщина в отчаянии глотает горсть 
таблеток, их количество отвечает ее любимо‑
му числу 13 — 5 желтых, 4 красных и 4 белых. 
Впрочем, безупречная форма не заслоня‑
ет смысла. Разве случайно в квартире висит 
«Спящая Венера» Артемизии Джентилески, 
прародительницы феминизма в ренессанс‑
ной живописи, а на полке лежит диск с «Kill 
Bill» Тарантино? Конечно, нет, и мы убедим‑
ся в этом в финале.

Не меньшего внимания заслуживает ор‑
ганизация пространства фильма. Дизай‑
нерская квартира выстроена внутри сту‑
дийного павильона, причем это не скрыто 
от зрителя, а, напротив, выставлено напо‑
каз. Таким образом, разрушена четвертая 
стена, и мы наблюдаем жизнь героини че‑
рез двойное остранение. Она сама обустро‑
ила свое жилище, как художник‑декоратор 
обустраивает павильон для съемки. К тому 
же она актриса, и одним из самых ярких мо‑
ментов в ее монологе становится тот, в кото‑
ром она иронизирует насчет своей профес‑
сиональной ситуации: «Мой возраст опять 
входит в моду… Зритель любит мою пали‑
тру… Так сказать, вечная красота… Смесь 
безумия и меланхолии». Говорит ли это Су‑
интон или ее героиня в телефон своему лю‑
бовнику‑призраку, или, возможно, она репе‑
тирует новую роль?

Именно разрушение четвертой стены 
усиливает эффект клаустрофобии. Мы пони‑
маем, что героиня заточена в темнице собст‑
венных страстей, маний и комплексов и что 
единственный выход из нее — сжечь все мо‑
сты. Эта психологическая ситуация точно 
отражает микроклимат изоляции и болез‑
ни, знакомый Альмодовару: он великолеп‑
но описал его в «карантинном дневнике», ко‑
торый вел и публиковал в те весенние дни, 
а теперь визуализировал в кино. «Человече‑
ский голос» — это голос из заточения, обра‑
щенный к призраку, который, возможно, 
живет только в нашем воображении, но он, 
этот призрак свободы, неистребим.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Педро Альмодовар и Тильда Суинтон
поговорили по‑человечески
В российском прокате — новый фильм испанского мэтра

Героиня Тильды Суинтон выбирает в скобяной лавке топор, чтобы хотя бы мысленно разрубить на части костюм  
неверного любовника   ФОТО EL DESEO S.A.: FILMNATION ENTERTAINMENT
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«Давно хочу сделать лирическую  
комедию или музыкальный фильм. 
А оперу поставить — вообще мечта.  
Начал бы с Шостаковича,  
с „Леди Макбет Мценского уезда“»

Ушла из жизни 
Ирина Александровна Антонова

Это тяжелейшая потеря
Прежде всего для ГМИИ им. А. С. Пушкина, который она провела 
через самые непростые времена и который именно благодаря ей 
стал таким, каким мы все его знаем, – любимым музеем, знако-
вым культурным пространством, местом силы.

Это невосполнимая утрата и для всей российской, и для мировой 
культуры, связующим звеном между которыми она оставалась мно-
гие годы. Ее стараниями все мы смогли однажды вживую увидеть 
работы великих мастеров от Леонардо да Винчи до Энди Уорхола. 
Она открывала неизвестные страницы художественной истории, 
давала дорогу молодым талантам, вводила их в орбиту культурной 
жизни и актуализировала новые направления и жанры.

Для нас же это очень личная утрата. Ирина Александровна мно-
гие годы была нашим другом, важным культурным ориентиром 
для компании ФБК, по-настоящему близким нам человеком. На 
протяжении более чем 20 лет нам посчастливилось быть консуль-
тантами Пушкинского музея. Мы учились у нее, были счастливы 
содействовать чем могли ее начинаниям, стремились в меру сил 
быть воплотителями ее идей.

Ирина Александровна навсегда останется для нас символом ин-
теллигентности, образцом высокой культуры, примером для под-
ражания и Личностью с большой буквы.

Управляющие партнеры ФБК Grant Thornton
Сергей Шапигузов

Елена Проскурня
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Первой победы на групповом 
этапе еврокубков в нынешнем 
сезоне Россия дождалась  
в 18-м по счету матче отечест-
венных клубов. Принес ее «Крас-
нодар», который в пятом туре 
Лиги чемпионов на своем поле 
одолел французский «Ренн»  
благодаря голу Маркуса Берга  
во втором тайме. У этого выигры-
ша была огромная ценность.  
Она обеспечила краснодарцам 
путевку в play-off Лиги Европы.

то был тот редчайший 
в нынешнем сезоне случай, когда 
на еврокубковую игру отечествен-
ного клуба долго было приятно смо-
треть. Она была широкой, живой, це-
леустремленной. Примерно четверть 
часа «Ренн», который, как и красно-
дарцы, в своем национальном пер-
венстве смотрится так себе, старался 
отвечать адекватно — собственными 
атаками. Но, в конце концов, преи-
мущество хозяев превратилось в до-
вольно ощутимое. Чтобы подчерк-
нуть его, в дополнение к стандартам, 
красивым, через комбинации в каса-
ние, подходам к воротам не хватало 
разве что действительно острых, го-
левых моментов. С ними как-то не 
срасталось — то фальшь в решающие 
мгновения, то неудачный рикошет.

Первый момент созрел, ког-
да трудившаяся под нагрузкой за-
щита «Ренна» позволила двум шве-
дам — Маркусу Бергу и Виктору 
Классону — идеально зацепиться за 
линию офсайда при передаче Ван-
дерсона. Скандинавский дуэт очу-
тился в штрафной, а Бергу остава-
лось только выложить мяч партнеру 
под расстрел вратаря Ромена Сале-
на. Но выложить не удалось — рас-
стелившийся на газоне защитник 
прострел сбил с нужной краснодар-
цу траектории.

Впрочем, в любом случае тем, кто 
переживал за «Краснодар», происхо-
дящее на поле в эти минуты должно 
было греть душу. «Ренну» вдруг ста-
ло совсем тяжело. Взгляд цеплялся 
за безуспешные попытки футболи-

стов французского клуба перебрать-
ся через центральную линию. Уже 
приближаясь к ней, они, как прави-
ло, попадали в расставленные капка-
ны. Толковые атаки — об этом «Ренн» 
мог на время забыть, пришлось пе-

рейти на футбол примитивный — 
через выносы.

А «Краснодар» между тем до-
ждался еще одного прекрасного мо-
мента. «Стеночка», которую Реми 
Кабелла, активный и вездесущий, 

разыграл с Классоном, оставила 
Берга прямо перед Саленом. Напа-
дающий бил в упор, но прошить гол-
кипера не сумел.

А ближе к финишу тайма «Ренн» 
все-таки слегка оклемался. И уже 
«Краснодар» был вынужден отбивать 
чужие наскоки, а его вратарь Матвей 
Сафонов — брать чужие удары. Прав-
да, наскоки и удары все-таки не отли-
чались мощью. Краснодарцы со все-
ми справлялись без сверхусилий.

После перерыва, правда, им было 
непросто. «Ренн» освоился, даже, 
возникало ощущение, слегка посве-
жел, почаще отодвигал игру в сто-
рону краснодарских ворот. Иногда 
возле них возникало что-то сулящее 
неприятности. Однако «Краснодар» 
терпел, терпел — и дотерпел до оче-
редного момента, теперь, наконец, 
реализованного. Героем эпизода 
был настырный Маркус Берг, рва-
нувший на дальний заброс от Алек-
сандра Мартыновича, сдюживший 
в противостоянии с Дамьеном Да 
Силвой, в котором показал удиви-
тельную скорость и чутье, и переиг-
равший Салена.

«Краснодар» пережил трудную 
концовку. В ней были шансы у тех 

и у других, напряжение, нервы. Но 
победу в конечном счете краснодар-
цы сохранили. Она была первой для 
четырех российских клубов на груп-
повом этапе еврокубков в этом кош-
марном, уже, казалось, неспособном 
подарить хоть что-то хорошее сезо-
не. До нее выигрышей они не доби-
вались 17 матчей подряд.

А выигрыш «Краснодара» позво-
лил ему его личный сезон, грозив-
ший обернуться полным прова-
лом, превратить, по крайней мере, 
в относительно успешный. Одолев 
«Ренн», он опередил его на три очка 
и, учитывая полученное превосход-
ство в личных встречах (во Фран-
ции была ничья — 1:1), обеспечил 
себе перед заключительным туром 
и встречей с «Челси» третье место, то 
есть путевку в Лигу Европы.

Вчера поздно ночью по москов-
скому времени ключевой матч 
в борьбе за путевку в play-off Лиги 
Европы проводил еще один россий-
ский клуб. Выступающий в груп-
пе F «Зенит» на выезде встречался 
с бельгийским «Брюгге», и петер-
буржцев устраивала исключитель-
но победа.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Краснодар» оставил себя в Европе
Победа над «Ренном» принесла ему путевку в play-off второго по статусу еврокубка

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 3 декабря 2020 №222   l   Коммерсантъ

спорт

Э

Неделю назад победой россия-
нина Даниила Медведева на ито-
говом турнире в Лондоне за-
вершился мировой теннисный 
сезон. Президент Федерации 
тенниса России (ФТР), председа-
тель совета директоров ЗАО «Ку-
бок Кремля» Шамиль Тарпищев 
в интервью корреспонденту „Ъ“ 
Евгению Федякову прокоммен-
тировал итоги года и рассказал 
о трудностях, с которыми прихо-
дится иметь дело российскому 
теннису в условиях пандемии.

— Самый успешный за последние 
15 лет сезон для российского муж-
ского тенниса финишировал лон-
донским триумфом Даниила Мед-
ведева. Вы согласны, что еще за 
две недели до начала итогового 
турнира было невозможно пред-
ставить себе такую развязку?
— Согласен. Хотя в этом году вообще 
было очень трудно прогнозировать 
какие-то конкретные результаты. 
Из-за скомканной в силу пандемии 
подготовки практически все тенни-
систы в психологическом плане чув-
ствовали себя неидеально и поэтому 
отдельные матчи проводили неров-
но. Если говорить конкретно о Мед-
ведеве, то для него в конце сезона 
сошлись звезды. Даниил неудачно 
провел отрезок после US Open, по-
терпев поражения в первых кругах 
в Гамбурге и на Roland Garros. Но по-
том сумел набрать форму. У меня убе-
жденность в его способности выиг-
рать итоговый турнир появилась 
после того, как он взял титул в Па-
риже. Во всяком случае было ясно, 
что у Медведева, как и у Джоковича, 
очень хорошие шансы на выход из 
группы. А затем, уже по ходу турнира, 
Медведев превратился в явного фаво-
рита. Все-таки предварительный этап 
он провел очень уверенно, не отдав 
в трех матчах ни одной партии.
— За счет чего Медведеву удалось 
установить рекорд — первым 
в истории итогового турнира обы-
грать трех первых номеров миро-
вого рейтинга?
— На его хорошую функциональную 
подготовку наложилось оптималь-
ное состояние нервной системы. Так, 
кстати, бывает очень часто, посколь-
ку в теннисе физическая подготов-
ка и психологическое состояние, как 

правило, взаимосвязаны. Это было 
видно в первой же встрече со Звере-
вым, по ходу которой после очень за-
тяжного начала Даниил сумел сло-
мать соперника и не сломаться сам. 
Да и затем соперникам Медведева 
приходилось подстраиваться под его 
теннис. Но, когда Даниил в хорошем 
состоянии, решить эту задачу очень 
тяжело. Взять того же Джоковича, ко-
торый пытался рвать игру, укорачи-
вать, фактически менять свой стиль, 
но потерпел неудачу. Надаль в полу-
финале по ходу игры просел физиче-
ски, и это отразилось на его психике. 
Неслучайно Рафаэль не сумел подать 
на матч во второй партии. Сложнее 
всего Медведеву было справиться 
с Тимом, поскольку по мобилизации 
нервной системы австриец сейчас, 
возможно, лучший. В финале Тим 
отыграл восемь брейк-пойнтов из де-
вяти и реально мог сломить Медведе-
ва, который после неудачи в первой 
партии заиграл анархически. Но вто-
рой сет Даниилу удалось вытянуть, 

а в третьем сказалось его преимуще-
ство в физической подготовке.
— Андрей Рублев в этом году под-
нялся в рейтинге на восьмое ме-
сто из третьего десятка, но три ти-
тула из пяти, причем наиболее 
крупных, выиграл уже после пе-
рерыва, связанного с пандемией. 
Как думаете, если бы обошлось без 
коронавируса, Рублеву удалось бы 
добиться такого прогресса?
— Конечно. У Андрея все равно был 
бы взлет. К нему еще остаются во-
просы по качеству второй подачи, 
но первую-то он явно усилил. Так-
же Рублев добавил в агрессивности 
и стабильности игры в длину. Те-
перь он практически не срывается 
на короткие удары, а в любой ситу-
ации способен послать мяч под зад-
нюю линию, не позволяя сопернику 
контратаковать. Спортивная злость 
у Рублева была всегда. Другое дело, 
что в тактическом плане он по срав-
нению с тем же Медведевым все еще 
более однообразен. Если Медведев 
освоил тактику быстрого нападения, 
способен изменить ход игры, выхо-
дя к сетке с приема, то Рублев пока 
играет в одинаковый теннис, при-
чем достаточно энергозатратный, 
и ему сложнее подобрать ключ к неу-
добным соперникам. В этом смысле 
Андрею еще есть над чем работать. 
Что касается итогового турнира, то 

с первой попытки там играть всегда 
тяжело, и во встрече с Надалем Руб-
лев перенервничал. Однако по ходу 
дела ему удалось обрести себя. Ре-
ализуй Андрей матчбол во встрече 
с Циципасом — и мог бы реально по-
спорить за место в полуфинале.
— Карену Хачанову, в отличие от 
Медведева и Рублева, продвинуть-
ся вперед в этом году не удалось. 
Более того, он даже немного опу-
стился в рейтинге, хотя и сохра-
нил место в первой двадцатке. 
С чем это связано?
— У Карена полная семья, есть ма-
ленький ребенок. По сравнению 
с Медведевым, с Рублевым он более 
домашний человек, поэтому после 
начала пандемии был вынужден си-
деть дома под Москвой и в итоге поте-
рял более трех месяцев. Винить его за 
это нельзя. Но факт остается фактом: 
по объему летних тренировочных на-
грузок Хачанов заметно уступал тому 
же Рублеву. Сейчас ему требуется ра-
ботать на фанатизме, через не могу, 
и очень обидно, что на прошлой не-
деле в самом начале подготовки к но-
вому сезону Карен подхватил корона-
вирус. Надеюсь, на его здоровье это 
никак не скажется.
— В женском рейтинге Россия вто-
рой год подряд не имеет ни одного 
игрока в первой тридцатке. Сколь-
ко продлится этот спад с учетом 
того, что в условиях пандемии ко-
ронавируса количество турниров 
ограниченно и молодым гораздо 
сложнее пробиваться наверх?
— Теннисисты уровня первой де-
сятки — это всегда штучный товар. 
И пока я не вижу, за счет чего мы мо-
гли бы рассчитывать на кардиналь-
ное улучшение ситуации. Во всяком 
случае, от молодых теннисисток — 
тех же Алины Чараевой и Полины Ку-
дерметовой, которые в этом году на 
юниорском Roland Garros дошли со-
ответственно до финала и полуфи-
нала,— в силу указанной вами объ-
ективной причины трудно ждать 
каких-то взлетов. Им просто негде 
набирать рейтинговые очки. Талан-
тливая молодежь у нас есть. Однако 
давать какие-то обнадеживающие 
прогнозы по той или иной тенни-
систке сейчас преждевременно.
— На будущий год звание первой 
ракетки России сохранит за собой 
Екатерина Александрова, которая 

сейчас занимает в мировой клас-
сификации 33-е место?
— Трудно сказать. Александрова тру-
долюбива, играет в быстрый теннис, 
и думаю, в ближайшее время ниже не 
опустится. Надеюсь, что вновь обре-
тет себя Анастасия Павлюченкова, ко-
торая избавилась от травм. Вероника 
Кудерметова тоже показывает хоро-
ший уровень игры, но ей в силу не-
достатка психологической подготов-
ки не хватает стабильности. Если же 
говорить об Олимпиаде, которая уже 
не за горами, то мы можем рассчиты-
вать на несколько возможных соче-
таний в парном разряде. Например, 
Вера Звонарева, которая в этом году 
победила на US Open c немкой Лау-
рой Зигемунд, занимает в рейтинге 
40-е место и может сыграть, напри-
мер, со Светланой Кузнецовой или 
Еленой Весниной.
— Елена Веснина, которая два 
года назад родила дочь, готовится 
к Олимпиаде?
— Да, она уже тренируется и наме-
рена попробовать выступить там, 
поскольку имеет защищенный рей-
тинг. Также в парном разряде на 
Олимпиаде мы теоретически можем 
использовать и Веронику Кудерме-
тову, и Павлюченкову. Тут у нас есть 
несколько неплохих вариантов. От-
мечу, что с целью подготовки к токий-
ским Играм мы сочли возможным со-
здать контрактную систему, которая 
стимулирует западных тренеров, ра-
ботающих с нашими ведущими иг-
роками. В мужской сборной с ними 
контактирует Игорь Куницын, в жен-
ской — Игорь Андреев.
— Олимпийские игры, по вашему 
мнению, все-таки состоятся?
— Думаю, да. Во всяком случае, на 
данный момент японцы готовы их 
проводить. Правда, количество зри-
телей, скорее всего, будет миними-
зировано. Так было недавно на про-
водившихся в Токио соревнованиях 
по гимнастике. Пока вся надежда на 
телевидение.
— Вам уже примерно ясно, каким 
будет следующий сезон в теннисе?
— Пандемия не вечна. Наука и тех-
нологии идут вперед, и думаю, что 
хуже, чем в этом году, уже не будет. 
Поэтому мужской календарь в сво-
ей основе не должен претерпеть кар-
динальных изменений. У женщин 
они возможны, поскольку ситуация 

со спонсорами в женском теннисе 
хуже, чем в мужском. Кстати, в этом 
году было много разговоров об объ-
единении туров, но пандемия — не 
лучшее время для принятия реше-
ний по столь важному вопросу. Его 
нужно подробно просчитывать — 
как в финансовом отношении, так 
и в плане внутреннего взаимодей-
ствия между двумя организациями. 
Хотя я не исключаю, что объедине-
ние в том или ином виде может быть 
выгодно как WTA (Женской теннис-
ной ассоциации.— „Ъ“), так и ATP 
(Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов.— „Ъ“).
— В какой степени пандемия вооб-
ще повлияла на теннис как на вид 
спорта?
— Сказывается отсутствие зрителей 
на трибунах. Без болельщиков тен-
нис в эмоциональном плане — сов-
сем другой вид спорта, ведь они во 
многом определяют психологию мат-
ча. Ну и, конечно, очень сильно стра-
дает молодежь. Теннис рискует по-
терять половину молодых игроков, 
ведь в возрасте 14–16 лет два года про-
стоя без возможности участия в со-
ревнованиях просто невосполнимы.
— Как в этом смысле обстоит дело 
конкретно в России?
— По своим финансовым возмож-
ностям наша федерация и до начала 
пандемии сильно уступала многим 
другим. А сейчас ее бюджет сократил-
ся еще больше — с $7 млн до $4 млн. 
При этом теннис в России более за-
тратный вид спорта, чем за грани-
цей. На открытом воздухе в средней 
полосе России мы играем пять с по-
ловиной месяцев в год. Циклов про-
фессиональных турниров, таких как 
в Америке, Азии, Европе, у нас нет. 
Поэтому несколько лет назад были 
созданы экспериментальные коман-
ды централизованной подготовки об-
щей численностью 72 человека. Эта 
небольшая по меркам России груп-
па еще как-то держится на плаву, по-
скольку мы сохранили ее и имели 
возможность фактически круглого-
дично проводить учебно-тренировоч-
ные сборы. Но без соревновательной 
практики развитие молодежи тормо-
зится. Поэтому еще один такой год — 
и ситуация будет критической.
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«Еще один такой год — и ситуация будет критической»
Шамиль Тарпищев о российском и мировом теннисе

Шамиль Тарпищев: 
«Теннис рискует потерять 
половину молодых 
игроков, ведь в возрасте 
14–16 лет два года простоя 
без возможности участия 
в соревнованиях просто 
невосполнимы»    
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Первая российская победа 
на групповом этапе 
еврокубков принесла 
«Краснодару» (слева — 
Кайо) путевку в кубковую 
стадию Лиги Европы     
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

Групповой этап. Пятый тур
Группа A. «Локомотив» (Россия)—«Зальцбург» (Ав-
стрия) 1:3 (Антон Миранчук, 79 (пен.) — Бериша, 28, 
41; Адейеми, 81). «Атлетико» (Испания)—«Бавария» 
(Германия) 1:1 (Феликс, 26 — Мюллер, 86 (пен.)).
Положение команд И В Н П М О
1. «Бавария» 5 4 1 0 16:5 13
2. «Атлетико» 5 1 3 1 5:8 6
3. «Зальцбург» 5 1 1 3 10:15 4
4. «Локомотив» 5 0 3 2 5:8 3
09.12: «Зальцбург»—«Атлетико», «Бавария»—
«Локомотив».
Группа B. «Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах)—
«Интер» (Италия) 2:3 (Плеа, 45+1, 76 — Дармиан, 
17; Лукаку, 64, 73). «Шахтер» (Украина)—«Реал» 
(Испания) 2:0 (Дентинью, 57; Соломон, 82).
 И В Н П М О
1. «Боруссия» 5 2 2 1 16:7 8
2. «Шахтер» 5 2 1 2 5:12 7
3. «Реал» 5 2 1 2 9:9 7
4. «Интер» 5 1 2 2 7:9 5
09.12: «Интер»—«Шахтер», «Реал»—«Боруссия».
Группа C. «Марсель» (Франция)—«Олимпиакос» 
(Греция) 2:1 (Пайет, 55 (пен.), 75 (пен.) — Камара, 33). 
«Порту» (Португалия)—«Манчестер Сити» (Англия) 0:0.
 И В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 5 4 1 0 10:1 13
2. «Порту» 5 3 1 1 8:3 10

3. «Олимпиакос» 5 1 0 4 2:8 3
4. «Марсель» 5 1 0 4 2:10 3
09.12: «Олимпиакос»—«Порту», «Манчестер Сити»—
«Марсель».
Группа D. «Аталанта» (Италия)—»Мидтьюлланн» 
(Дания) 1:1 (Ромеро, 79 — Шольц, 13). «Ливерпуль» 
(Англия)—«Аякс» (Нидерланды) 1:0 (Джонс, 58). 
 И В Н П М О
1. «Ливерпуль» 5 4 0 1 9:2 12
2. «Аталанта» 5 2 2 1 9:8 8
3. «Аякс» 5 2 1 2 7:6 7
4. «Мидтьюлланн» 5 0 1 4 3:12 1
09.12: «Мидтьюлланн»—«Ливерпуль»,  
«Аякс»—«Аталанта».
Группа E. «Краснодар» (Россия)—«Ренн» (Франция) 
1:0 (Берг, 71).
 И В Н П М О
1. «Челси» 4 3 1 0 9:1 10
2. «Севилья» 4 3 1 0 6:3 10
3. «Краснодар» 5 1 1 3 5:10 4
4. «Ренн» 5 0 1 4 2:8 1
Матч «Севилья»—«Челси» завершился после подпи-
сания номера в печать. 08.12: «Ренн»—«Севилья», 
«Челси»—«Краснодар».
Выделенные команды вышли  
в 1/8 финала Лиги чемпионов.  
«Краснодар» вышел в 1/16 финала Лиги Европы.
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